
ЖК «Английский двор» – уникальный проект семейного 
малоэтажного строительства в развитой городской ин-
фраструктуре Кемерова, в самой его экологичной части. 

Городская инфраструктура:  7 минут пешком до инфраструктуры Ленинского 
района: ГЦС «Кузбасс», бассейн «Сибирь», ТЦ «Бульвар», поликлиники, супермарке-
ты и образовательные учреждения – детские сады, школы, ВУЗы; 10 минут на маши-
не до центра города;  на территории ЖК места под кафе, салоны красоты, магазины, 
пункты выдачи интернет-заказов, офис банка и т.д.; парковка; планируется строи-
тельство закрытой парковки на зимнее время. 

Безопасный двор: закрытый от автомобильного движения двор; благоустроен-
ные пешеходные дорожки, места для отдыха и игровые площадки; площадка с тре-
нировочными снарядами для выгула собак. 

Комфортные дома: дома ЖК выполнены из кирпича;  на этаже всего 2 квартиры;  
большая колясочная, скамейки и картины; кладовые помещения до 8 кв. м. 

Разнообразная планировка: площадь квартир от 38 до 88 кв. м; в каждом доме  
– квартиры с зимним садом площадью 5,2 кв. м  и панорамным остеклением, двух-
уровневые квартиры с высокими потолками. 

Можно выбрать: без отделки, whitebox (предчистовая), «под ключ» или даже с 
мебелью; предусмотрен вариант заключения договора, в котором оплата услуг по 
отделке включается в общую стоимость квартиры и ипотеки; любой вариант ипоте-
ки, застройщик поможет с оформлением необходимых документов; рассрочка от 
застройщика и выгодные решения по обмену.
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К читателям
Итоги самого сложного года в новейшей 
истории России для Кузбасса оказались 
непростыми. Наряду с очевидными про-
блемами в работе на привычных рынках и 
потерями этих рынков, а ещё традицион-
ных поставщиков оборудования и других 
партнёров ведущие отрасли региона пере-
жили прошлый год как период невиданного 
всплеска экспортных цен. И, соответственно, 
рекордного подъёма доходов и прибыли. Что 
отразилось, кстати, в получении областным 
бюджетом значительных доходов, перехо-
дящие остатки которых стали источником 
финансирования рекордного дефицита бюд-
жета в этом году (см. «Рекордный и растущий 
разрыв»). Так или иначе, в условиях жёсткого 
санкционного давления кузбасский бизнес 
смог провести необходимую переориента-

цию своих товарных потоков, сохранив высокий уровень занятости, приемлемый 
уровень инвестиционной активности, и создав значительные накопления (см. 
рубрику ИТОГИ). 

Даже активность в сфере приобретения новых активов кузбасский бизнес со-
хранил в прошлом году на обычном уровне. И период конца прошлого и начала 
нынешнего годов не стал исключением. Заметные для региона сделки были 
заключены с некоторыми угольными и неугольными активами (см. рубрику 
СДЕЛКИ). 

Для властей региона в нынешних обстоятельствах как никогда важно делать став-
ку в развитии Кузбасса на диверсификацию экономики, продолжая реализацию 
соответствующего плана 2021-2026гг. Он включает в себя 110 инвестиционных 
проектов в 26 направлениях деятельности от промышленности и сельского хо-
зяйства, до культуры, спорта и туризма. По данным губернатора Кузбасса Сергея 
Цивилева, часть проектов уже выполнена, другие – в планах реализации. При 
этом центрами данной инвестиционной активности призваны стать две новые 
особые экономические зоны – «Кузбасс» и «Горная Шория» (см. интервью с губер-
натором «Мы ведём планомерную работу, чтобы сделать Кузбасс экономически и 
культурно развитым регионом» ). Важным направлением неугольного экономи-
ческого развития в регионе становится событийный туризм (как это происходит 
см. «Привлечь гостей событием»). 

Курс на диверсификацию, как и в прошлом году, проявил себя также продолже-
нием высокой строительной активности, которая не снизилась даже зимой. В 
Кемерове начались реновация Заискитимской части города, призванная создать 
условия для масштабного жилищного строительства, и реконструкция взлётно-
посадочной полосы аэропорта, во всю силу развернулось строительство Северо-
Западного обхода города с новым мостом через Томь, в Новокузнецке – возведе-
ние нового аэровокзального комплекса (см. «Большая стройка продолжается»). 
Смежная отрасль строительных материалов представлена в Кузбассе большим 
числом разнообразных производителей, выпускающих цемент, железобетонные 
и металлические строительные конструкции, товарный бетон, теплоизоляцию и 
кровельные материалы (как формируется десятка лидирующих производств от-
расли, см. рубрику РЕЙТИНГ). 

    Главный редактор, Игорь Лавренков

«Здоровая кожа, волосы, ногти – 
must have* для любой девушки, а 
для той, кто представляет свой 
бизнес особенно. И нужно выде-
лять на это деньги и находить 
время. А с последним у предприни-
мателей тяжелее всего, поэтому 
для меня важно, чтобы комплек-
сно и быстро. И «Золотая Линия» 
– это как раз максимум красоты 
и минимум времени. Комплексные 
услуги – удобно и быстро».

Мария Серафимова,
бизнес трекер, 

наставник предпринимателей, 
основатель сообщества мастермайнд групп

 «БЕСИ ВДОХНОВЛЯЙ»
_____________________________________
*обязательно

г. Кемерово, ул. Д. Бедного, 11

+7 (3842) 452-452,   www.zl42.ru
Лицензия № Л041-01161-42/00589177 от 06.02.2018г.  

ООО «Золотая Линия» ОГРН: 1125476140888
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СЕРГЕЙ АЛЕКСЕЕв: 

«РОСт туРПОтОКА ПОКАзывАют 
вСЕ ГОРнОЛыжныЕ КуРОРты КузбАССА»

     44

ПРИвЛЕчь ГОСтЕЙ СОбытИЕМ

В последние три года туристической отрасли пришлось пройти через 
множество разнообразных трудностей. На этом фоне естественным образом 

на первый план вышло развитие внутреннего туризма.

     46

ГЛАвныЕ ПЯть ПОСЛЕДнЕЙ ПЯтИЛЕтКИ

Сегодня Кузбасс пытается найти новые пути своего экономического 
развития. Хотя очевидно, что делать это придётся с учётом уже сделанного 

и тех результатов, что были получены в предыдущую эпоху.

     56
К 300-ЛЕтИю КузбАССА

Крупнейшие инвестиционные проекты 2018-2021гг. совпадают по 
направленности с такими же предыдущего периода.

     62

ГЛАвныЕ ПО СвЯзЯМ – 2019

Три года спустя после предыдущей попытки прорейтинговать пресс-
службы компаний, работающих в регионе, «Авант» решил повторить 

эксперимент.

     70

нЕЛЕГАЛьныЙ РынОК – в ПРОИГРышЕ вСЕ

По данным годового отчёта «Медси» 24% рынка платных медицинских 
услуг в России занимает теневой сектор. Эксперты говорят, что ситуация в 

регионе не сильно отличается от общероссийской.

     79
ИнДуСтРИЯ вПЕчАтЛЕнИЙ

Туристская отрасль способна оказывать позитивное влияние на 
социально-экономическое развитие регионов.
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ЕСТЕСТВЕННЫЙ СПАД
В ухудшившихся внешних услови-

ях естественной реакцией экономики 
региона стало её сокращение. Рынки 
сбыта уменьшаются, доходы падают, 
привлечение инвестиций и их освое-
ние (приобретение новых машин и обо-
рудования) затрудняется, всё это неиз-
бежно ведёт к снижению производства 
и деловой активности в целом. Благо-
даря этому компании уменьшают рас-
ходы и не дают им превысить доходы 
–  выйти в минус. В 2022 году снижение 
промышленного производства в реги-
оне составило 3,7% к уровню предыду-
щего года. Темпы падения к концу года 
заметно уменьшились, и в декабре про-
мышленное производство уже выросло 

год к году на 1,4% и к ноябрю 2022 год 
на 8,5%, как сообщил Кемеровостат. В 
прошлом году рост отмечался сначала 
в январе-феврале, а с марта промыш-
ленность снижалась. В добыче угля 
(об итогах в этой отрасли см. ниже) по 
итогам прошлого года сокращение со-
ставило 3,4%, при этом в декабре в этой 
отрасли производство выросло на 3,5% 
год к году и на 8,1% к ноябрю. В таких 
отраслях как добыча металлических 
руд рост составил 2,5% в декабре 8,4% 
по результатам всего 2022 года, в добы-
че прочих полезных ископаемых – 4% 
в декабре и минус 1,1% по итогам года.

В обрабатывающих отраслях про-
мышленности в декабре производ-
ство выросло на 2,1%, за весь про-

шлый год – снизилось всего на 0,3%. 
Самый заметный рост в прошлом году 
был отмечен: в производстве пище-
вых продуктов – на 6,4% (и на 14,3% 
в декабре), в производстве машин и 
оборудования – на 10% и на 43,1%, со-
ответственно, в ремонте/монтаже ма-
шин и оборудования – на 26% и 64%, 
соответственно. Вагоностроение вы-
росло на 1,1% по итогам всего года и 
на 68,1% – в декабре. Зато заметно сни-
зились: производства пластмассовых 
и резиновых изделий – на 17,4% и на 
3%, соответственно и электрического 
оборудования – на 16,6% и 27%; метал-
лургия – на 5,4% и на 16,2%, соответ-
ственно; нефтепереработка и выпуск 
кокса – на 4,3% и на 18,9%. Химическое 

Прошедший год был непростым для экономики всей страны и Кузбасса в отдельности. Уже многие 
годы хозяйственный комплекс региона имеет ярко выраженную экспортную ориентацию, за рубеж 
уходит подавляющая часть кузбасского алюминия, более половины угля и ферросплавов, значи-
тельные доли стального проката и заготовки, азотных удобрений и капролактама. Экспортные 
доходы обеспечивают стабильную работу множества промышленных предприятий региона, а 
вывоз их продукции загружают транспортный комплекс, в первую очередь, железные дороги. Об-
служиванием экспортного сектора заняты многочисленные смежники – предприятия по ремонту 
машин и оборудования, транспортные и производственные подрядчики, строительные компании, 
местные производители машин, оборудования, инструмента. Резкое политически обусловленное 
ухудшение внешнеэкономических условий стало серьёзным потрясением для кузбасских компаний, 
работающих на внешнем рынке. Им пришлось не просто приспосабливаться к изменившимся усло-
виям рынка, а решать множество необычных и крайне сложных новых задач – искать новые рынки 
сбыта и новые пути поставок на них, при этом искать и находить новые способы оплаты, а ещё 
– новых поставщиков оборудования и запчастей. И всё это пришлось делать одновременно в ситу-
ации риска потерять, если не всё, то очень многое. 
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Темпы роста/снижения производства в ведущих отраслях индустрии Кузбасса (в % к 2021 году)
Снижение

Химическая 99,2 -0,8 Металлург 94,6 -5,4
Угольная 96,6 -3,4 Нефтепер 95,7 -4,3
Нефтепереработка и производства кокса 95,7 -4,3 Угольная 96,6 -3,4
Металлургия 94,6 -5,4 Химическа 99,2 -0,8

Рост Ремонт/монтаж машин и оборудования 126 26 Вагоностр 101 1
Машиностроение 110 10 Пищевая 106,4 6,4
Пищевая 106,4 6,4 Машиност 110 10
Вагоностроение 101 1 Ремонт/мо 126 26

Источник: Кемеровостат
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ТЕМПЫ РОСТА/СНИЖЕНИЯ ПРОИЗВОДСТВА В ВЕДУЩИХ ОТРАСЛЯХ 
ИНДУСТРИИ КУЗБАССА (в % к 2021 году)
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Источник: Кемеровостат
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ЦЕМЕНТ

РЕЙТИНГ: КРУПНЕЙШИЕ ПРОИЗВОДИТЕЛИ 

СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ В КУЗБАССЕ 

 (по выручке в 2021 году, в млрд рублей)

БОЛЬШАЯ, РАЗНООБРАЗНАЯ, 
НЕДОСТАТОЧНАЯ
На фоне уже несколько лет идущей большой кузбасской стройки нельзя не обратить внимание 
на развитие региональной индустрии строительных материалов. Таких как цемент, товарный 
бетон и готовые железобетонные изделия, сухие строительные смеси и другие материалы для 
строительных и отделочных работ, а также кровельные материалы. В целом, этого хватает на 
удовлетворение подавляющей части потребностей строительного комплекса и дорожно-стро-
ительной отрасли Кузбасса. Часть производимой продукции, как, например, цемент вывозится в 
соседние регионы и даже на экспорт. В то же время многие необходимые для строительства мате-
риалы не производятся на месте, или выпускаются в ограниченном объёме и ассортименте, и их 
приходится ввозить в регион.

ЖЕЛЕЗОБЕТОННАЯ ОСНОВА
Безусловной основой и таким же 

безусловным лидером всей индустрии 
строительных материалов в Кузбас-
се выступает производство цемента, 
представленное сегодня единственным 
заводом в Топках. В своё время их было 
три, но построенный ещё до револю-
ции завод в Яшкино безнадёжно уста-
рел, никакую модернизацию не прохо-
дил, и в начале 2000-х гг. был признан 
банкротом. После чего предприятие 
прекратило работу, в 2003 году было 
ликвидировано, производственная 
площадка несколько лет назад была вы-
ставлена на продажу, объявления о ней 
до сих пор размещены на специализи-
рованных сайтах реализации бизнесов. 
Кузнецкий цементный завод прошёл 
сходный путь, лишь с разницей в 15 лет 
– предприятие было признано банкро-
том в 2015 году. Его площадку сейчас 

перестраивают под другие производ-
ства. На этом фоне ООО «Топкинский 
цемент» сохранило и даже увеличило 
свои производственные мощности, 
выступая сегодня крупнейшим пред-
приятием отрасли в зауральской части 
России. Завод является также главным 
и крупнейшим производственным ак-
тивом его собственника – кемеровско-
го АО «Холдинговая компания «Сибир-
ский цемент». Собственно с завода в 
Топках и начал формироваться холдинг.

«Топкинский цемент» нельзя на-
звать молодым предприятием, оно ра-
ботает с 1966 года. Однако для отрасли 
с устоявшейся технологией это неболь-
шой срок, к тому же завод модернизи-
руется, а в 2010 году построил новую 
пятую производственную линию по вы-
пуску цемента. После чего его годовая 
производственная мощность увеличи-
лась до 3,7 млн тонн цемента. Её более 

чем достаточно для удовлетворения 
нужд строительной сферы и производ-
ства стройматериалов как в Кузбассе, 
так и в соседних регионах, и даже для 
экспорта. И при этом завод не работа-
ет и близко к максимальной нагрузке, в 
прошлом году он выпустил 2,2 млн тонн 
продукции, т. е. на 60% производствен-
ной мощности. Но больше не требуется 
– пока нет спроса. 

Казалось бы, имея такую основу в 
виде крупнейшего производителя це-
мента, вокруг него должны были по-
явиться и крупные производители раз-
нообразных железобетонных изделий 
и домостроения. Тем более что в Ново-
кузнецке для этого есть стальная осно-
ва – крупнейшее в стране производ-
ство металлопроката строительного 
сортамента на Запсибе. Однако особен-
ностью современного строительства 
является курс на определённое само-

РЕКОРДныЙ И РАСтущИЙ РАзРыв

Ключевым законодательным решением зимы 2022-2023гг. было принятие 
регионального бюджета на текущий год и плановый период 2024 и 2025 
годов. 4

вОДА И уГОЛь

Прошедшей зимой характерным было – концентрация сделок вокруг угля 
и/или банкротных активов. 6

ОтСтАвКИ ПО СОбСтвЕннОМу жЕЛАнИю И ПЕРЕСтАнОвКИ

Почти все кадровые изменения в зимние месяцы в Кузбассе происходили 
в результате отставок по собственному желанию. 10

СМЕнА ОРИЕнтИРОв И ПРИСПОСОбЛЕнИЕ

Резкое политически обусловленное ухудшение внешнеэкономических 
условий стало серьёзным испытанием для кузбасских компаний, 
работающих на внешнем рынке. 14

ГубЕРнАтОР СЕРГЕЙ ЦИвИЛЕв: 
«Мы вЕДёМ ПЛАнОМЕРную РАбОту, чтОбы СДЕЛАть КузбАСС 
эКОнОМИчЕСКИ И КуЛьтуРнО РАзвИтыМ РЕГИОнОМ» 20

бОЛьшАЯ СтРОЙКА ПРОДОЛжАЕтСЯ

Прошлый год отметился реализацией крупных и значимых для региона 
проектов в сфере нового строительства, однако, и в этом году их будет 
немало. 27

бОЛьшАЯ, РАзнООбРАзнАЯ, нЕДОСтАтОчнАЯ

Рейтинг крупнейших производителей стройматериалов в Кузбассе. 34
2
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увеличивающийся на 6,9 млрд рублей 
дефицит будет полностью покрыт на-
копленными ранее остатками средств. 
Расшифровывая структуру увеличения 
расходов, она также сообщила, что по 
программе «Жилищно-коммунальный и 
дорожный комплекс» более 450 млн ру-
блей добавляются на финансирование 
дорожной деятельности, 74,3 млн – на 
строительство очистных сооружений в 
посёлке Звездный и деревне Береговая 
Кемеровского муниципального округа, 
33 млн рублей – на строительство насо-
сно-фильтровальной станции очистки 
воды в поселке Инской в Белове, 76,5 
млн рублей – на приобретение блочно-
модульной котельной в посёлке Елань в 
Новокузнецком муниципальном округе.

Однако в ходе второго чтения пред-
седатель комитета парламента по во-
просам бюджета, налоговой политики и 
финансов Довран Аннаев сообщил, что 
«на основе поступивших предложений 
подготовлена таблица поправок», в соот-
ветствие с которой обе части областного 
бюджета увеличиваются дополнительно: 
расходы в итоге на 13,35 млрд рублей 
вместо первоначальных 7,4 млрд, до 
283,19 млрд, доходы – на 720 млн рублей, 
до 214,1 млрд, дефицит – до 69,1 млрд 
рублей. Новые расходы, по его данным, 
добавлены на развитие здравоохране-
ния (1,8 млрд рублей), усиление пожар-
ной безопасности в школах (1,3 млрд), 
на расчёт по построенной в прошлом 
году «Кузбасс-Арене» (618 млн рублей), 
на строительство дома культуры, ФОКа, 
котельной с сетями теплоснабжения, а 
также на капремонт школы в посёлке За-
горский, очистных сооружений в посёлке 
Казанково и автомоста в селе Анисимово 
(всё в Новокузнецком округе). Отвечая на 
вопрос депутата Татьяны Протас о покры-
тии увеличенного ещё на 5 млрд рублей 
дефицита, Надежда Скроботова вновь за-
верила, что «он будет полностью покрыт 
за счёт остатков, сложившихся на начало 
года, ещё часть остатков предусмотрено 
использовать в 2024 году, они были зна-
чительны на начало года». 

ЛьгОты И пОДДЕРЖкА
На декабрьском заседании Законо-

дательного собрания был принят закон, 
предусматривающий снижение нало-
говых ставок для социальных предпри-
нимателей, применяющих упрощенную 
систему налогообложения (УСН). С зако-
нодательной инициативой выступили де-
путаты кузбасского парламента Довран 
Аннаев, Анастасия Панькова и Сергей 
Григорьев. Разработчиком законопроек-
та выступил комитет по вопросам бюдже-
та, налоговой политики и финансов. 

Закон направлен на расширение го-
споддержки социальным предприяти-
ям, зарегистрированным в Кузбассе и 

применяющим упрощенную систему на-
логообложения. Для них на 2023-2025гг. 
будет снижена налоговая ставка с 15% 
до 5%, если объектом налогообложения 
являются доходы, уменьшенные на вели-
чину расходов, и с 6% до 1% – если объ-
ектом налогообложения являются дохо-
ды. По данным председателя комитета 
по вопросам бюджета, налоговой поли-
тики и финансов Доврана Аннаева, на 10 
декабря 2022 года в реестре социальных 
предприятий Кузбасса было зарегистри-
ровано 165 таких организаций, выпол-
няющих важные общественные функ-
ции: обеспечение занятости социально 
незащищенных граждан, производство 
необходимых для них товаров и услуг, в 
том числе бытовых, реабилитационных, 
медицинских, образовательных, и свы-
ше 90% из них применяют УСН. «Сниже-
ние налоговой нагрузки поддержит их и 
обеспечит стабильные условия работы», 
отметил председатель комитета. Анало-
гичные пониженные налоговые ставки с 
2020 года уже действуют в Кузбассе для 
социально ориентированных неком-
мерческих организаций, 30 ноября 2022 
года льгота для них была продлена до 
2025 года включительно.

А на сорок третьем заседании в янва-
ре 2023 года парламент Кузбасса принял 
закон о льготах для новых резидентов 
особой экономической зоны (ОЭЗ) «Куз-
басс». Изменения в областное законода-
тельство, устанавливающие эти льготы, 
представил депутатам министр эконо-
мического развития Кузбасса Константин 
Пытченко. По его словам, для резидентов 
ОЭЗ предусмотрено снижение на 20 лет 
ставки по налогу на прибыль, подлежа-
щему зачислению в областной бюджет, 
в течение первых пяти лет она будет 
нулевой, затем 5 лет в размере 5%, а в 
следующие 10 лет, но не дольше срока су-
ществования особой зоны, – 13,5%. Пред-
приятия зоны будут также освобождены 
на 10 лет от уплаты транспортного на-
лога на грузовые автомобили, автобусы 
и другие самоходные машины на пнев-
матическом и гусеничном ходу. Льготой 
можно будет воспользоваться с момента 
регистрации транспорта. Несмотря на 
планируемые льготы, сообщил министр 
экономического развития Кузбасса, объ-
ём налоговых отчислений резидентов 
ОЭЗ в областной бюджет в 2023-2032гг. 
составит 10,6 млрд рублей. В этом году 
планируется рассмотреть не менее 6 за-
явок от потенциальных резидентов ОЭЗ с 
ожидаемыми до 2030 года инвестициями 
в размере 93 млрд рублей и с созданием 
1,2 тыс. новых рабочих мест.

Как отметил председатель област-
ного парламента Алексей Зеленин, под-
держка резидентов ОЭЗ «Кузбасс» «будет 
способствовать благоприятному инве-
стиционному климату в регионе, как 

следствие, в Кузбассе появятся новые 
рабочие места в проектах, не связанных 
с добычей угля. Это производство изве-
сти, минеральных удобрений, продуктов 
переработки зерна амаранта и другой 
продукции». Напомним, что постанов-
ление правительства России о создании 
ОЭЗ промышленно-производственного 
типа «КуZбасс» на территории Кемерова 
и Топкинского муниципального округа 
было подписано в октябре 2022 года. 

К этому времени уже были получены 
письменные подтверждения от 5 потен-
циальных резидентов ОЭЗ «Кузбасс» о 
намерениях реализовать 6 своих про-
ектов на ее территории. В том числе, два 
(«создание производств аммиака и гра-
нулированного карбамида», и «создание 
производства жидкой углекислоты») от 
кемеровского ООО «Азот-2» (аффили-
ровано с КАО «Азот»). АО «Холдинговая 
компания «Сибирский Цемент» вырази-
ло намерение построить завод по про-
изводству извести, а аффилированное 
с ним ООО НПХ «АмарантАгро» – про-
изводство по переработке амаранта. В 
планах кемеровского ООО «Оллфин» 
строительство завода металлоконструк-
ций, медицинской мебели и оборудова-
ния, а топкинского ООО «Содружество» 
– создание производства сыров. Всего 
по этим проектам запланировано 43,37 
млрд рублей инвестиций в течение трёх 
лет при планируемых вложениях реги-
онального бюджета в развитие инфра-
структуры зоны в 3,03 млрд. 

В марте текущего года депутаты За-
конодательного собрания опросным 
методом внесли изменения в принятый 
в прошлом году региональный закон «О 
мере социальной поддержки отдель-
ным категориям граждан, принимаю-
щим участие в специальной военной 
операции на территории Украины, ДНР 
и ЛНР». Благодаря этому был расширен 
круг лиц участников специальной во-
енной операции (СВО), которые могут 
получить региональные выплаты. Из-
менения в закон были внесены по ини-
циативе губернатора Сергея Цивилева. 
В соответствие с ними единовремен-
ную выплату в размере 200 тыс. рублей 
будут получать те, кто самостоятельно 
подписал контракт с областным управ-
лением Росгвардии и отправился в зону 
СВО. Выплату в 100 тыс. рублей будут 
предоставлять командированным в 
эту зону действующим сотрудникам 
управления Росгвардии, которые име-
ют специальные звания полиции. Еди-
новременные региональные выплаты в 
размере 200 тыс. рублей начали  пере-
числяться всем мобилизованным жите-
лям региона с сентября прошлого года, 
кроме того, им затем была предостав-
лена отсрочка по оплате транспортного 
налога за 2021 год.
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ОпЕРЕЖАющИй 
РОСт РАСхОДОв 
14 декабря на сорок втором заседа-

нии парламента Кузбасса закон о реги-
ональном бюджете на 2023 и плановый 
период 2024 и 2025 годов был принят 
во втором и окончательном чтении. 
К нему параметры бюджета выросли 
примерно на 5% и по расходам, и по 
доходам за счёт уточнения прогнозов 
по поступлениям налогов на прибыль 
организаций и на доходы физических 
лиц и безвозмездных перечислений из 
федерального бюджета. В результате, 
доходы на 2023 год в окончательном 
варианте были приняты в размере 
213,38 млрд рублей, расходы – в 269,83 
млрд рублей. А на 2024 и 2025 годы до-
ходы соответственно 218 млрд рублей 
и 193,85 млрд рублей, расходы – 240,2 
млрд рублей и 213,12 млрд рублей. 

Объём финансирования област-
ных госпрограмм был увеличен на 
2023 год на 17,53 млрд рублей, на 2024 
год – на 13,62 млрд рублей, на 2025 год 
– на 16,98 млрд рублей. В частности, в 
программу «Развитие здравоохране-
ния Кузбасса» на 2023-2025 годы были 
включены расходы на поддержку детей 
первого года жизни, рожденных от ВИЧ-
инфицированных матерей и социаль-
ную поддержку наставников студентов 

выпускных курсов, в «Социальную под-
держку населения Кузбасса» – на ока-
зание помощи по соцконтрактам и на 
выплату детских пособий, на оснащение 
отдельных категорий семей пожарными 
извещателями и датчиками угарного 
газа в 2023 году. По программе «Эколо-
гия, недропользование и рациональное 
водопользование» на 2023 и 2024 годы 
предусмотрены расходы на ликвида-
цию несанкционированных свалок в 
границах городов, по программе «Госу-
дарственная поддержка АПК и устойчи-
вого развития сельских территорий» на 
2023-2025 годы – на увеличение произ-
водства масличных культур и на прове-
дение мелиоративных мероприятий. 

Были также включены дополнитель-
ные ассигнования на обновление мате-
риально-технической базы образова-
тельных организаций, в том числе для 
развития цифровых навыков учащихся 
по программе «Развитие системы обра-
зования Кузбасса» на 2023-2025 годы, и 
на создание виртуальных концертных 
залов, техническое оснащение музеев 
и театров, на модернизацию театров 
юного зрителя и театров кукол, на по-
полнение книжных фондов библиотек 
по программе «Культура Кузбасса» (на 
разные годы).  Как прокомментировал 
принятие закона председатель коми-

тета по вопросам бюджета, налоговой 
политики и финансов парламента Куз-
басса Довран Аннаев, «в числе приори-
тетных направлений регионального 
бюджета – поддержка участников СВО 
и членов их семей, социально неза-
щищенных граждан и семей с детьми, 
также особое внимание в ближайшие 3 
года будет уделено модернизации ком-
мунальной инфраструктуры, ремонту 
дорог, поддержке малого и среднего 
бизнеса, агропромышленного комплек-
са и строительной отрасли». 

Особого внимания решили добавить 
ещё уже через три месяца. 14 марта пра-
вительство Кузбасса поддержало внесе-
ние изменений в региональный закон 
«Об областном бюджете на 2023 год и на 
плановый период 2024 и 2025 годов». В 
соответствие с законопроектом, пред-
ставленным первым заместителем пред-
седателя правительства – министром 
финансов Игорем Малаховым, расходы 
областного бюджета на текущий год за-
планировали увеличить на 7,44 млрд 
рублей, из которых более 5 млрд рублей 
направить на госпрограмму «Жилищная 
и социальная инфраструктура Кузбасса»: 
1,4 млрд дополнительно на переселение 
граждан из аварийного жилья, 3,6 млрд 
рублей – на строительство и капиталь-
ный ремонт социальных объектов, в том 
числе, 8 объектов здравоохранения, 11 
школ, 15 детских садов, 3 объектов куль-
туры и 3 спорта. Заметные изменения в 
доходной части были предусмотрены 
и по другим направлениям развития, в 
частности, на муниципальное дорожное 
строительство, на очистные сооружения 
и водопроводы.

На деле увеличение расходов об-
ластного бюджета заметно превысило 
объявленные планы.

На заседании областного Законо-
дательного Собрания 22 марта и.о. 
министра финансов Кузбасса Надеж-
да Скроботова, представляя проект 
бюджетных изменений, подтвердила 
ранее заявленные новые параметры 
областного бюджета на 2023 год, и что 

Ключевым законодательным решением зимы 2022-2023гг. было принятие регионального бюджета 
на текущий год и плановый период 2024 и 2025 годов. Несмотря на ожидаемое и проявившееся в 
начале года снижение доходов областной казны, расходная часть областного бюджета не была со-
кращена. Напротив, она была увеличена при втором и окончательном чтении проекта бюджета 
14 декабря 2022 года, а затем ещё раз в законопроекте, который был принят на заседании област-
ного Законодательного собрания 22 марта. Что означает увеличение уже рекордного дефицита 
областного бюджета на 2023 год. Согласно заявлениям финансовых властей региона, средства для 
покрытия такого разрыва в областной казне есть. Однако исполнение бюджета в первые два ме-
сяца текущего года показывают, что поступления от предприятий и компаний региона в виде на-
лога на прибыль резко сократились. 

доходы                          расходы                          дефицит

Источник: Министерство финансов и Законодательное собрание Кузбасса
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долями в «Кузнецком Южном». Кроме 
того, доля в 14,25% в ООО «Сибтрейд» 
принадлежит Ольге Франк. Покупатель 
как новый кредитор «Нагорного» за-
явил ходатайство о прекращении про-
изводства по делу, и 3 марта оно было 
удовлетворено арбитражным судом Ке-
меровской области. В результате, доли 
в ООО «Разрез «Кузнецкий Южный» 
остались у нынешних владельцев, а в 
«Нагорном» было открыто конкурсное 
производство. 

НЕзАЛОгОвОЕ к зАЛОгОвОму
Также в начале января определи-

лась судьба киселёвского ООО «Шахто-
управление Карагайлинское» – остав-
шаяся часть его производственного 
комплекса была приобретена кеме-
ровским ООО «Промышленный аут-
сорсинг». Ранее оно уже купило перво-
начальную часть комплекса. Продажа 
прошла на торгах в рамках конкурсного 
производства в шахтоуправлении, при 
этом победителем с ценой предложе-
ния всего в 141,53 млн рублей было 
объявлено санкт-петербургское ООО 
«Меркурий», но сразу с указанием, что 
оно действовала как агент в интересах 
«Промаутсорсинга». Таким образом, 
сделка купли-продажи прошла за 20% 
начальной стоимости лота, которая в 
конце октября прошлого года  состав-
ляла 707,6 млн рублей, а в итоге «Прома-
утсорсингу» имущественный комплекс 
«Карагайлинского» достался за 613 
млн рублей, не считая вознаграждения 
агенту. В составе оставшейся части ком-
плекса, приобретаемого через «Мерку-
рий» – различное оборудование, объ-
екты инженерной инфраструктуры, 10 
земельных участков, не обремененные 
залогом. По оценочной стоимости – это 
60% от всего комплекса.

Другие 40%, как залоговое иму-
щество в составе производственного 
комплекса, «Промаутсорсинг» оставил 
за собой в начале октября прошлого 
года, когда на торги был выставлен 
весь комплекс в составе залогового и 
незалогового имущества по стартовой 
цене в 5,895 млрд рублей. Затем было 
объявлено, что сумма данной сделки 
по оставлению залога за собой соста-
вила 471 млн рублей. Определение 
цены сделки необходимо, т.к. по ст. 138 
закона «О несостоятельности» залого-

вый кредитор, оставляющий предмет 
залога за собой, должен перечислить 
денежные средств в 20% от продажной 
цены на специальный счет для расче-
та по первой и второй очередям кре-
диторской задолженности, а также на 
проведение процедуры банкротства.

зАкРытАя шАхтА 
в ДОбАвЛЕНИЕ зАпАСОв
В начале нынешнего года новокуз-

нецкий угольный холдинг «Топпром» 
объявил о покупке давно закрытой 
шахты «Абашевская». Её лицензионные 
участки соседствуют с участками при-
надлежащей холдингу  шахты «Юбилей-
ная». Однако о планах возобновления 
добычи на «Абашевской», как уже сде-

лал на «Юбилейной», «Топпром» не объ-
явил. И на угольном рынке не увидели 
перспектив восстановления «Абашев-
ской», поскольку реально пригодных 
к извлечению запасов у неё почти не 
осталось. Не исключено, что покупка 
произведена ради увеличения капита-
лизации самого холдинга, о продаже 
которого засвидетельствовали перед 
новым годом и в предпринимательских 
кругах, и во властных структурах. 

11 января АО «ТопПром» объявило 
о покупке 100% доли в уставном капи-
тале новокузнецкого ООО «Шахта «Аба-
шевская». В сообщении компании было 
указано, что «Абашевская» «владеет 

лицензией на подземную отработку 
углей коксующихся марок, и интегра-
ция нового актива в структуру холдинга 
обеспечит долгосрочную стратегию ра-
боты группы компаний». Гендиректор 

«Топпрома» Ольга Левшенкова заяви-
ла, что «приобретение нового актива 
также гарантирует партнёрам холдинга 
– металлургам стабильность сырьевой 
базы, холдингу – экономическую эф-
фективность работы, а Кузбассу и стра-
не – пополнение бюджета и сохранение 
рабочих мест». При этом в сообщении 
было отмечено, что АО «ТопПром» при-
обрел «Абашевскую» за счет собствен-
ных средств. В учредительных докумен-
тах шахты «Топпром» в качестве нового 
собственника появился 9 января, 18 ян-
варя был назначен в качестве нового 
генерального директора Дмитрий Си-
доров (до этого эти функции исполняла 
управляющая организация – «Распад-
ская угольная компания», РУК).  

Добычу на лицензионном участке 
предприятия, по данным «А-П-Р», мог-
ла вести в качестве подрядчика шах-
та «Юбилейная», что и создало «Аба-
шевской» выручку за счёт арендных 
платежей. Тем не менее, источник в 
одной из угольных компаний региона, 
знакомый с обстоятельствами сдел-
ки по «Абашевской» (в РУК её не стали 
комментировать), предположил, что 
покупка понадобилась «Топпрому» не 
для производственного развития и на-
ращивания добычи, а для увеличения 
стоимости всего холдинга в связи с уже 
его возможной продажей. По оценке 
источника, пригодных к извлечению 
запасов у «Абашевской» набирается 
около 3 млн тонн при поставленных на 
баланс 410 млн тонн коксующегося угля 
марок ГЖ и Ж только на участке Поле 
Шахта «Абашевская». Тендеры «Топпро-
ма» по «Абашевской», объявленные по-
сле приобретения, пока не показывают 
прямо планов восстановления добычи. 
Среди них есть заказы на капремонт 
насосов, шахтных вентиляторов, на ре-
визию и наладку подъёмной установки 
и высоковольтного оборудования, экс-
пертизу промбезопасности проектной 
документации «Проект автоматизиро-
ванной системы контроля рудничной 

РАзРЕз НЕ вЕРНуЛИ РАзРЕзу
В январе АО «БМ-Банк» (бывший 

Банк Москвы) продало свои требова-
ния к кипрской компании Klirinasto 
Investments Ltd и к кемеровскому ООО 
«Разрез «Нагорный». Эта малопримет-
ная на первый взгляд сделка привела в 
итоге к прекращению уже в начале мар-
та производства по делу о признании 
недействительным ряда сделок по сме-
не собственников мысковского ООО 
«Разрез «Кузнецкий Южный» и о воз-
вращении 100% его долей учредителю 
– разрезу «Нагорный». Первоначаль-
ным истцом в деле выступал «БМ-Банк», 
ответчиками – разрез «Кузнецкий Юж-
ный» и его владельцы, бывшие и насто-
ящие. В частности, председатель совета 
директоров разреза Тимур Франк, Иван 
Поворознюк, грозненское ООО «Кар-
ботехнологии» (36,818%) и московское 
ООО «Роменна» (33,182%), а также уже 
утратившие статус совладельцев раз-
реза Дмитрий Чиракадзе, кемеровское 
ООО «Альфа», московское АО «Пожар-
ские и партнеры». 

В обеспечение иска суд 1 сентября 
2022 года арестовал доли ответчиков: 
22,5% в уставном капитале «Кузнецко-
го Южного» Тимура Франка, 36,818% 
– ООО «Карботехнологии», 33,182% 
– ООО «Роменна» и 7,5% Ивана Пово-
рознюка. Но немногим ранее, когда иск 
«БМ-Банка» был зарегистрирован ке-
меровским арбитражем, спорные доли 
в «Кузнецком Южном» изменились. В 
частности, она уменьшилась до 15% у 
Тимура Франка и до 5,682% у ООО «Ро-
менна», и появились новые участники 
– Армен Харатян и Андрей Колоколов с 
11,7% долей у каждого, и Артем Акива-
ев,11,6%. Всего оспаривалось 11 сделок 
с долями «Кузнецкого Южного», кото-
рые были зарегистрированы в период с 
июня 2019 года по август 2022 года. 

Позиция истца сводилась к тому, что 
оспариваемые сделки с долями «Куз-
нецкого Южного» были «направлены 
на вывод активов ООО «Разрез «Нагор-
ный» при наличии неисполненных обя-
зательств перед банком». Сделки были 
заключены «Нагорным» после того, как 

московский арбитраж принял к рассмо-
трению иск «БМ-Банка» о взыскании 
с Klirinasto Investments Ltd (заёмщик) 
и ООО «Разрез «Нагорный» (поручи-
тель) 20,4 млн долларов кредиторской 
задолженности. Как поясняли в сен-
тябре прошлого года в пресс-службе 
«БМ-Банка», иск банка был направлен 
на «возврат активов поручителю и по-
гашение им задолженности». В свою 
очередь в пресс-службе «Кузнецкого 
Южного» заявили, что «компания счита-
ет иск банка необоснованным и не под-
тверждённым доказательствами». 

В октябре прошлого года по хода-
тайству банка на спорные доли в «Куз-
нецком Южном» был наложен арест, 
но в начале февраля нынешнего года 
истец заявил суду, что утратил интерес 
к предмету иска. Это произошло после 
того, как банк продал свои требования 
к Klirinasto Investments Ltd и «Нагорно-
му». 17 января 2023 года, как следует из 
протокола торгов, при стартовой цене 
1,29 млрд рублей требования приоб-
рело за 450,1 млн кемеровское ООО 
«Сибтрейд». У него 9 участников, вклю-
чая Артема Акиваева с долей в 11,6%, 
Армена Харатяна и Андрея Колоколова 
с долями в 11,7% у каждого. Примеча-
тельно, что размер долей у этих трёх 
участников в «Сибтрейде» совпадает с 
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«Кузнецкий Южный» ведёт добычу на угольном участке Чуазасский к югу от Новокузнец-
ка. Первоначально лицензию на этот участок приобрело в ноябре 2011 года ООО «Разрез 
«Степановский», на следующий год она была переоформлена на ООО «Разрез «Нагорный», 
а в феврале 2020 года – на ООО «Разрез «Кузнецкий Южный». Именно оно стало с 2019 года 
осваивать Чуазасский с подсчитанными к тому времени запасами угля марок Т и ТС в 
240,6 млн тонн.

С 1 января 2014 года по решению компании «Евраз», как собственника «Абашевской», до-
быча на шахте была прекращена со ссылкой на повышенную опасность горных ударов 
при работах на глубине около 600 метров, на метанообильность (25-30 кубометров на 
1 тонну угля) и критическую обводненность ранее отработанных горизонтов. Кроме 
того, добыча угля на «Абашевской» была убыточной. Тем не менее, «Абашевская» сохрани-
ла две лицензии на добычу угля (на участке Поле шахты «Зыряновская» приостановлена, 
но не отозвана, и на участке Поле шахты «Абашевская»). В 2021 году ООО «Шахта «Аба-
шевская» после нескольких лет практически нулевой выручки показало 2,2 млрд рублей 
выручки и чистую прибыль в 154 млн. 

Шахта «Карагайлинское» в составе угольной компании «Заречная» была введена в ок-
тябре 2014 года с проектной мощностью 31-34 тыс. тонн угля в месяц. Кредитором 
строительства шахты выступал «Газпромбанк» (ГПБ). Затем была построена углео-
богатительная фабрика в составе шахтоуправления мощностью 1,5 млн тонн в год. 
В сентябре 2020 года предприятие было признано несостоятельным, а в феврале 2021 
ГПБ вышел из числа его кредиторов, уступив свои требования на 45,2 млрд рублей «Про-
маутсорсингу». В сентябре 2021 года обогатительная фабрика шахтоуправления была 
сдана в аренду кемеровскому ООО «Обогатительная фабрика «Карагайлинская» и запу-
щена заново.

Прошедшей зимой было немного сделок с кузбасскими активами, однако, случившиеся 
вполне значимые для конкретных участников и для некоторых активов. В частности, 
с одним из угольных разрезов и главным месторождением минеральной воды Кузбасса. 
Впрочем, как были значимы и некоторые сорванные продажи, в частности, с одним из 
крупнейших торговых центров региона. И вновь характерным было – концентрация 
сделок вокруг угля и/или банкротных активов.

Добывающим активом АО «Топпром» в настоящее время является ООО «Шахта «Юби-
лейная», которое также было продано «Евразом» в 2013 году после закрытия на этом 
предприятии добычи. Помимо нее в холдинг входят также обогатительных предпри-
ятия – ООО «ЦОФ «Щедрухинская» в Новокузнецке, ООО «ОФ «Коксовая» в Прокопьевске 
и ООО «ОФ «Тайбинская» в Киселевске, а также транспортное ООО «Трансавто». В 2021 
году выручка АО «Топпром» выросла в 1,9 раза и составила 20,5 млрд рублей, чистая при-
быль – в 16 раз, до 4,2 млрд, выручка «Юбилейной» увеличилась в 2,9 раза, до 8,1 млрд ру-
блей, чистая прибыль в 2,1 млрд сменила чистый убыток в 0,6 млрд в 2020 году.

вода и  уголь
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атмосферы на «Абашевской» и т. п., но 
не было заказов добычного оборудова-
ния. На сайте компании не было также 
открытых вакансий на новый актив.

Что до возможной продажи самого 
холдинга, то о ней рассказали «А-П-Р» в 
конце декабря сразу несколько разных 
источников. При этом один из новокуз-
нецких предпринимателей сообщил, 
что действительно оценивал возмож-
ность покупки «Топпрома», но затем 
утратил к нему интерес. Зато появились 
другие претенденты на покупку, пове-
дал источник в одной из угольных ком-
паний Кузбасса, не уточнив их, но ука-
зав, что первоначальный претендент 
интереса на самом деле не утратил. О 
возможной продаже «Топпрома» и о 
«поиске партнера, вплоть до 100-про-
центного партнерства», то есть, полной 
продажи, информировал также источ-
ник в областном правительстве, отме-
тив, что сложно вести бизнес компании 
«в отсутствие ее владельца». Напомним, 
что владелец АО «Топпром» Николай 
Королев и бывший до мая 2022 года 
генеральный директор холдинга Вла-
димир Честнейшин в июне прошлого 
года были осуждены по делу о покуше-
нии на дачу взятки и о мошенничестве. 
И в отношении них и еще нескольких 
сотрудников компании возбуждено но-
вое уголовное дело о даче взятки в осо-
бо крупных размерах сотруднику ОАО 
«РЖД». На начало марта информации о 
продаже холдинга ещё не было. 

мИНЕРАЛьНАя вОДА 
пОтЕкЛА к САНАтОРИю
В начале февраля завершились 

начатые ещё в сентябре прошлого 
года торги по продаже имуществен-

ного комплекса другого кузбасского 
банкрота – ООО «Минеральная вода 
«Борисовская». За 21 млн рублей его 
прибрело ГАУ «Санаторий «Борисов-
ский» в селе Борисово Крапивинского 
округа.  Продажа проводилась с 5 сен-
тября 2022 года в форме публичного 
предложения со стартовой ценой 47,4 
млн рублей и со снижением в 2% от 
неё каждые 5 календарных дней без 
установления цены отсечения (вплоть 
до 2% от стартовой).

Конкурсный управляющий ООО 
«МВ «Борисовская» Эдуард Клестов 
сообщил, что не в курсе планов ново-
го собственника имущественного ком-
плекса. Но тот находится в рабочем 
состоянии, с его скважин и получал 

минеральную воду санаторий «Бори-
совский». В то же время, по сведениям 
конкурсного управляющего, покупка 
была согласована с руководством ре-
гиона, тем более что оплачивается из 
областного бюджета. Директор сана-
тория Сергей Хреновский пояснил, что 
пока рано говорить о планах на приоб-
ретение, в том числе, и на возобнов-
ление производства бутилированной 
воды, т. к. еще не получены документы 
о покупке и не оформлена сделка. По 
его словам, санаторию было важно по-
лучить контроль над месторождением 
минеральной воды, включая санитар-
ные зоны, и сохранить его, а решение о 
производстве будет принимать «субъ-
ект Федерации». 

Разделение добычи минеральной 
воды с производством в бутилиро-
ванном виде и использование ее для 
санаторно-курортного лечения про-
изошло в начале 2000-х годов. И в ито-
ге лицензия на добычу минеральной 
воды на Борисовском месторождении 
минеральных вод оказалось у ООО «МВ 
«Борисовская» (село Борисово Крапи-
винского муниципального округа). В 
сентябре 2021 года предприятие было 
признано несостоятельным, в прошлом 
году его имущественный комплекс 
дважды выставлялся на торги со стар-
товой ценой 52,67 млн рублей, а затем 
на 10% ниже, но в обоих случаях заявок 
на аукционы не поступило.

пОкА НЕ пРОДАётСя
Продававшийся в прошлом году 

более 7 месяцев имущественный ком-
плекс ОАО «Гурьевский металлургиче-
ский завод» (ГМЗ) так и не был никем 
приобретен. На торги, проводившиеся 
с 24 апреля по 31 декабря 2022 года 
путем публичного предложения, за-
явок не поступило. В связи с этим, как 
сказано в итоговом протоколе торгов, 
они признаны несостоявшимися. Стар-

товая цена имущественного комплекса 
на торгах была установлена в 2,87 млрд 
рублей, какой она была при предыду-
щей попытке реализации имущества 
на открытом конкурсе. Торги проводи-
лись со снижением на 2% от стартовой 
цены, или на 57,4 млн рублей, каждые 
22 дня вплоть до минимальной цены 
отсечения в 2,3 млрд рублей (80% от 
стартовой). Условием для покупателя 
было установлено «согласие» на обя-
зательство сохранять не менее 50% 
рабочих мест на заводе в течение ми-
нимум трёх лет после покупки. Первый 
раз имущественный комплекс ГМЗ про-
давался в июле 2021 года со стартовой 
ценой 3,72 млрд рублей, затем ещё раз 
с начальной ценой 3,19 млрд рублей и 
в третий раз – 2,87 млрд. Всё это были 
попытки реализации на открытом кон-
курсе для градообразующего предпри-
ятия. Новые торги на начало марта не 
объявлялись.

А вот попытка продажи второго по 
величине торгового центра Кузбасса 
– «Сити молл» в Новокузнецке – была 
приостановлена по довольно необыч-
ному иску о разрешении разногласий 
по начальной цене продажи. На 10 
марта в рамках конкурсного произ-
водства в ООО «Сити молл инвест» 
был назначен аукцион по продаже 
принадлежащего должнику шести-
этажного здания торгово-развлека-
тельного центра «Сити молл» общей 
площадью 83,5 тыс. кв. метров и право 
аренды земельного участка под ТРЦ 
площадью 35,8 тыс. кв. метров. На-
чальная цена торгов была установле-
на в 2,5 млрд рублей, заявки принима-
лись с 30 января по 9 марта. 

Однако в арбитражный суд Кеме-
ровской области поступили иски един-
ственного учредителя ООО «Сити молл 
инвест» Юрия Егорова и последнего 
директора должника Елены Бырдиной 
о разрешении разногласий по цене ре-
ализации ТРЦ и земельного участка. На-
чальная цена аукциона была оспорена 
как заниженная, первый истец заявил 
о применении обеспечительных мер в 
виде приостановления продажи, и суд 
удовлетворил это ходатайство.
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«Сити молл» был открыт в декабре 2013 года, является вторым по величине в Кузбас-
се торговым центром после ТРЦ «Планета» в Новокузнецке. ООО «Сити молл инвест» 
было признано банкротом в августе 2021 года по заявлению Альфа-банка, выставлен-
ный на продажу ТРЦ находится в залоге этого банка. По данным сайта ТРЦ «Сити Молл», 
в нем размещается более 300 магазинов различных категорий, а в развлекательной зоне 
– мультиплекс на 7 кинозалов, развлекательный центр, парк аттракционов и зона се-
мейного отдыха.

Проданный комплекс ООО «МВ «Борисовская» включает лицензию на добычу минераль-
ной воды (действует до 2031 года), 18 объектов недвижимости, в том числе, 6 земельных 
участков, общей площадью 7,8 тыс. кв. м, 4 скважины, 2 здания и 2 строения, а также 
линию электропередач и ограждение. Также в его составе – 26 единиц движимого имуще-
ства, и оборудования по подготовке и розлива воды.

ГМЗ был основан в 1816 году, специализируется на производстве сортового проката 
и мелящих шаров, признан банкротом в ноябре 2016 года. В 2021 году получил 2,1 млрд 
рублей выручки, 207 млн чистого убытка. В состав комплекса включено недвижимое и 
движимое имущество завода, более 60% которого, включая производственные активы, 
находится в залоге у шахтинских ООО «Ростовский электрометаллургический завод» и 
ООО «Ломпром Ростов» (они также признаны банкротами).

Эта агромашина мощностью 380 
лошадиных сил отлично справляет-
ся с высокими нагрузками. Механи-
ческая коробка передач выгодна с 
точки зрения экономии топлива. Ещё 
один безусловный плюс – это высо-
кая маневренность. Радиус разворота 
у трактора с базовыми колесами со-
ставляет всего 4,86 м. Продуманность 
и надежность конструкции – признан-
ный владельцами факт.    

В сельхоз-
предприятии 
«Колхоз Сарт-
ланский» Ба-
р а б и н с к о г о 
района Ново-
сибирской об-
ласти около 
4000 гектаров 

посевных площадей. По словам пред-
седателя Евгения васильева, трактор 
Ростсельмаш 2375 отлично подходит 
для работы в хозяйстве. 

– У нас небольшие площади, поэтому 
механизаторы не работают в несколько 
смен. Трактор выходит в основном на бо-
ронование, посев и осеннюю обработку 
почвы. Изначально агромашину брали 
для работы с бороной и посевным ком-
плексом. Сейчас ещё докупаем навесное 
оборудование на неё. По опыту работы в 
прошлом сезоне могу сказать, что трак-

тор достаточно мощный, современный и 
управлять им приятно, агрегатируется с 
большим количеством прицепных и на-
весных орудий. За год трактор прошёл 
два ТО в компании «Агротрак».  Сервис-
ная служба отработала очень оператив-
но. Никаких серьёзных вложений агро-
машина не требовала. Тракторы имеют 
надёжную раму, которая позволяет про-
ходить по любому рельефу с изломами и 
неровностями. 

А г р о н о м 
ООО СПК «Чи-
с т о г о р с к и й » 
Н о в о к у з н е ц -
кого муни-
ц и п а л ь н о г о 
округа Кеме-
ровской об-
ласти Алексей 
черезов говорит, что в их хозяйстве 
Ростсельмаш 2375 работает круглый 
год. Весной и летом в поле, а зимой в 
животноводческом комплексе. 

– Этот трактор мы купили два года 
назад для работы с дисковой бороной и 
посевным комплексом. В нашем хозяй-
стве 12 тыс. гектаров пахотных земель, 
мы выращиваем ячмень, пшеницу, овес, 
сою. Весной, летом и осенью трактор 
работает в поле на обработке почвы и 
посеве. Также мы используем его для 
разбрасывания органических удобре-

ний. В зиму он передаётся в животно-
водческий комплекс, на нём убирают 
снег с территории, перевозят корма. В 
общем универсальная агромашина. Что 
касается обслуживания трактора, за два 
года были только плановые ТО. Сервис-
ная служба «Агротрак» очень оператив-
но их проводит. Это важно, особенно в 
сезон полевых работ. 

За несколько лет продаж Ростсель-
маш 2375 зарекомендовал себя как 
незаменимая рабочая единица в хо-
зяйствах с площадью пашни от 1000 
га. Трактор прекрасно справляется с 
основными задачами – работой с при-
цепными и навесными орудиями как по 
минимальной, так и по классической 
технологии обработки почвы. 

Стоит отметить, что компания 
Ростсельмаш продолжает строитель-
ство тракторного завода, который 
будет состоять из производственного, 
инженерно-технического корпусов, 
экспериментального цеха, централь-
ной отгрузочной площадки. Его мощ-
ность составит порядка 5 тыс. единиц 
техники в год. На предприятии пла-
нируют собирать все виды тракторов 
мощностью 170-600+ л. с. с классиче-
ской и шарнирно-сочленённой рама-
ми, а также на гусеничном ходу. Также 
запланирован выпуск дорожно-стро-
ительной техники.
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ПоПуляРных 
тРактоРов 

станет больше
В регионы Сибири с начала года отправлено более 
50 тракторов от компании Ростсельмаш. В их 
числе один из самых популярных среди аграриев – 
Ростсельмаш 2375.
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назначается на должность Заксобранием большинством го-
лосов по согласованию с уполномоченным при президенте 
России по защите прав предпринимателей и с учётом мне-
ния предпринимательского сообщества Кемеровской обла-
сти сроком на пять лет.

1 марта ушла в отставку по собственному желанию ми-
нистр культуры Кузбасса Анна Юдина. Она проработала в 
должности 13 месяцев, со 2 февраля прошлого года. Ранее 
работала директором музея изобразительных искусств Куз-
басса, директором в социально-реабилитационном центре 
для несовершеннолетних города Кемерово, деканом факуль-
тета социально-культурных технологий Кемеровского госу-
дарственного института культуры, начальником управления 
культуры, спорта и молодежной политики Кемерова. Нового 
назначения руководителя министерства на середину марта 
не было. Не исключено, что подбор нового руководителя за-
ймёт какое-то время, как это было с министерством туризма. 
По сведениям «А-П-Р», предложения занять вакантную долж-
ность были сделаны, по меньшей мере, двоим руководите-
лям учреждений культуры Кузбасса, но в обоих случаях они 
отказались.

пОСЛЕДНИй мэР-ДОЛгОЖИтЕЛь
6 декабря прошлого года объявил о своей отставке глава 

Полысаева Валерий Зыков, руководивший городом почти 29 
лет. Заявление о сложении полномочий приняли депутаты 
горсовета. Сам отставник написал в своём телеграм-канале: 
«Мною добровольно и осознанно принято решение уйти в 
отставку. Но это не означает, что Полысаево будет перелист-
нут как страница в книге моей жизни, этот город – моя ро-
дина, а значит часть меня и моего сердца. (...) 29 лет я честно 
исполнял обязанности главы городского округа, вкладывал 
силы и душу, чтобы наш город был благоустроенным и ком-
фортным для проживания». Валерий Зыков оставался по-
следним главой кузбасского муниципалитета, работавшим в 
своей должности ещё с 90-х гг. прошлого столетия. Он воз-
главлял город даже дольше признанного кузбасского долго-
жителя в этой сфере Владимира Михайлова, чей общий стаж 
в качестве мэра Кемерова составил к моменту отставки в 
2012 году 25 лет.  

Исполняющим обязанности главы Полысаевского город-
ского округа был назначен первый заместитель главы Раис 
Гильфанов. Он пришёл в администрацию Полысаева в сентя-
бре прошлого года, очевидно, под последующее конкурсное 
избрание, и, значит, отставка Валерия Зыкова уже готовилась. 
По результатам прошедшего уже в январе текущего года кон-
курса врио был избран главой Полысаево.

в СвязИ СО СмЕНОй мЕСтА РАбОты
А в марте также в телеграм-канале объявил о своей от-

ставке глава Междуреченска Владимир Чернов. Он написал, 
что «проведённая колоссальная работа за последние пять 
лет – заслуга всей нашей команды», и его коллеги «продол-
жат все начинания». Отставник признался, что «Междуре-
ченск стал ему родным», и он не перестанет повторять, что 
у города «в плане туризма большой потенциал». В этот же 
день на 59-м внеочередном заседании городского совета 
народных депутатов он выступил с отчётом работы за про-
шлый год, «главными событиями которого стали завершение 
строительства многопрофильной больницы и проведение в 
городе II международных спортивных игр «Дети Азии». Депу-
таты утвердили отчёт, «высоко оценив работу главы и адми-
нистрации в 2022 году». Затем, рассмотрев письменное заяв-
ление Владимира Чернова, горсовет принял его отставку по 
собственному желанию и назначил временно исполнять обя-
занности главы города с 11 марта первого заместителя мэра 
Сергея Перепилищенко. Комментируя свою отставку «А-П-Р», 
Владимир Чернов сообщил, что «хотел бы сменить карьеру 
чиновника и вернуться в производство – то, с чего когда-
то начинал свою трудовую деятельность». Напомним, что 
49-летний уроженец Анжеро-Судженска после окончания 
Томского политехнического университета начинал свою тру-
довую деятельность электрослесарем на ОАО «Анжеромаш».

 
вНутРЕННИЕ пЕРЕСтАНОвкИ
В конце прошлого года прошло назначение нового пер-

вого заместителя главы Кемерова. Им стал Василий Мельник, 
ранее руководивший городским управлением архитектуры 
и градостроительства. Должность первого заместителя гла-
вы Кемерова стала вакантной после того, как занимавший её 
Дмитрий Анисимов в ноябре 2022 года был избран мэром об-
ластного центра.

А вот кадровое решение по руководителю кузбасско-
го управления Роспотребнадзора было обусловлено форс-
мажорным обстоятельством. Временно исполнять обязан-
ности этого руководителя приказом Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия 
человека от 1 февраля 2023 года была назначена Елена Пара-
монова. В областном управлении Роспотребнадзора с сентября 
2012 года она занимала должность заместителя руководителя. 
Назначение было вызвано тем, что 2 февраля руководитель 
управления Роспотребнадзора по Кемеровской области Ев-
гений Окс за получение взятки в особо крупном размере (ч.6 
ст.290 УК РФ) был арестован. Очевидно, что задержание его по 
данному обвинению прошло раньше потому, что приказ о на-
значение врио руководителя был издан 1 февраля.

НАукА И куЛьтуРА, туРИзм И ЛЕС
В декабре прошлого года ушла в отставку министр науки 

и высшего образования Кузбасса Ирина Ганиева. Само это 
министерство было создано в марте 2021 года в результате 
разделения министерства науки и образования, от которого 
новому подразделению была передана часть полномочий 
в сфере науки и высшего образования, а также в сфере ин-
новационного развития. Новому ведомству были переданы 
функции и полномочия учредителя государственного бюд-
жетного учреждения «Кузбасская школа управлениия» и 
автономной некоммерческой организации НОЦ «Кузбасс». 
В июне 2021 года первым руководителем нового ведомства 
была назначена Ирина Ганиева, работавшая директором 
НОЦ «Кузбасс». А после её отставки новым министром науки 
и высшего образования 13 декабря 2022 года был назначен 
Сергей Пфетцер. Ранее он работал первым заместителем ми-
нистра образования региона. 

А через месяц прошло назначение новых руководителей 
областных министерства туризма и департамента лесного 
комплекса. Довольно неожиданно для внешних наблюдателей 
новым министром туризма Кузбасса была назначена Елена Ла-
тышенко, ранее работавшая и весьма продолжительное вре-
мя региональным уполномоченным по защите прав предпри-
нимателей. Правительство области прошло реорганизацию 
и смену многих руководителей во второй половине ноября 
прошлого года, но часть вакансий на некоторых должностях 
оставалась незакрытой и спустя два месяца, и подбор руково-
дителя важного в нынешнее время министерства занял время. 
По сведениям «А-П-Р», рассматривались разные кандидатуры, 
включая, к примеру, одного из муниципальных чиновников 
и бывшего областного, но в итоге назначена оказалась Елена 
Латышенко. Кроме того, новым начальником департамента 
лесного комплекса региона назначена Елена Качканова, уже 
исполнявшая обязанности руководителя департамента.

В конце января стало известно, кто станет новым упол-
номоченным по правам предпринимателей в Кузбассе 
после нового назначения Елены Латышенко. Губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев представил в Законодательное 
собрание области в качестве кандидатуры нового уполно-
моченного Елену Чурину. Об этом сообщил кемеровский 
предприниматель Роман Романенко, отметив, что пред-
принимательские сообщества поддержали кандидатуру, 
предложенную губернатором Кузбасса, и что Елена Чурина 
более 22 лет занимает государственные должности, знает 
проблемы предпринимателей. По закону уполномоченный 

Сергей Пфетцер 
закончил Кемеровский госуни-
верситет по специальности 
«история», в ноябре 2019 года 
был назначен исполнять обя-
занности начальника депар-
тамента образования и науки 
Кузбасса, на базе которого в 
следующем году было создано 
министерство образования 
и науки, а затем – министер-
ство науки и высшего образо-
вания Кузбасса. 

Елена Латышенко 
родилась 28 декабря 1975 года 
в Перми, на должности упол-
номоченного по защите прав 
предпринимателей работала 
с июля 2013 года, до этого в те-
чение четырёх лет – президен-
том муниципального неком-
мерческого фонда поддержки 
малого предпринимательства 
Кемерова, возглавляла также 
общественно-экспертный 
совет по малому и среднему 
предпринимательству Кеме-
ровской области.

Елена Чурина 
родилась в Барнауле, там же 
закончила Алтайский госуни-
верситет по специальностям 
«Математика» и «Финансы и 
кредит», кандидат экономиче-
ских наук. Трудовую деятель-
ность начала в 1999 году в 
главном управлении сельского 
хозяйства Алтайского края. 
Прошла путь от ведущего 
специалиста до начальни-
ка отдела экономического 
анализа и прогнозирования 
приоритетных программ. В 
2011 году переехала в Кузбасс. 
В 2011-2013гг. работала в 
обладминистрации замести-
телем начальника управле-

ния инвестиционной политики, в 2013-2016гг. заместителем 
начальника департамента инвестиций и стратегического 
развития, затем в 2016-2020гг. возглавляла этот департа-
мент, в 2020-2022гг. – департамент инвестиционной политики 
и развития предпринимательства Кузбасса.
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отставки По собственному желанию 
и ПеРестановки

Прошедшей зимой почти все кадровые изменения в Кузбассе происходили в результате отставок 
по собственному желанию и последующих перестановок среди уже действующих руководителей 
в органах государственной и муниципальной власти. Так было в двух министерствах областного 
правительства и в руководстве двух кузбасских городов. И одним скандальным исключением стало 
временное замещение должности руководителя территориального подразделения федеральной 
службы в связи с его арестом по обвинению в получении взятки.

Раис Гильфанов 
родился в 1966 году в Проко-
пьевске, в 1988 году окончил 
Сибирский металлургический 
институт, работал монтё-
ром путей, дорожным масте-
ром и на других должностях 
в погрузочно-транспортном 
управлении «Прокопьевскугля», 
в 1990-2007гг. служил в органах 
внутренних дел по Кемеров-
ской области, в 2007-2019гг. 
работал заместителем главы 
Прокопьевского района по эко-
номике и финансам и первым 
заместителем главы района. 
С ноября 2019 и до присоедине-
ния к Прокопьевскому району 
в сентябре 2022 года Красно-

бродского городского округа возглавлял этот муниципалитет.

Василий Мельник  
родился в 1984 году, окончил 
Томский государственный 
архитектурно-строительный 
университет, с 2007 года рабо-
тал в сфере архитектурного 
планирования и землеустрой-
ства в Кемеровском муници-
пальном районе и в городе 
Кемерово.
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– Какие важные финансовые 
итоги прошедшего года для Кузбас-
са и его банковской сферы вы отме-
чаете? 

– Экономика Кемеровской области 
во многом зависит от угольной про-
мышленности, поэтому важный итог 
2022 года – профицит регионального 
бюджета за счёт высоких мировых цен 
на энергоносители и налоговых посту-
плений от угольщиков. При этом вве-
дённые санкции, европейское эмбарго 
на сырьё привели к тому, что добываю-
щие компании заняли выжидательную 
позицию и избыточную ликвидность 
предпочитали вкладывать в сберега-
тельные инструменты, а не направлять 
на новые проекты. Как следствие, для 
банковского рынка это стало причи-

ной замедления темпов кредитования 
и роста средств на счетах и депозитах 
юрлиц. В ВТБ наибольший прирост – 
на четверть – отмечается по портфелю 
привлеченных средств клиентов сред-
него и малого бизнеса Кузбасса – до 
40,65 млрд рублей.  

– Вы сказали, что корпоратив-
ное кредитование замедлилось. На-
сколько серьезно это отразилось на 
ваших показателях? 

– Нам удалось сохранить стабиль-
ность корпоративного кредитного 
портфеля, который по итогам года 
превысил 193 млрд рублей. При этом 
портфель кредитов среднему и мало-
му бизнесу увеличился на 15%, до 48,2 
млрд рублей. Сегодня нашими клиен-

тами в Кузбассе являются 15,5 тысяч 
компаний СМБ, за прошлый год их 
число выросло на 8%. 

– По вашему мнению, за счёт чего 
предпринимателям удалось поддер-
жать свой бизнес и даже нарастить 
кредитную активность?

– Компании среднего и малого 
бизнеса, которые всегда наиболее 
чувствительны к изменениям в эконо-
мике, смогли устоять за счёт быстрой 
перестройки рабочих процессов, по-
иска новых рынков сбыта и исполь-
зования льготного кредитования. 
Общий объём предоставленного фи-
нансирования в рамках госпрограмм 
за год вырос на 46% и составил почти 
17 млрд рублей.

Рекордный рост цен на энер-
гетический и коксующийся 
уголь в прошлом году привёл 
к увеличению прибыли пред-
приятий отрасли. Но вли-
яние санкций, сложности с 
рынками сбыта и постав-
ками оборудования привели 
к тому, что угольные ком-
пании предпочли приоста-
новить реализацию своих 
инвестиционных проектов, 
в том числе за счёт кре-
дитного финансирования. О 
том, как в этот период ра-
ботал банковский сектор 
региона, с какими задачами 
столкнулись финансовые 
организации и их клиенты, 
а также о планах развития 
на текущий год «Авант-
ПАРТНЕРу» рассказала вице-
президент, управляющий 
ВТБ в Кузбассе Анжелика 
Рогожкина.

– А что помогло вашему банку в 
этот период сохранять стабиль-
ность?

– События, связанные с санкциями 
и их последствиями, разворачивались 
стремительно, на решение многих во-
просов времени было буквально не-
сколько дней, а иногда – часов. Пройти 
этот период нам помогла слаженная 
профессиональная работа команды. 
Мы брали на себя обязательства боль-
ше, чем просто банк. В условиях нео-
пределённости быстрая реакция помо-
гала нам в решении конкретных задач 
клиентов. 

За прошедший год мы повысили 
экспертность в работе с бизнесом, в 
том числе за счёт нестандартных под-
ходов и новых финансовых решений. 
Есть клиенты, которых мы вели бук-
вально в ручном режиме. В основном 
это предприятия крупного бизнеса с 
большими финансовыми оборотами, 
сложными производственными про-
цессами и многотысячными коллек-
тивами. За 2022 год мы оформили в 
этом сегменте новые кредитные ли-
миты на сумму 75 млрд рублей, в том 
числе в рамках действующих госпро-
грамм. 

– В работе с населением, насколь-
ко успешно завершили прошлый год? 
Высокие процентные ставки на рын-
ке в начале года серьезно скорректи-
ровали кредитную активность роз-
ничных клиентов? 

– Мы довольны показателями. За 
прошлый год жители Кузбасса офор-
мили в ВТБ 21,5 млрд рублей кредитов. 
Наибольший объём выдач пришелся на 
кредиты наличными – около 12 млрд 
рублей и ипотеку – 9,2 млрд рублей. 

Несомненно, в момент резкого 
увеличения ключевой ставки со сто-
роны регулятора, многие восполь-
зовались банковскими вкладами, по 
которым можно было получить хоро-
шую доходность. И даже потом, когда 
ставки вернулись на прежний уро-
вень, клиенты оставляли средства на 
вкладах. Когда ситуация на рынке от-
носительно стабилизировалась, люди 
вернулись к отложенным планам, а 
банки к кредитованию. Доверие у 
частных лиц к ВТБ как к надежному го-
сударственному банку сохранилось, 
за прошлый год количество рознич-
ных клиентов в Кузбассе увеличилось 
на 7% – до 340 тыс. человек. 

– Как менялась сберегательная 
модель поведения населения в про-
шлом году? 

– Драйвером роста розничного 
портфеля привлечённых средств вы-
ступили классические рублевые де-

позиты, объём средств на которых у 
нас вырос за год на 27%, достигнув 68 
млрд рублей.  

Весной прошлого года, когда став-
ки по вкладам были двузначными, 
востребованными были депозиты на 
срок 3-6 месяцев. Во втором полуго-
дии, по мере того как стабилизиро-
валась ситуация в экономике, вырос 
спрос на депозиты сроком от года, по 
которым можно было зафиксировать 
наиболее выгодную ставку. Сейчас 
мы отмечаем возвращение внимания 
населения к краткосрочным и средне-
срочным сберегательным продуктам, 
и этот тренд сохранится в первом по-
лугодии. 

В текущем году продолжится де-
долларизация пассивов населения, так 
как вкладчики с учетом околонулевых 
ставок в долларах США и евро будут 
получать прямой убыток от инфляции. 
Поэтому клиенты продолжат конвер-
тировать их в рубли и альтернативные 
«мягкие валюты» дружественных стран, 
в первую очередь в юани. 

– В прошлом году клиенты стол-
кнулись с ограничениями работы 
банковских сервисов. Какую альтер-
нативу им предложил ВТБ?

– В этом направлении мы действи-
тельно проделали большую работу, 
чтобы пользователи не почувство-
вали на себе эти ограничения. Из-
за санкционного давления многие 
привычные операции стали невоз-
можны и потребовали мгновенной 
перестройки процессов. Речь идёт, в 
первую очередь, о работе платежных 
сервисов, использовании банковско-
го мобильного приложения, трансгра-
ничных переводах. 

Для этого ВТБ создал новые плат-
форменные решения. Мы одними из 
первых настроили переводы в 12 дру-
жественных стран, список которых 
банк планирует увеличить к концу 
этого года. Сегодня нашим розничным 
клиентам доступны все привычные 
способы трансграничных переводов 
– по реквизитам, номеру карты и но-
меру телефона. 

– ВТБ запустил масштабные со-
циальные инициативы по поддерж-
ке розничных клиентов в 2022 году. 
Продолжится ли эта работа в теку-
щем году?

– В 2022 году для нас особенно 
важным было оказывать адресную 
помощь населению – предоставлять 
льготы при кредитовании, бесплат-
ные программы страхования, быстрые 
процедуры оформления налоговых 
вычетов и распоряжения материнским 
капиталом, доплаты пенсионерам и 

многое другое. Все эти инструменты и 
предложения мы объединили единой 
стратегией – семейного капитала. В 
этом году в рамках неё ВТБ реализует 
проект «семейный банк» –- комплекс 
продуктов и сервисов для всей семьи. 
Владелец карты, к примеру, один из 
родителей, может выпустить дополни-
тельные карты для членов семьи, в том 
числе детей. Если родители получают 
детские пособия, а пожилые родители 
– пенсию на карты ВТБ, банк застра-
хует детей от онкологических заболе-
ваний, а пенсионеров-родителей – от 
действий мошенников. И все это банк 
предоставляет бесплатно.

Перечень доступных в «семейном 
банке» услуг растет. В этом году про-
грамма будет расширена за счёт воз-
можности установления кредитного 
лимита на каждого члена семьи, обме-
на бонусами и других полезных сер-
висов. 

– В завершение нашей беседы рас-
скажите о развитии ВТБ в регионе в 
этом году. 

– В текущем году продолжим рабо-
тать над улучшением продуктовой ли-
нейки и сервисов для бизнеса и рознич-
ного направления, активно развивать 
социальные инициативы и участвовать 
в программах господдержки. Мы гото-
вы оперативно реагировать на измене-
ния рынка и предлагать собственные 
решения. 

Большое внимание уделим разви-
тию сети, в том числе за счёт запуска 
новых масштабных мультиформатных 
офисов обслуживания. В третьем квар-
тале планируем открыть такое отделе-
ние в Кемерове, оно будет оснащено 
последними технологическими новин-
ками для удобства обслуживания кор-
поративных клиентов и населения. 

Еще одна важная задача на ближай-
шие 1,5-2 года – интеграция с «Откры-
тием». Мы заинтересованы в том, чтобы 
обеспечить клиентам банка тот сервис 
и продукты, к которым они привыкли. 

С точки зрения поддержки эконо-
мики региона, думаю, что несмотря на 
некоторое падение экспорта, метал-
лурги и угольщики продолжат играть 
ведущую роль в кузбасской экономи-
ке. В своей работе мы будем обращать 
особое внимание на отрасли, которые 
ориентированы на внутренний спрос 
– это агропромышленный комплекс, 
пищевая промышленность, ритейл, 
жилищное строительство, инфра-
структурные проекты. Одна из наших 
задач – помочь региональным пред-
приятиям сохранить или даже нарас-
тить объём инвестиций в бизнес, так 
как сейчас для этого открывается мно-
го возможностей.

АнжеликА РогожкинА: 
«Для Решения клиентских зАДАч 
вАжнА быстРАя РеАкция»
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ЕСтЕСтвЕННый СпАД
В ухудшившихся внешних услови-

ях естественной реакцией экономики 
региона стало её сокращение. Рынки 
сбыта уменьшаются, доходы падают, 
привлечение инвестиций и их освое-
ние (приобретение новых машин и обо-
рудования) затрудняется, всё это неиз-
бежно ведёт к снижению производства 
и деловой активности в целом. Благода-
ря этому компании уменьшают расходы 
и не дают им превысить доходы –  вы-
йти в минус. В 2022 году снижение про-
мышленного производства в регионе 
составило 3,7% к уровню предыдущего 
года. Темпы падения к концу года замет-
но уменьшились, и в декабре промыш-
ленное производство уже выросло год 

к году на 1,4% и к ноябрю 2022 год на 
8,5%, как сообщил Кемеровостат. В про-
шлом году рост отмечался сначала в 
январе-феврале, а с марта промышлен-
ность снижалась. В добыче угля (об ито-
гах в этой отрасли см. ниже) по итогам 
прошлого года сокращение составило 
3,4%, при этом в декабре в этой отрас-
ли производство выросло на 3,5% год 
к году и на 8,1% к ноябрю. В таких от-
раслях как добыча металлических руд 
рост составил 2,5% в декабре, 8,4%  – по 
результатам всего 2022 года, в добыче 
прочих полезных ископаемых – 4% в 
декабре и минус 1,1% по итогам года.

В обрабатывающих отраслях про-
мышленности в декабре производ-
ство выросло на 2,1%, за весь про-

шлый год – снизилось всего на 0,3%. 
Самый заметный рост в прошлом году 
был отмечен: в производстве пище-
вых продуктов – на 6,4% (и на 14,3% 
в декабре), в производстве машин и 
оборудования – на 10% и на 43,1%,  в 
ремонте/монтаже машин и оборудо-
вания – на 26% и 64%, соответствен-
но. Вагоностроение выросло на 1,1% 
по итогам всего года и на 68,1% – в де-
кабре. Зато заметно снизились: произ-
водства пластмассовых и резиновых 
изделий – на 17,4% и на 3% и электри-
ческого оборудования – на 16,6% и 
27%; металлургия – на 5,4% и на 16,2%; 
нефтепереработка и выпуск кокса – 
на 4,3% и на 18,9%, соответственно. 
Химическое производство сохранило 

Прошедший год был непростым для экономики всей страны и Кузбасса в отдельности. Уже многие 
годы хозяйственный комплекс региона имеет ярко выраженную экспортную ориентацию, за рубеж 
уходит подавляющая часть кузбасского алюминия, более половины угля и ферросплавов, значи-
тельные доли стального проката и заготовок, азотных удобрений и капролактама. Экспортные 
доходы обеспечивают стабильную работу множества промышленных предприятий региона, а 
вывоз их продукции загружает транспортный комплекс, в первую очередь, железные дороги. Об-
служиванием экспортного сектора заняты многочисленные смежники – предприятия по ремонту 
машин и оборудования, транспортные и производственные подрядчики, строительные компании, 
местные производители машин, оборудования, инструмента. Резкое политически обусловленное 
ухудшение внешнеэкономических условий стало серьёзным потрясением для кузбасских компаний, 
работающих на внешнем рынке. Им пришлось не просто приспосабливаться к изменившимся усло-
виям рынка, а решать множество необычных и крайне сложных новых задач – искать новые рынки 
сбыта и новые пути поставок на них, при этом искать и находить новые способы оплаты, а ещё – 
новых поставщиков оборудования и запчастей. И это пришлось делать одновременно в ситуации 
риска потерять, если не всё, то очень многое. 

практически уровень 2021 года – ми-
нус 0,8% и рост на 12% в декабре (см. 
диаграмму 1). Несложно заметить, 
что за определённым исключением 
снизились те отрасли кузбасской про-
мышленности, что традиционно, года-
ми были ориентированы на экспорт, 
в первую очередь на рынки Европы 
и западных стран в целом. В прошлом 
году эти страны ввели запреты и огра-
ничения на импорт российского угля, 
металлов и изделий из них, серьезно 
затруднили поставки минеральных 
удобрений и химпродукции.

А вот ориентированный исключи-
тельно на удовлетворение внутренних 
потребностей сектор энерго-, газо- и 
теплоснабжения в прошлом году замет-
но – на 8,8% – увеличил объёмы произ-
водства. Произошло это не только из-за 
отсутствия негативного внешнего влия-
ния, но и из-за маловодного периода на 
сибирских реках. В силу этого загрузка 
енисейских и ангарских ГЭС снизилась, 
выработка электроэнергии на них упа-
ла, зато оказались загружены тепловые 
электростанции по всей Сибири, вклю-
чая Кузбасс. Поэтому в этом секторе 
рост обеспечили производство и пере-
дача электроэнергии, индекс произ-
водства в которых по итогам 2022 года 
составил 113,4% к 2021 году, тогда как в 
выработке и передаче тепла 98,1% (тут 
сыграл роль фактор относительно те-
плой зимы 2021-2022гг.). 

Впрочем, в энергетике прошлый 
год отметился не только увеличением 
выработки электроэгнергии. По дан-
ным директора Кузбасского филиала 
ООО «Сибирская генерирующая ком-
пания», в состав которого входит по-
давляющая часть энергомощностей 
региона, Антона Баева, в прошлом 
году СГК удалось заметно увеличить 
число потребителей в сфере тепло-
снабжения. Во-первых, за счёт органи-
зации в Белове новой системы подачи 
тепла с Беловской ГРЭС, благодаря по-

строенной тепломагистрали в 12,4 км. 
Она была введена в строй в сентябре 
2021 года, а в прошлом году постепен-
но были закрыты 6 старых угольных 
котельных в центральной части горо-
да, их тепло было замещено постав-
ками с ГРЭС. Во-вторых, в Кемерове 
новыми потребителями тепла стали 
новопостроенные «Квартал юстиции», 
спорткомплекс «Кузбасс-Арена», шко-
ла (все по Притомскому проспекту), 
здание налоговой и др. Помимо это-
го, в прошлом году на Томь-Усинской 
ГРЭС была проведена модернизация 
энергоблока №7 установленной мощ-
ностью 200 МВт, что стало первым 
реализованным СГК проектом по про-
грамме ДПМ-2 в Кузбассе. В рамках 
проекта был смонтирован двухкор-
пусный котлоагрегат производитель-
ностью 640 тонн пара/ч, установлен 
генератор производства «Элсиб», за-
менена система автоматики и вспо-
могательного оборудования. В конце 
прошлого года на обновленном энер-
гоблоке начались испытания, о завер-
шении проекта было объявлено уже в 
феврале нынешнего года. 

РАзНыЕ угОЛьНыЕ ИтОгИ
Можно также отметить, что эконо-

мические итоги в Кузбассе несколько 
отличаются от общероссийских, как 
по промышленности в целом, так и по 
углепрому. В России промышленное 
производство в прошлом году прак-
тически не упало: -0,6% против -3,7% в 
Кузбассе. Добыча угля также не измени-
лась, но уже с небольшим – полпроцен-
та – ростом: 442 млн тонн против 440,2 
млн в 2021 (данные Росстата). И тут сле-
дует учитывать, что во многих угольных 
регионах углепром увеличил объёмы 
производства. При снижении в Кузбас-
се на 8%, до 223,6 млн тонн, в Хакасии 
на 10,1%, до 25,9 млн, и в Ростовской об-
ласти – на 19%, до 5,8 млн тон, в других 
13 угольных регионах она, напротив, 
выросла. В Якутии, в частности, на 26%, 
до 39,2 млн тонн, в Красноярском крае, 
на 25,6%, до 46 млн тонн, в Бурятии, на 
20%, до 8,7 млн. Самые высокие темпы 
роста, но при небольших объёмах до-
бычи, были отмечены в Тыве, где угле-
добыча выросла в прошлом году на 
120%, до 1,4 млн тонн, и на Чукотке – на 
44%, до 1,6 млн тонн (см. диаграмму 2). 
Еще в одном угольном регионе, в Хаба-
ровском крае, добыча угля осталась на 
уровне 2021 года.

В декабре 2022 года в Кузбассе добы-
ча угля выросла, составив 21,8 млн тонн. 
Это на 1,9% выше, чем в декабре 2021 
года, 21,4 млн тонн, и на 7,4% выше, чем в 
ноябре 2021. Таким образом, все второе 
полугодие 2022 года добыча угля в реги-
оне росла, полностью восстановившись 
до уровней предыдущего года (см. гра-
фик 1). Но при этом ещё не восстанови-
лась полностью отгрузка угля потреби-
телям железнодорожным транспортом. 
В декабре она была 17,4 млн тонн, что 
ниже декабря 2021 года на 0,8 млн тонн 
(-4,4%). За весь прошлый год отгрузка 
снизилась на 9,8% и составила 200,5 млн 
тонн, в том числе, в западном направ-

И
тО

гИ

И
тО

гИ

Темпы роста/снижения производства в ведущих отраслях индустрии Кузбасса (в % к 2021 году)
Снижение

Химическая 99,2 -0,8 Металлург 94,6 -5,4
Угольная 96,6 -3,4 Нефтепер 95,7 -4,3
Нефтепереработка и производства кокса 95,7 -4,3 Угольная 96,6 -3,4
Металлургия 94,6 -5,4 Химическа 99,2 -0,8

Рост Ремонт/монтаж машин и оборудования 126 26 Вагоностр 101 1
Машиностроение 110 10 Пищевая 106,4 6,4
Пищевая 106,4 6,4 Машиност 110 10
Вагоностроение 101 1 Ремонт/мо 126 26

Источник: Кемеровостат
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лении – 99,2 млн тонн (-13,8%), в восточ-
ном – 53 млн тонн (-5,5%), в местном со-
общении – 48,3 млн тонн (-5,3%).

После подъёма в последние меся-
цы прошлого года в январе-феврале 
нынешнего спад в углепроме возобно-
вился. Зато вырос экспорт. И стали ли 
результаты работы отрасли за первые 
два месяца года показателем полной 
или частичной адаптации отрасли к 
сложным внешним условиям, пока 
сказать сложно. Но так или иначе, при 
снижении в январе-феврале добычи 
на 7,4% год к году, до 35,2 млн тонн, 
экспорт в сравнении с показателями 
января-февраля 2022 года вырос на 
3%, составив 20,1 млн тонн. При этом 
поставки угля конечным потребителям 
практически не изменились, 30,1 млн 
тонн против 30,2 млн годом ранее, в том 
числе, таким группам потребителей как 
электростанции, 3,1 млн тонн, предпри-
ятия ЖКХ и население Кузбасса, 0,8 млн. 

И на фоне роста экспорта сократились 
поставки на металлургические пред-
приятия – на 5,8%, до 4,9 млн тонн. При 
этом добыча в первые два месяца года 
выросла в сегменте углей коксующихся 
марок – на 6,6%, до 11,3 млн тонн про-
тив 10,6 млн годом ранее, а энергети-
ческого угля сократилась на 12,8% – до 
23,9 млн тонн против 27,4 млн. 

При рассмотрении итогов работы 
углепрома Кузбасса крайне важен и 
интересен кейс «Распадской», посколь-
ку в условиях внешних санкций она 
осталась единственной в российской 
угольной отрасли компанией, полно-
стью отчитывающейся по всем своим 
производственным и финансовым по-
казателям. В марте 2023 года ПАО «Рас-
падская» сообщило, что в прошлом 
году увеличило выручку (по междуна-
родным стандартам финансовой отчет-
ности) на 35% – до 2,84 млрд долларов с 
2,1 млрд в 2021 году. При этом она сни-

зила на 5,7% добычу угля, до 21,5 млн 
тонн против 22,8 млн тонн в 2021 году. 
Себестоимость реализации выросла 
в прошлом году на 37%, до 1,1 млрд 
долларов. Себестоимость угольного 
концентрата выросла на 69%, до 66 
долларов за тонну. Коммерческие рас-
ходы увеличились на 460 млн долларов. 
В итоге, валовая прибыль «Распадской» 
выросла в прошлом году на 35%, до 1,74 
млрд, а чистая прибыль сократилась на 
7%, до 782 млн долларов. Капитальные 
вложения составили 231 млн долларов, 
на 3 млн больше, чем годом ранее.

Президент ООО «Распадская уголь-
ная компания» (управляет активами 
ПАО «Распадская») Илья Широкоброд 
назвал прошлый год «одним из самых 
сложных периодов в жизни компании: 
усиление геополитической напряжён-
ности, замедление мировой экономи-
ки, снижение производства стали и, 
как следствие, спроса на коксующийся 
уголь, а также усиление конкуренции 
в России на фоне экспортных ограни-
чений оказали значительное влияние» 
на компанию. Финансовые результаты 
по итогам 2022 года он назвал «хороши-
ми»,  «благодаря росту цен на уголь», в 
результате чего, в прошлом году компа-
ния выплатила 247 млн долларов диви-
дендов, направила на погашение долга 
около 400 млн. 

В сообщении «Распадской» описано, 
как складывалась её работа в прошлом 
году – в этот «один из самых сложных 
периодов жизни». Главным фактором 
этого осложнения названы «экономи-
ческие санкции США, ЕС и других стран 
в отношении многих российских орга-
низаций, в том числе банков, отдельных 
секторов экономики и физических лиц». 
Санкции «вызвали замедление эконо-
мического роста в России и закрыли 
доступ к международным рынкам ка-
питала». Кроме того, «многие иностран-
ные компании заявили о приостановке 
деятельности в России или прекраще-
нии поставок продукции в Россию, ЕС 
и Великобритания запретили импорт 
некоторых видов металлопродукции и 

угля из России. «Экспортно-импортные 
ограничения, ограниченный доступ к 
международным рынкам капитала и 
технологиям, ограничения на трансгра-
ничные дивиденды и займы негативно 
сказываются на деятельности» «Распад-
ской», а «перебои в цепочках поставок 
привели к необходимости создания 
дополнительных запасов запчастей и 
материалов, что вызвало увеличение 
оборотного капитала».

Необходимые меры реагирования 
компании на указанные негативные 
внешние факторы описаны как «адап-
тация экспортных каналов с целью 
обеспечения и поддержания своевре-
менного поступления выручки», для 
этого «активно развивается рынок Ин-
дии, европейские экспортные потоки 
перераспределяются на рынки стран 
Азиатско-Тихоокеанского региона», 
по ключевому оборудованию сформи-
рована стратегия перехода на альтер-
нативных поставщиков, в настоящее 
время осуществляются необходимые 
поставки, реализуется программа по 
снижению издержек». 

Другой реакцией стал отказ от ди-
видендов по результатам прошлого 
года, несмотря на по-прежнему высо-
кую прибыль, поскольку названные 
«хорошими» «операционные результа-
ты 2022 года не оправдали ожиданий» 
(! явно рассчитывали, что будут лучше 
– «А-П-Р»), и «в условиях сохраняющей-
ся высокой волатильности на рынках, 
геополитической ситуации и существу-
ющих ограничений, а также с учётом 
планов по развитию бизнеса, совет 
директоров «Распадской», счёл, что вы-
плата дивидендов по итогам 2022 года 
не послужит лучшим интересам ком-
пании и её акционеров», резюмировал 
Илья Широкоброд. И в 2023 году, по 

его словам, «руководство компании» 
сфокусируется «на поддержании устой-
чивости, стабилизации производства, а 
также на планах по наращиванию объ-
ёмов добычи».

По данным журнала «Уголь», похо-
жие финансовые результаты по итогам 
прошлого года получила вся россий-
ская отрасль – при росте среднегодо-
вой отпускной цены на уголь на 27%, до 
5,4 тыс. рублей за тонну, себестоимость 
выросла на 34%, до 3,7 тыс. рублей за 
тонну. В конце года заметно снизились 
экспортные цены на уголь при отгрузке 
из российских портов – до 116 долла-
ров за тонну на Балтике, 143 – в При-
морье, и 96 – в черноморских портах. 
Тогда как на максимуме прошлого года 
эти цены составляли 313, 270 и 311 дол-
ларов, соответственно (в марте 2022). 

ОтРАЖЕНИЕ НА РыНкЕ тРуДА
Самым тревожным, самым худшим 

проявлением негативных тенденций в 
развитии экономики обычно считается 
ситуация на рынке труда – снижаются 
объёмы производства и доходы пред-
приятий, они перестают нуждаться в 
имеющемся персонале, и сокращают 
его. Безработица ведёт к падению потре-
бления и снова к снижению производ-
ства, и к росту социальной напряжен-
ности. Так обычно развиваются кризисы, 
но такого не случилось в России в целом, 
и в Кузбассе, в частности. При сохране-
нии уровня занятости на неизменном 
уровне 55,1% от общей численности 
населения, численность безработных (в 
среднем за месяц) сократилась по ре-
зультатам четвертого квартала 2022 года 
на 14,8 тыс. человек, до 53,7 тыс. человек 
(см. график 2). Сам уровень безработицы 
снизился с 4,6% до уровня 4,3% от чис-
ленности занятого населения. 

Между тем уже показатели безра-
ботицы конца 2021 года министерство 
труда Кузбасса охарактеризовало как 
«самый низкий уровень как общей, так 
и регистрируемой безработицы за всю 
историю статистических наблюдений». 
И в рейтинге минимальных значений 
по данному показателю Кузбасс занял 
второе место в Сибирском федераль-
ном округе. При этом  уровень офици-
альной безработицы был ниже общих 
показателей, отслеживаемых Кемеро-
востатом – на 1 февраля 2022 года офи-
циально были признаны безработными 
11,5 тысячи кузбассовцев, и уровень 
регистрируемой безработицы в регио-
не составил 0,9% численности рабочей 
силы против 2,9% на 1 февраля 2021 
года. И в дальнейшем в течение про-
шлого года этот показатель на рынке 
труда не вырос, а только снижался. 

СНИЖЕНИЕ ИНвЕСтИцИй
В конце декабря прошлого года 

министр экономического развития ре-
гиона Константин Пытченко предвари-
тельно оценил инвестиции в основной 
капитал в Кузбассе в 2022 году в 307 
млрд рублей против 326,6 млрд в 2021. 
По его словам, «по доле инвестиций в 
валовом региональном продукте, это 
важный маркер,  Кузбасс выглядит до-
стойно». И задача стоит направить на 
инвестиции те финансовые результаты, 
что получены в экономике региона в 
прошлом и в уходящем году. В первом 
случае они выросли в 5,3 раза в срав-
нении с 2020 годом, в этом году Кузбасс 
входит в десятку лучших регионов стра-
ны по этим показателям, сообщил так-
же Константин Пытченко. В 2022 году 
«была стрессовая ситуация с ключевой 
ставкой, важно было переключить эту 
тенденцию, что удалось, и ставка вер-
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Лист1

Динамика добычи угля в Кузбассе в 2022 году (Объём в млн тонн)
Объём в млн Изменение к аналогичному периоду прошлого года в %

Январь 19 4,4
Февраль 19 -0,5
Март 19 -9,1
Апрель 18,2 -9
Май 17,8 -10,6
Июнь 16,7 -13,5
Июль 16 -20,8
Август 18,2 -11,2
Сентябрь 18,5
Октябрь 19
Ноябрь 20,3
Декабрь 21,8

143,9 -9

Источник: министерство угольной промышленности Кузбасса
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График 1

Лист1

Рост и снижение добычи угля по регионам России (в 2021-2022, в млн тонн):
Регион 2021 2022 Рост в %

17 Ростовская область 7,45 5,8 -19
16 Хакасия 28,87 25,86 -10,1
15 Кузбасс 243,1 223,6 -8
14 Хабаровский край 10,2 10,2 0
13 Сахалинская область 13,05 13,7 5
12 Новосибирская область 23 24,6 7
11 Магаданская область 0,373 0,404 8,3
10 Забайкальский край 15,94 17,33 8,7
9 Иркутская область 13,9 15,1 9
8 Приморский край 7,28 8,01 10
7 Коми 8,8 9,7 10,6
6 Амурская область 3,3 3,73 11,9
5 Бурятия 7,17 8,66 20,8
4 Красноярский край 36,65 46,04 25,6
3 Якутия 31,1 39,2 26
2 Чукотка 1,13 1,62 44
1 Тыва 0,65 1,42 120
Россия 440,2 442 0,4

Источники: данные региональных правительств/администраций, территориальных органов Федеральной службы государственной статистики
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Диаграмма 2

РОСт И СнИжЕнИЕ ДОбычИ уГЛЯ ПО РЕГИОнАМ РОССИИ 
(2022 к 2021 в %)

+120
+44

+26
+25,6

+20,8
+11,9
+10,6
+10
+9
+8,7
+8,3
+7
+5

0
-8-8

-10,1-10,1
-19

ДИНАМИКА ЧИСЛЕННОСТИ РАБОЧЕЙ СИЛЫ В ВОЗРАСТЕ 15 ЛЕТ И СТАРШЕ (по данным выборочного обследования рабочей силы)

Занятые, тыс. человек Безработные, тыс. человек
I квартал 2021 1169,7 77,2
II квартал 2021 1188,7 70,4
III квартал 2021 1192,6 66,8
IV квартал 2021 1233,3 59,8
I квартал 2022 1201,2 48,2
II квартал 2022 1196,6 50,9
III квартал 2022 1196,7 53,2
IV квартал 2022 1187,1 53,7

Источник: Кемеровостат
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нулась к приемлемым диапазонам, и 
можно сказать, что снижение в этом году 
небольшое по сравнению с тем, каким 
оно могло быть с учетом начала года».  

Из других итогов инвестиционного 
развития 2022 года министр отметил 
появление в территориях опережаю-
щего социально-экономического раз-
вития 6 новых резидентов: 3 – в «Но-
вокузнецке», 2 – в «Прокопьевске» и 
1 – в «Юрге». На 2023 год поставлен 
план привлечь в кузбасские ТОСЭРы 
12 новых резидентов, и в работе уже 
находится 16 заявок на общую сумму 
инвестиций свыше 13 млрд рублей с 
созданием более 6 тыс. новых рабочих 
мест, включая проект Wildberries (см. 
ниже). Кроме того, для работы в ОЭЗ 
«Кузбасс» есть заявки от шести компа-
ний, «и ещё девять рассматривают воз-
можность реализации своих проектов 
в ОЭЗ «Кузбасс» с общим объёмом ин-
вестиций порядка 30 млрд рублей и с 
созданием 800 новых рабочих мест». 

Что касается возможного строитель-
ства логистического центра компании 
Wildberries в Юрге, то реализация этого 
проекта была на конец прошлого года 
на стадии подготовки, сообщил Кон-
стантин Пытченко. По его словам, этот 
проект – «самый существенный» из чис-
ла тех 16, по которым есть заявки на по-
лучение статуса резидента территорий 
опережающего социально-экономиче-
ского развития. Уже определена пло-
щадка под объект, «сроки начала стро-
ительства не буду озвучивать, но стоит 
перед нами задача уже в следующем 
году начать».  Как пояснила директор 
областного Агентства по привлечению 
и защите инвестиций Ксения Жукова, 
на конец декабря 2022 года проект ло-
гистического центра Wildberries был на 
стадии «проработки вопроса техниче-
ского присоединения». Стоимость про-
екта, по её данным, составляет 5 млрд 
рублей, в центре предполагается созда-
ние 5 тыс. новых рабочих мест. 

В итоге, по данным Кемеровостата, 
инвестиции в Кузбассе в прошлом году 
снизились на 9,6%, составив в текущих 
ценах 365,6 млрд рублей, включая оцен-
ку инвестиционной деятельности субъ-
ектов малого бизнеса (без нее – 283,4 
млрд). Традиционно крупнейшими по 
объёму выполненных вложений стали 
углепром (126,2 млрд рублей из 283,4 
млрд, 44,5%),  транспортировка и хране-
ние – 44 млрд рублей (15,5%), энергети-
ка – 14,3 млрд (5%), металлургия – 9 млрд 
рублей (3,2% от всех вложений и 41% от 
всех инвестиций обрабатывающей про-
мышленности), водоснабжение и обра-
щение с отходами – 6,6 млрд (2,3%), теле-
ком – 5,9 млрд рублей, химия – 5 млрд 
(см. диаграмму 3).

Можно было бы предположить, 
что снижение инвестиций связано с 
уменьшением доходов компаний и, со-
отвественно, источников вложений. В 
прошлом году на собственные средства 
компаний пришлось 75% всех сделан-
ных инвестиций – 212 млрд рублей из 
283,4 млрд. Но деньги для этого у ком-
паний были (и есть, само собой), чистой 
сальдированной прибыли за 11 меся-
цев 2022 года (за весь год данных пока 
нет) они получили 685,3 млрд рублей, 
на 12,7% больше, чем за тот же период 
2021 год (608 млрд). Естественно, ос-
новную часть её получили угольщики 
– 507,7 млрд рублей против 418 млрд 
(+21%). Так что деньги для наличных и 
будущих вложений у них были и есть, и 
мотивы сокращения инвестиций, оче-
видно, в том, что компании видят не-
определенность на своих рынках сбы-
та, в первую очередь на внешних из-за 
санкционного давления, непредсказуе-
мого и мешающего развитию. 

выйтИ НА вНЕшНИЕ РыНкИ
Какой бы сложной не была в про-

шлом году внешняя обстановка, это не 
останавливало кузбасских предприни-
мателей и компании от усилий по выво-

ду своей продукции и услуг на внешний 
рынок. В итоге, в прошлом году объём 
экспортных отгрузок предприятиями, 
заключившими экспортные контракты 
по итогам получения услуг Центра под-
держки экспорта Кузбасса составил 4,6 
млн долларов. По данным директора 
Центра Ирины Бусыгиной, это заметно 
больше, чем ранее. В 2021 году объём 
таких отгрузок составлял 2,1 млн дол-
ларов, в 2020 – около 1 млн, и до 1 млн 
долларов в 2019 году, когда центр начал 
работу. Всего, в 2022 году после полу-
чения услуг центра смогли заключить 
экспортные контракты 19 предприятий 
Кузбасса. 

На пресс-конференции в конце де-
кабря прошлого года Ирина Бусыгина 
пояснила, отвечая на вопрос «А-П-Р», 
что «в первую очередь это были пред-
приятия АПК», делавшие заявки на по-
лучения услуг центра для подготовки 
экспортных контрактов, производите-
ли горнодобывающего оборудования. 
Три предпринимателя, занятые его про-
изводством, обратились за помощью в 
поисках партнеров по сотрудничеству, 
и сейчас центр ищет их в Казахстане, 
«достаточно успешно». Кроме того, по 
её данным, «есть готовность к экспорту 
и потребность экспортировать» у про-
изводителей удобрений, строитель-
ных смесей и  инвентаря, и упаковки. 
В последнем случае производители 
пока еще не выходили на экспорт, «на-
деемся, выйдут в следующем году». 
Кемеровская компания «Неокор», вы-
пускающая сердечные клапаны, имеет 
«предварительную договоренность с 
Азербайджаном», и есть еще запросы 
на эту продукцию из-за рубежа. 

Заметное увеличение объёма экс-
портных поставок с поддержкой Цен-
тра она объяснила величиной самих 
контрактов. По ним «были хорошие 
объёмы отгрузки, в частности, стро-
ительных смесей, систем пожарной 
безопасности», в этой сфере работает 
«региональный лидер по экспорту». 
Но были и единичные размещения то-
варов на зарубежных маркетплейсах, 
в частности, ликёро-водочной продук-
ции. Предприятия, выходящие со своей 
продукцией на экспорт, директор Цен-
тра описала как средние, некоторые 
из которых периодически переходят в 
категорию «крупные». 

В целом, итоги прошлого года для 
Кузбасса можно оценить как вполне 
удовлетворительные – спад производ-
ства оказался незначительным, сниже-
ние инвестиций приемлемым, финан-
совые результаты компаний отличными 
(резерв на случай ухудшения ситуации), 
безработица была низкой, социальная 
ситуация стабильной. Важно не расте-
рять этот запас стабильности.
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Схема №1 Структура инвестиций в основной капитал в Кузбассе в 2022 году (в млрд рублей)

Углепром 126,2
Транспорт 44
Энергетика 14,3
Металлургия 9
Водоснабжение и обращение с отходами 6,6
Телеком 5,9
Химия 5
Остальные 72,4

Источник: Кемеровоста
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СтРуКтуРА ИнвЕСтИЦИЙ в ОСнОвнОЙ КАПИтАЛ в КузбАССЕ 
в 2022 ГОДу (в млрд рублей)

Диаграмма 3
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– Сергей Евгеньевич, в Кузбассе традиционно высокий 
уровень инвестиционной активности. Какие из реализу-
емых и реализованных проектов развития Вы бы назва-
ли самыми значимыми для региона? В плане их влияния 
на экономику – занятость, загрузку отраслевых компа-
ний и смежников? 

– Основной документ, по которому реализуются проекты 
развития региона, – это план мероприятий по диверсифика-
ции экономики Кузбасса на 2021-2026гг. Он разработан нами 
совместно с Минэкономразвития России для решения задачи, 
поставленной Президентом России Владимиром Владимиро-
вичем Путиным, создать за эту пятилетку 40 тысяч новых рабо-
чих мест в неугольных отраслях. План включает 110 инвести-

ционных проектов с общим объемом капитальных вложений 
480,4 млрд рублей. Новые рабочие места планируется создать 
по 26 видам деятельности, начиная с промышленного произ-
водства, сельского хозяйства и торговли до культуры, спорта, 
гостиничных услуг и общественного питания. 

С момента принятия плана в Кузбассе уже создано бо-
лее 2,3 тысяч рабочих мест, причем в этой динамике идём с 
опережением сроков. Больше всего их открыто в обрабаты-
вающих производствах – 1,4 тысячи, созданы также рабочие 
места в сельском хозяйстве, в сфере культуры, спорта, орга-
низации досуга и развлечений. В развитие неугольной эко-
номики Кузбасса вложено уже 25,7 млрд рублей внебюджет-
ных средств, это больше запланированного уровня на 35,3%. 

губеРнатоР сеРгей цивилев: 
«мы ведём ПланомеРную Работу, 
чтобы сделать кузбасс экономически 
и культуРно Развитым Регионом»

Представления об исключительно угольном характере Кузбасса меняются. И этому 
способствует сегодняшний курс социально-экономического развития региона с упором на 
неугольные отрасли экономики и культурные проекты, в частности, по строительству 
в Кемерове Сибирского кластера искусств. Что уже удалось сделать в этом направлении, 
какие реализовать проекты в транспортной сфере и в неугольных отраслях экономики, 
чего ждать от уже запущенных и строящихся объектов кластера, нам рассказал 
губернатор Кузбасса Сергей Евгеньевич ЦИВИЛЕВ.

– Какие проекты уже реализованы?
– Таких уже восемь. Уже в 2021 году был построен спорт-

комплекс с бассейном в Междуреченске. Модернизирован 
животноводческий комплекс в Новокузнецком округе на 
предприятии «Чистогорский» (АО «СИБАГРО») с объёмом 
инвестиций более 1 млрд рублей, построен зерносушиль-
ный комплекс в Промышленновском муниципальном округе 
с вложениями 160 млн рублей. В Юрге на предприятии «ПК 
«Рассвет» создано производство готовых кормов для живот-
ных стоимостью 181,8 млн рублей, в конце прошлого года за-
пущено производство картона и бумаги с антимикробными 
свойствами из макулатуры в Кемерове на предприятии «Куз-
басский СКАРАБЕЙ» с объемом инвестиций 2,9 млрд рублей. 

–Что планируется ещё в ближайшее время?
– Здесь нам помогает режим особых экономических зон 

(ОЭЗ). В октябре 2022 года на территории города Кемерово 
и Топкинского муниципального округа создана ОЭЗ промыш-
ленно-производственного типа «Кузбасс». В текущем году 
планируем рассмотреть не менее шести заявок от её потен-
циальных резидентов с объёмом инвестиций около 93 млрд 
рублей и созданием не менее 1 200 рабочих мест к 2030 году. 
Крупнейшие проекты – у АО Группа компаний «Азот», они 
ориентированы на производство минеральных удобрений. 
В Топках планируется реализация проектов по производству 
товарной извести и по переработке зерна амаранта. Допол-
нительно ещё 9 компаний проявили заинтересованность в 
реализации проектов на территории ОЭЗ с объёмом инве-
стиций в размере 30 млрд рублей и созданием более 800 но-
вых рабочих мест. 

Одно из последних решений – создание особой эконо-
мической зоны туристско-рекреационного типа «Горная 
Шория», она расположится на территории Шерегешского го-
родского поселения Таштагольского района и города Между-
реченска. Сейчас мы готовим соответствующую заявку в Ми-
нэкономразвития России, определяем земельные участки, 
которые могут быть включены в границы зоны, формируем 
пул потенциальных резидентов. Ряд инвесторов готов вкла-
дывать в развитие туристической отрасли порядка 150 млрд 
рублей и создать не менее 6 тысяч новых рабочих мест. Для 
нас проект ОЭС «Горная Шория» означает не только развитие 
экономики, но и создание на данной территории современ-
ной транспортной и коммунальной инфраструктуры.

– На какой эффект кемеровчане и кузбассовцы в 
целом могут рассчитывать в связи с пуском объектов 
культурного кластера в столице региона? Ожидается 
ли начало строительства отеля в устье Искитимки? 

– Мы ведём планомерную масштабную работу, направлен-
ную на то, чтобы сделать Кузбасс экономически и культурно 
развитым регионом. Этому способствует беспрецедентная 
поддержка со стороны Президента Российской Федерации 
Владимира Владимировича Путина и Правительства России, 
в том числе по созданию Сибирского кластера искусств. Его 
строительство позволит создать в Кузбассе объединяющий 
центр Сибири, будет способствовать привлечению к нам мо-
лодёжи и сокращению оттока населения.

Возведение объектов кластера искусств в Кемерове нача-
лось в 2019 году. Они включают две площадки, расположен-
ные в разных районах города: музейно-театральный комплекс 
и культурно-образовательный комплекс. В состав последнего 
вошли филиалы Московской государственной академии хо-
реографии, Центральной музыкальной школы – Академии 
исполнительского искусства «Сибирский», Российского госу-
дарственного института сценических искусств – Сибирская 
Высшая школа музыкального и театрального искусства со 
Школой креативных индустрий. Уже сегодня в учреждениях 
культурно-образовательного комплекса учатся дети из 16 рос-
сийских регионов, а также из КНР и Кыргызстана. Здесь соз-
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В конце прошлого года запущено производство картона 
и бумаги с антимикробными свойствами из макулатуры 

на предприятии «Кузбасский СКАРАБЕЙ» 

В планах – 
создание особой экономической зоны 

туристско-рекреационного типа «Горная Шория»
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даны уникальные условия для доступного и качественного об-
учения талантливых детей и молодых специалистов, которые 
формируют новый культурный капитал страны.

Московская академия хореографии – одна из лучших 
балетных школ мира, у неё вековые традиции балетного ис-
кусства. Центральная музыкальная школа, которая открыла 
Академию исполнительного искусства, – одно из известных и 
престижных учебных заведений не только России, но и мира. 
У неё в Кемерове работают отделения специального форте-
пиано, оркестровых струнных, духовых и ударных инстру-
ментов. В филиале Российского государственного института 
сценических искусств ведётся обучение по шести програм-
мам высшего образования бакалавриата и специалитета. 
Школа креативных индустрий обеспечивает возможность 
детям и подросткам в возрасте 12-17 лет освоить способы 
реализации своего творческого потенциала в современной 
цифровой среде. 

Помимо этого, на базе двух творческих вузов региона – 
Кемеровского государственного института культуры и Фили-
ала РГИСИ – созданы центры прототипирования. Это иннова-
ционные площадки для студентов, творческих коллективов, 
представителей малого и среднего бизнеса. 

Ещё на этапе своего строительства культурно-образова-
тельный комплекс изменил облик столицы Кузбасса. Мы при-
вели в порядок 25 гектаров прилегающей к комплексу тер-
ритории: здания Кемеровского государственного института 
культуры, Кемеровского государственного медицинского 
университета, Кемеровского государственного университе-
та, детского сада, 13 жилых домов, дворы, дороги. Рядом с 
медуниверситетом появился новый сквер. Создание Сибир-

ского культурно-образовательного комплекса продолжает-
ся. В прошлом году завершены работы ещё на трёх объектах: 
общежитии Сибирского филиала Российского государствен-
ного института сценических искусств со стадионом, фондох-
ранилище для Музея изобразительных искусств Кузбасса с 
реставрационными мастерскими, многоквартирном доме 
для сотрудников. 

В высокой степени готовности в настоящий момент нахо-
дится здание Российского государственного института сце-
нических искусств со Школой креативных индустрий и дом 
для артистов. Продолжается возведение здания музейно-те-
атрального комплекса, в котором разместятся Театр оперы и 
балета, филиал Русского музея и Кузбасский центр искусств. 
На территории уже переложили коммуникации, делают до-
рогу-дублер, строят пешеходный мост. По проекту будет 
благоустроена вся территория набережной до филармонии. 
Самую большую в Кузбассе гостиницу планируется возвести 
рядом с музейно-театральным комплексом в областном цен-
тре. Инвестором выступит компания «ПСБ Бизнес» совместно 
с ПАО «Промсвязьбанк». В планах построить здание на 239 
номеров с рестораном, конференц-залами, SPA- и фитнес-
центрами. Начало строительства запланировано на третий 
квартал 2023 года. 

– В Программе социально-экономического развития 
региона одно из стратегических направлений – «Транс-
портный прорыв – современная инфраструктура», где 
предусмотрено строительство Северо-Западного об-
хода города Кемерово. Оно включает возведение но-
вого моста через Томь. Планируется ли он как сугубо 

КомплеКсное 
оснащение 

вашего бизнеса

ustapro.ru
+7 923 512 1378

выездной аудит Монтаж любой сложности

Производство мебели Оснащение пищеблоков

Медицинское оборудование Оснащение детских садов

Оснащение школ установка МАФ

транзитный объект, или возможно его использование 
как городского моста? В частности, для обществен-
ного транспорта? 

– Мы ожидаем, что запуск Северо-Западного обхода горо-
да Кемерово с мостом через Томь между селами Верхотом-
ское и Креково значительно сократит время пути на данном 
участке федеральной трассы. Если сейчас автомобили проез-
жают от Топкинского кольца до поворота на Кедровку за 2,5 
часа (с заездом в Кемерово), то по обходу будут проезжать за 
40 минут. Новый мост, который по решению жителей регио-
на будет назван «Звёздный», проектировался и строится как 
транзитный объект, потому что находится не в черте города. 
Его ввод, как и всего обхода, планируется в следующем году. 

В настоящее время Кемерово – единственный областной 
центр в Сибирском федеральном округе, который не имеет 
объездной дороги. Интенсивность движения транзитного 
транспорта по улицам города достигает более 15 тысяч ав-
томобилей в сутки. Среди ожидаемых эффектов – снижение 
загруженности дорожной сети, уменьшение уровня выбро-
сов выхлопных газов в черте города, снижение бюджетных 
затрат на ремонт городских автомобильных дорог. Вместе с 
тем, предполагается снижение загруженности федеральной 
трассы Р-255 за счёт отсутствия городского трафика и повы-
шение транспортной связанности центров экономического 
роста в Сибирском и Уральском федеральных округах. Мы 
создаем рабочие места в период строительства и в период 
эксплуатации. Рассчитываем также увеличить налоговые и 
неналоговые сборы в бюджет региона.

Экономический эффект Северо-Западного обхода в пер-
вый год эксплуатации, по нашим подсчётам, составит более 
1,3 млрд рублей, снизит стоимость грузовых автоперевозок 
на 5-11% в пределах Сибирского федерального округа. Уве-
личение скорости транзитного потока автотранспорта вызо-
вет развитие логистических парков и грузовых терминалов в 
Кемеровской агломерации.

– Не изменились ли планы завершения строитель-
ства в этом году нового пассажирского терминала аэ-
ропорта Новокузнецка и выполнения первой очереди ре-
конструкции взлетно-посадочной полосы кемеровского 
аэропорта? 

– Нет, не изменились. Благодаря успешному развитию 
горнолыжного курорта «Шерегеш» постоянно растёт пасса-
жиропоток аэропорта Новокузнецк, расширяется межрегио-
нальная авиационная сеть. В настоящее время там строится 
новый современный аэровокзал, который будет сдан в экс-
плуатацию в октябре 2023 года – к открытию очередного 
горнолыжного сезона. В 2021 году в аэропорту Кемерово 
был введён в эксплуатацию новый современный аэровок-
зал, соответствующий всем нормам безопасности и качества 
обслуживания пассажиров. Сейчас там идёт реконструкция 
взлётно-посадочной полосы (ВПП). В 2023 году будет прове-
дён первый этап, в рамках которого будут выполнены рабо-
ты по реконструкции участка ВПП, рулёжной дорожки, части 
очистных сооружений, обновление объектов метеооборудо-
вания и другие работы. 

Готовимся к строительству нового аэропорта с аэро-
дромной инфраструктурой в непосредственной близости 
от поселка Шерегеш. Инвестором проекта ООО «Новапорт 
Холдинг» принято решение за счёт собственных средств 
осуществить проектирование аэровокзального комплекса с 
аэродромной инфраструктурой, включая взлетно-посадоч-
ную полосу. Проектирование планируется провести за 18 
месяцев. Все эти проекты направлены на улучшение каче-
ства обслуживания пассажиров, обеспечение транспортной 
доступности для жителей и гостей Кузбасса, создание боль-
шей привлекательности региона. 
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Во время своего визита в Кемерово, 
Владимир Мединский, помощник Президента РФ 

посетил Культурно-образовательный кластер

В Кузбассе идёт строительство 
Сибирского кластера искусств
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– Евгений Викторович, чем был важен прошлый год 
для компании «УГМК-Застройщик» в реализации проекта 
комплексного развития территории в Шерегеше? 

– В 2022 году мы запустили процедуру комплексного раз-
вития территории у подножия горы Зеленой в Шерегеше, 
подготовили документацию, а в июне по итогам конкурса 
компания «УГМК-Застройщик» его выиграла.

Уже в начале августа мы подписали с Правительством 
Кузбасса договор о комплексном развитии территории спор-
тивно-туристического комплекса (СТК) «Шерегеш» – получи-
ли право на реализацию этого проекта. Это самый крупный 
проект КРТ в стране по площади, объёмам строительства 
и планируемым инвестициям. Реализация нового курорта 
полностью соответствует основной стратегии развития СТК 
«Шерегеш», направленной на увеличение номерного фонда, 
строительства новых трасс и подъёмников.

Конечно, для «УГМК-Застройщик» это очень важный и 
значимый объект. Мы понимаем ценность и важность терри-
тории Шерегеша. Это масштабный проект не просто регио-
нального, а федерального значения. 

После подписания договора с Правительством Кузбасса 
мы обсуждали с представителями архитектурного и строи-
тельного блоков проект планировки и межевания террито-
рии. В ходе встречи  пришли к общему мнению, что нам как 

крупнейшему инвестору необходимо, в том числе решать 
вопросы транспортной доступности. Мы сочли этот момент 
важным и заложили дорогу протяжённостью в 1,5 километра 
– въезд на нашу площадку. Рядом планируем сделать трассу 
для беговых лыж, которая летом станет местом катания для 
роллеров. 

Дополнительно у нас появилась новая схема тепло-
снабжения – на газе. На первом этапе предусмотрено ис-
пользование сжиженного природного газа, а после уже 
будет трубопроводный. Также появились проработки по 
генерации электроэнергии, потому что её в Шерегеше 
пока в тех объёмах, который нам нужен, нет. Этот документ 
в прошлом году был подготовлен и уже прошёл градостро-
ительный совет. 

– А инвестиции? Кто вложится в строительство ин-
фраструктуры, которую вы изначально не планирова-
ли? На сколько увеличатся инвестиции?

– Дорога протяжённостью в 1,5 километра оценивается 
в 350 миллионов рублей. На уровне Правительства России 
есть программы финансирования таких инфраструктурных 
проектов. Сейчас мы готовим проект, пройдём экспертизу и 
будем подавать заявку для получения государственной под-
держки. 

В прошлом году в Кузбассе стартовал крупнейший в стране проект комплексного разви-
тия территории. Его запустил в Шерегеше известный игрок на рынке недвижимости «УГМК-
Застройщик». По оценкам аналитического портала ЕРЗ.РФ компания занимает второе место 
в России среди девелоперов по потребительским качествам жилых комплексов. «Авант-ПАР-
ТНЕР» поговорил с её генеральным директором Евгением МОРДОВИНЫМ об особенностях про-
екта, этапах его реализации, первых промежуточных результатах, а также о возможности 
сделать Шерегеш по-настоящему высококлассным курортом.

– На каком этапе находятся объявленные ранее про-
екты (Баден-Баден  Шерегеш, новые трассы, кресельные 
подъемники и проч.)? Может появились новые, кроме за-
явленных? 

– Все заявленные проекты будут реализованы. В январе 
утвержден проект планировки. Хочу поблагодарить Коми-
тет по управлению государственным имуществом и Главное 
управление архитектуры и градостроительства Кузбасса, 
которые в максимально короткие сроки подготовили доку-
ментацию и выдали строительные планы. Участки сейчас раз-
граничили, подписали договор аренды. В ближайшее время 
и «Баден-Баден», и подъёмники мы передадим в субаренду 
для того, чтобы партнёры начали уже над ними работать. 

Сегодня мы проектируем такие дополнительные объ-
екты, как паркинги на 300 машинных мест, которые должны 
быть расположены близко к подъёмникам. Мы их планируем 
сделать многоуровневыми. Первый этаж паркинга – тёплый, 
с панорамными окнами. Здесь будут размещены магазин и 
прокат горнолыжного оборудования, кассы для покупки ски-
пассов, кафе с террасой, детская комната и супермаркет. 

Но сейчас в центре нашего внимания стоит вопрос раз-
мещения Конгресс-центра. Ведь наличие конференц-зала, 
который работает круглый год, – одна из ключевых и привле-
кательных точек курорта. Кто-то приезжает кататься, а кто-то 
– на различные мероприятия, конференции, совещания. Это 
востребовано. В первом апарт-комплексе под конференц-за-
лы, переговорные мы запланировали порядка 800 квадрат-
ных метров. 

Объектами очень интересуются, ведутся переговоры по 
открытию ресторанов, баров, кафе, магазинов, проката. Даже 
поступило предложение сделать пивоварню. Информацию 
мы анализируем, смотрим, где и каким образом это лучше 
реализовать. 

– Вы уже определились, кто будет инвестором ре-
сторана?

– Да, инвестор из Екатеринбурга. Эта компания «Good 
Community» – наш давний партнёр, который сейчас успеш-
но  работает в наших ресторанах и апарт-комплексах в Ека-
теринбурге.  

– Какие ещё важные вехи за прошлый год Вы бы отме-
тили?

– Параллельно мы выполнили проект первого дома и в 
конце прошлого года приступили к подготовительным рабо-
там по застройке Шерегеша. 

Мы провели широкую информационную кампанию. О 
Шерегеше рассказывали в Москве, Сибири и на Урале. Ор-
ганизовывали туда поездки. Я лично в прошлом году привёз 
около 200 человек в Шерегеш. В основном это собственни-
ки бизнеса, топ-менеджеры крупных компаний. Мы трижды 
формировали группы, и каждый раз в них увеличивалось 
количество человек, которым было интересно поехать 
и посмотреть. Самая первая группа была из 30 человек, а 
последняя – уже 84. Все это свидетельствует о возрастаю-
щем интересе к курорту. Наши гости до этого катались и за 
границей, и в Сочи. Им есть с чем сравнивать. А в Шереге-
ше большинство было в первый раз. Они высоко оценили 
уровень курорта, восхитились свежим воздухом, снегом, 
горами и существующим сервисом. Все, кто прилетал, хотят 
вернуться ещё. 

Также мы запустили бронирование первых апартаментов, 
и на сегодняшний день они все забронированы на 100%. А 
это 650 номеров. От существующего номерного фонда Шере-
геша это практически 20%. Сейчас цена достаточно высокая, 
но она обоснована,  учитывая большие вложения в инфра-
структуру. Но, тем не менее, очень приятно, что рынок так от-
реагировал, и люди понимают перспективность курорта.

евгений  моРдовин: 
стк «шеРегеш» – 
это ПРоект федеРального значения

sheregesh-ugmk.ru
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– Планы по сдаче первых апарт-комплексов не изме-
нились? 

– Наши планы не изменились – это конец 2024 года. Ста-
раемся, чтобы уже в сезон 2024-2025 наши резиденты и гости 
могли воспользоваться всеми возможностями инфраструкту-
ры. К этому моменту мы планируем запустить ресторан и пять 
первых подъёмников, протяжённостью в 1,5 километра. 

– А какие планы на этот год? Что будет сделано в 
рамках проекта?

– В этом году мы начинаем строительство четырёх апарт-
комплексов, подъёмника, первого открытого бассейна, ко-
торый будет использоваться круглогодично. Большой тер-
мальный комплекс с аквапарком будет проектироваться 
параллельно. 

Мы сфокусированы и на ещё одной ценности курорта – 
пешеходной улице, протяжённость которой один километр. 
Она будет наполнена ярким и интересным содержанием. 
Это детские развлечения, каток, карусели, кроме того, там 
появится большая площадь. С учётом уклона улица будет 
многоуровневая. Людям на курорте нужны такие места – на-
сыщенные и разнообразные, где можно будет прогуляться 
после катания. Сейчас проводится конкурс среди проекти-
ровщиков, которые специализируются на благоустройстве и 
общественных пространствах. Думаю, что в течение ближай-
шего месяца победитель определится. 

– Прокомментируйте, пожалуйста, подготовку за-
явки на создание особой экономической зоны (ОЭЗ) ту-
ристко-рекреационного типа «Горная Шория» с точки 
зрения инвестора, застройщика, руководителя проек-
та комплексного развития СТК «Шерегеш» – что даст 
такой статус? 

– Мы стали одним из инициаторов создания ОЭЗ. Ко-
нечно, как инвесторов, нас в первую очередь, интересует 
ставка налога на имущество. Льготный режим предполагает 
полное освобождение от этого налога. Также компаниям-
участникам устанавливаются пониженные тарифы страхо-
вых взносов. Особая экономическая зона определяет воз-
можность беспошлинного ввоза отдельных видов товаров, 
которые необходимы для её развития. Это могут быть подъ-
ёмники и оборудование. 

Сейчас мы готовим финансово-экономическую модель. 
Первый уровень – это девелопмент. Второй уровень – это 
сдача в аренду построенных объектов. Третий уровень – это 

выстраивание бизнес-процессов управления отелями. Мы 
видим в перспективе хорошие экономические показатели 
для региона. И ОЭЗ позволяет достигнуть их.

Внимание сосредоточено и на стратегии развития Шере-
геша. Ведь это конкретный инструмент, в котором подробно 
прописано, каким будет Шерегеш через 10 лет. Что и в каком 
количестве должно быть построено, как всё будет взаимос-
вязано между собой и как будет управляться. Здесь же про-
писывается, где будут проживать и отдыхать гости, сможет ли 
дорога принять такой поток туристов и многое другое. На всё 
нужно сделать расчёты, чтобы определиться с показателями 
и направлениями работы. 

Сейчас идёт титаническая работа. Мы в свою очередь 
приложим все усилия и поможем, в силу наших возможно-
стей, получить этот статус для Шерегеша. 

– Ещё один вопрос по развитию Шерегеша, связанный 
с постройкой нового аэропорта. Вы, действительно, 
считаете, что он необходим? Ведь есть и развивается 
аэропорт в Новокузнецке? 

– Аэропорт однозначно нужен, если ставятся такие ам-
бициозные цели как 3,5 млн туристов в год. Его наличие 
– это уникальное конкурентное преимущество Шерегеша. 
Аэропорт Новокузнецка – это хорошо, но общая дорога из 
Москвы или Екатеринбурга вместе с регистрацией занима-
ет около 12-13 часов. Это очень долго. Тем более дорога от 
Новокузнецкого аэропорта до Шерегеша  не самая  свобод-
ная и скоростная. Предположим, что по этой дороге должно 
поехать в три раза больше туристов. Сложно представить, 
как она выдержит. Поэтому аэропорт, конечно, нужен. Успех 
Шерегешу гарантирован! 

– «Потянет» ли Кузбасс без федерального финансиро-
вания строительство аэропорта?

–Я уверен, что да. Кузбасс – один из сильнейших регионов 
в стране. Понятно, что в некоторых регионах всего по одному 
аэропорту, а мы хотим построить третий. Но и не у всех реги-
онов есть Шерегеш! 

sheregesh-ugmk.ru

Ленинск-Кузнецкий кирпичный за-
вод (ЛККЗ) уже более 25 лет выпуска-
ет рядовой и лицевой керамический 
кирпич, который славится своим каче-
ством, высокими эксплуатационными 
характеристиками и привлекательной 
ценой. Объёмы производства пред-
приятия действительно поражают! Еже-
годно с автоматического конвейера 
немецкого производства, от лидера в 
оборудовании для производства ке-
рамического кирпича KELLER, сходит 
более 35 млн усл. шт. кирпича высочай-
шего качества.

Завод имеет собственные глиняные 
карьеры и тяжёлую технику, которые по-
зволяют добывать и поставлять цельную 
натуральную глину в цех для переработ-
ки в максимально короткие сроки, что 
даёт возможность предприятию удер-
живать одну из самых конкурентных цен 
на данную продукцию в регионе.

Исторически, продукцию завода 
приобретают не только для частного 
строительства, но и крупные девело-
перы для масштабных строительных 
проектов, имеющих федеральное зна-
чение. При таких крупных закупках, 
важнейшим условием является воз-
можность обеспечения нужного объ-
ёма материала в установленные сроки, 
поэтому наличие обширных складских 
площадей у завода, является ещё одним 
неоспоримым преимуществом.

В 2022 году Ленинск-Кузнецкий 
кирпичный завод вошёл в группу кир-
пичных заводов FURBAU, которая стала 
крупнейшей в Урало-Сибирском регио-
не и объединила 4 крупнейших произ-

водственных предприятия под единым 
федеральным брендом. Сегодня в состав 
группы заводов входят: «Копейский кир-
пичный завод», «Коркинский кирпичный 
завод», «Ленинск-Кузнецкий кирпичный 
завод» и «Копыловский кирпичный за-
вод». Суммарный ежегодный объём вы-
пуска продукции этих предприятий со-
ставляет более 200 млн усл. шт.

После вхождения в группу «FURBAU» 
Ленинск-Кузнецкий завод получил но-
вый виток в развитии – было полностью 
перестроено производство и пересмо-
трена стратегия развития предприятия.

В производственной лаборатории 
предприятия, технологами была разра-
ботана формула выпуска полнотелого 
рядового кирпича высочайшей марки 
прочности м-200. На сегодня это самый 
высокий показатель для подобной про-
дукции во всём Сибирском регионе!

Также долгожданной новинкой стал 
выпуск поризованного камня 2,1 нф 
Thermo+, который имеет меньший вес 
в сравнении с обычным и более низ-
кий уровень теплопроводности, что 
позволяет использовать его для строи-

тельства зданий даже в условиях край-
него севера. Вместе с тем, предприятие 
стало официальным дилером одного 
из заводов группы компаний – «Копы-
ловской Керамики» и получило право 
реализовывать керамические блоки 
«KeraBlock».

Вся продукция, выпускаемая пред-
приятиями группы кирпичных заводов 
FURBAU соответствует стандартам ГОСТ 
530-2012. Керамические изделия про-
изводятся из 100% натурального, эко-
логически чистого материала, который 
полностью безопасен для человека и 
окружающей среды.

За годы деятельности ЛККЗ зареко-
мендовало себя на рынке с самой на-
дёжной стороны. Его постоянные пар-
тнёры – это крупнейшие застройщики 
региона и области, уверенные в каче-
стве продукции.

В планах завода – освоить выпуск 
клинкерного кирпича, который на се-
годняшний момент в регионе не про-
изводит ни одно предприятие. Работы 
в этом направлении уже активно ве-
дутся, и компания намерена полно-
стью закрыть потребность в данном 
строительном материале уже в бли-
жайшее время.

Ленинск-Кузнецкий кирпичный за-
вод активно развивает дилерскую сеть 
и имеет своих представителей уже бо-
лее чем в 20 регионах России. Всё это 
говорит о высокой востребованности 
продукции на рынке, поэтому в пер-
спективе – постепенное наращивание 
объёмов производства и расширение 
ассортимента.

Ленинск-кузнецкий кирпичный завод: 
новый виток развития и запуск производства 
самого прочного рядового кирпича в сибири!

По мнению экспертов, самым долговечным, экологически безопас-
ным, эстетичным и практичным материалом, на сегодняшний день, 
считается керамический кирпич. Такой материал производится из 
натуральной глины, которая не выделяет вредные вещества в окру-
жающую среду, а жить в таких домах безопасно и комфортно.

+7 38456 2-26-26
+7 961 864-26-77 
+7 960 917-99-22

zakaz@lkzsm.ru лккз.рф

Офис продаж ООО «ЛККЗ»
г. Кемерово, 
пр-т Советский, д. 32, оф. 23

г. Ленинск-Кузнецкий, 
Тер. Северная промзона, 1, стр. 1
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кемеровский 
новогодний сюрприз 
Уже через четыре дня после ново-

го года стало известно, что с 24 января 
в Кемерове начинается реконструкция 
Заискитимской части в Центральном 
и Заводском районах города, которая 
должна стать не только крупнейшей 
городской реновацией в регионе в его 
истории, но и одним из крупнейших 
в стране проектов строительства на 
территории комплексного развития. 
На обновляемых участках города в 
перспективе до 2030 года предусма-
тривается строительство 10 новых ми-
крорайонов с общей жилой площадью 
3,4 млн кв. метров. На выкуп частных 
домовладений под начавшуюся ре-
конструкцию улично-дорожной сети 
и строительство инженерной инфра-
структуры администрация города к на-
чалу нового года направила 2,2 млрд 
рублей. Для проведения начатых ра-
бот было полностью перекрыто до де-
кабря движение по двум важнейшим 
улицам Кемерова – Гагарина и Сибиря-
ков-Гвардейцев. 

В конце 2022 года глава Кемерова 
Дмитрий Анисимов объявлял о планах 
начать снос района частного сектора в 
центральной части Кемерова (по ули-
цам Соборная, Гагарина, Сибиряков-
Гвардейцев), чтобы затем в течение 10 
лет застроить эту территорию новыми 
микрорайонами. Выступая на двадца-
том внеочередном заседании Кеме-
ровского горсовета с годовым отчётом, 
он сообщил, что помимо нового жилья 
предусмотрено построить 10 школ и 36 
детских садов, общественные и деловые 
объекты, зелёные зоны и пр. Но для это-
го нужно обновить инженерную инфра-
структуру предстоящей комплексной за-
стройки – построить новый водопровод 
от Терешковой до Пионерского бульвара, 
проложить несколько канализационных 
коллекторов, два ливневых коллектора 
и очистные для них на берегу реки Ис-
китимки, построить насосную станцию на 
теплотрассе от Ново-Кемеровской ТЭЦ, 
подводящие сети и прочее, улицу Сиби-
ряков-Гвардейцев – расширить с четырёх 
полос движения до шести, а Соборную 
продолжить до района ФПК. 

Тем не менее, объявление о ско-
ром начале работ на брифинге 4 янва-
ря стало своеобразным новогодним 
сюрпризом для кемеровчан. Дмитрий 
Анисимов сообщил, что с 24 января и 
практически до конца года улицы Га-
гарина и Сибиряков-Гвардейцев будут 
закрыты для движения по ним (кроме 
пересечения), что в городе меняются 
схемы движения и маршруты обще-
ственного транспорта, обустраивают-
ся объезды и новый перекресток. При 
этом глава Кемерова признал, что к ука-
занным работам власти города долго 
готовились, и объявленные изменения 
будут «большим испытанием, которое 
коснётся практически каждого жителя», 
поскольку являются «первым в истории 
Кемерова опытом реновации такого 
масштаба». В ходе развития города, на-
помнил Дмитрий Анисимов, были при-
меры масштабного строительства как 
при застройке проспекта Советского и 
всего центра города, но тогда не было 
такого автомобильного движения и на-
селение было гораздо меньше. Уже по-
сле начала работ в связи с заторами 

боЛьшая 
стройка 

Прошлый год отметился реализацией крупных и значимых для региона проектов в сфере нового 
строительства, однако, и в этом году их будет немало, пусть и с пусками не только и не столь-
ко в этом году. Крупнейшим инфраструктурным объектом не только лет, но и десятилетий, 
выступает Северо-Западный обход Кемерова. Реконструкция дорожно-уличной сети и строи-
тельство инженерных сетей в Заискитимской части областного центра также обещает са-
мое значительное преобразование города, включающее благоустройство и строительство 
нового жилья на четверть всего населения. Ставка на развитие туризма как неугольной эконо-
мической альтернативы обусловила реализацию таких проектов как реконструкция аэропор-
тов региона и строительство ещё одного в главном горнолыжном курорте Кузбасса, а также 
крупнейшую в стране комплексную застройку территории. 
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Самым большим реализуемым в Кузбассе 
строительным проектом выступает 
Северо-Западный обход Кемерова. 
Его стоимость составляет 55 млрд рублей
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на основных городских магистралях в 
организацию движения по ним были 
оперативно внесены дополнительные 
изменения. О «дополнительной опти-
мизации транспортных потоков» и об 
устранении заторов на некоторых ма-
гистралях Кемерова Дмитрий Аниси-
мов сам объявил вечером 24 января в 
эфире программы «Вести-Кузбасс».

Начатая реконструкция улицы Си-
биряков-Гвардейцев на участке от Со-
борной до Терешковой предусматри-
вает её расширение до шести полос 
автомобильного движения с сохране-
нием по центру коридора с трамвай-
ными путями. Улица Гагарина после 
работ на ней останется двухполосной, 
но будет с расширенными стоянками, 
тротуарами и велосипедными дорож-
ками. По словам Дмитрия Анисимова, 
она будет выполнена как «пешеходная 
улица с возможностями парковки», бу-
дет «прогулочной улицей, чем-то вроде 
нынешней Весенней, только без буль-
варной части». В перспективе у этих 
двух улиц в ходе строительства новых 
микрорайонов появятся улицы-дубле-
ры. Продолжение улицы Соборной до 
района ФПК также будет выполнено в 
четыре полосы с велосипедными до-
рожками, расширенными тротуарами и 

коридором для укладки в перспективе 
трамвайных путей. 

Для проведения работ по рекон-
струкции улиц и инженерных сетей 
администрация Кемерова выкупила 
518 частных домовладений с участка-
ми из 700 необходимых для сноса, по 
500 подписанным соглашениям было 
произведено 2,16 млрд рублей выплат 
(на начало января).  Площадки двух 
микрорайонов уже имеют выбранных 
застройщиков, по остальным торги пла-
нируется провести в конце нынешнего 
года. Участки частных домовладений 
администрация выкупала только для 
первого этапа реконструкции в этом 
году, в дальнейшем участки уже под жи-
лищное строительство предстоит выку-
пать самим застройщикам. 

В начале февраля в ходе пресс-тура 
по реновации в областном центре гу-
бернатор Сергей Цивилев особо от-
метил, что в регионе принято «прин-
ципиальное решение не заниматься 
точечной застройкой», а идти по пути 
комплексного развития территорий, 
чтобы была новая современная архи-
тектура городов. Проекты комплекс-
ного развития территорий уже есть в 
Кемерове, Новокузнецке, Таштаголь-
ском районе. А в случае с реконструк-

цией Заискитимской части Кемерова 
она освобождается от старого частного 
сектора. Поскольку проект включен в 
программу социально-экономическо-
го развития Кузбасса до 2024 года, на 
подготовку инфраструктуры и новые 
инженерные сети выделены федераль-
ные средства. По словам губернатора, в 
данном случае вместо частного сектора 
будет построен современный город, 
где в пешей доступности расположатся 
поликлиники, школы, магазины, ресто-
раны, фитнес-центры, сфера услуг, «что 
повлияет и на экономику, и на комфорт 
жителей».

Стартовавшие 24 января работы 
были обозначены как первый этап 
комплексного развития территории, 
в границах улиц Спортивная, Сибиря-
ков-Гвардейцев, Терешковой и берега 
Искитимки. Для обустройства 540 га 
городской территории под будущую 
комплексную застройку проводится 
полное обновление инженерной ин-
фраструктуры по 5 различным про-
ектам. Это – строительство ливневой 
канализации протяжённостью 7,8 км с 
комплексными очистными сооружени-
ями у Искитимки, сетей водоснабже-
ния и водоотведения протяженностью 
3,95 км и 3,7 км, соответственно, но-
вой теплотрассы длиной 3 км с повы-
сительной насосной станцией, сетей 
электроснабжения с 14,6 км подводя-
щих кабелей и четырьмя новыми рас-
пределительными подстанциями (ещё 
одна будет реконструирована). 

Помимо этого три других проекта 
предусматривают реконструкцию важ-
нейших улиц города – Сибиряков-Гвар-
дейцев на участке протяженностью 3,75 
км, Гагарина – 3,32 км, и Соборной, ко-
торая будет продолжена новым участ-
ком в 1,95 км до района ФПК. Как пояс-
нил Дмитрий Анисимов, строительство 
сетей специально начали зимой, чтобы 
успеть закончить земляные работы в 
холодное время года, а летом уже про-
водить дорожные работы на улицах. По 
его словам, «задача – до конца весны 
сделать все подготовительные рабо-
ты под землей, чтобы затем проводить 
дорожную часть реконструкции летом-
осенью, и в небольшой части следу-
ющей зимой, и на следующий год все 
подготовить для начала уже жилищно-
го строительства». 

По словам главы города, важной ча-
стью начавшейся реконструкции станет 
также обновление трамвайной сети. В 
частности, оно предусмотрено на ре-
монтируемом и расширяемом участке 
ул. Сибиряков-Гвардейцев, а также на 
продлении Соборной до ФПК. А уже 
в 2024 году запланирована модерни-
зация трамвайного маршрута №10, на 
что есть подтверждённое финансиро-

вание, и в этом году начато проекти-
рование для будущей модернизации 
маршрутов до Азота, в Кировском рай-
оне и на Южном. При этом обновление 
будет капитальным, включающим не 
только рельсовые пути, но также тяго-
вые подстанции, кабельные сети, авто-
матизацию и пр. Что касается самого 
электротранспорта, то задача постав-
лена обновить его полностью до 2027 
года, сообщил Дмитрий Анисимов. По-
скольку Кемерово включен в федераль-
ную программу «Чистый воздух», из 
неё можно получить финансирование, 
«сейчас идёт сбор данных и подготовка 
мероприятий», пояснил он. На покупку 
нового подвижного состава городу, по 
его оценке, необходимо около 2,5 млрд 
рублей для полного обновления трол-
лейбусного парка, около 4 млрд – трам-
вайного. 

ОтЕЛИ И мОСты
При этом не только начавшаяся ре-

новация Заискитимской части Кемеро-
ва обещает серьёзно изменить облик 
областного центра Кузбасса. Хотя она 
помимо новых микрорайонов должна 
заметно изменить транспортную си-
стему города, расширить пропускную 
способность уличной сети и увеличить 
протяжённость трамвайной сети. В то 
же время в городе в этом году развер-
нётся строительство двух отелей, будет 
построен мост через Искитимку рядом 
с музейно-театральным комплексом в 
составе Сибирского кластера искусств. 

В ходе того же пресс-тура по ре-
новации в областном центре Сергей 
Цивилев поделился и другими плана-
ми строительства новых важных для 
Кемерова объектов. В частности, он 
сообщил, что в Олимпийском парке на 
Притомском проспекте планируется 
строительство гостиницы рядом с не-
давно построенными спортивными 
комплексами («Кузбасс-Арена» и Ледо-
вый дворец «Кузбасс»), работы по её 
строительству планируется завершить 
к концу 2024 года, также как и на дру-
гом планируемом отеле города вблизи 
с музейно-театральным комплексом 
Сибирского кластера искусств. 

Архитектор гостиницы в Олимпий-
ском парке Олег Ражев сообщил, что 
она запланирована в 15 этажей, общей 
площадью 6,6 тыс. кв. метров и ёмко-
стью на 120 номеров. Строить её пла-
нируется начать с 1 июля и до конца 
нынешнего года – возвести каркас до 
уровня 13 этажей и выполнить обли-
цовку первых пяти этажей. Гостиница в 
Олимпийском парке, по оценке Сергея 
Цивилева, будет загружена, поскольку 
предполагается размещать в ней спор-
тсменов, приезжающих в Кемерово для 
тренировок по зимним видам спорта в 

преддверии соревнований в странах 
Азии. «Это удобнее из-за близости часо-
вых поясов Кузбасса и стран предстоя-
щих соревнований». 

Губернатор Кузбасса напомнил, что 
работы на строительстве музейно-теа-
трального комплекса идут активно, не 
останавливаясь, что рядом возведут 
другой отель, который планируется 
соединить с комплексом тёплым пере-
ходом. По мнению Сергея Цивилева, 
в этой гостинице станут заселяться 
новобрачные не только из Кемерова 
и Кузбасса, поскольку современное 
российское законодательство позво-
ляет регистрировать браки в любом 
месте. Проект данного отеля от того же 
инвестора был представлен в декабре 
прошлого года с ёмкостью в 239 но-
меров и общей площадью здания 19,4 
тыс. кв. метров. Как уточнил губерна-
тор, инвестором в обоих гостиничных 
проектах выступает «Промсвязьбанк», 
он же станет собственником отелей, а 
управлять ими будет отельная группа 

«Космос». Оба отеля планируется по-
строить до конца 2024 года. 

С учётом уже имеющейся загру-
женности Притомского проспекта в 
Кемерове и появления на нём таких 
центров притяжения трафика как 
«Квартал юстиции» и новые гостини-
цы, весьма кстати будет новый мост 
через Искитимку (Большая Камышная). 
Его планируется возвести уже в конце 
нынешнего года. Мост имеет наимено-
вание «Театральный», и подготовка к 
его строительству идёт полным ходом, 
сообщил в ходе пресс-тура по ренова-
ции Кемерова генеральный директор 
АО «Кемеровоспецстрой» (подрядчик 
на строительстве) Александр Выприц-
кий. Металлоконструкции моста изго-
тавливаются в Новокузнецке, переход 
будет трехпролётным общей длиной 92 
метра, с четырёхполосным движением 
автомобилей и двумя тротуарами по 3 
метра шириной. Перед мостом пред-
стоит обустроить два подхода, и в ито-
ге новый переход через Искитимку 

33-11-93, 36-11-55, 33-11-17

Зона существующей 
общественной активности

Зона формируемого 
кластера

ЗОНА АКТИВНОСТИ ГОРОДА КЕМЕРОВО

просп. Ленина

ул. Сибиряков-Гвардейцев

ул. Тухачевского

бульв.  Пионерский

ул. Гагарина

12А/1

12А/2

12/1

12/2

11/1

11/2 6/1 6/2

58В58Б
10 микрорайонов

ТЕРРИТОРИЯ  КОМПЛЕКСНОГО  РАЗВИТИЯ
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соединит дублер Притомского и ул. 
Мичурина, и позволит разгрузить дви-
жение по Притомскому, сообщил ген-
директор подрядчика. Первоначально 
по мосту предполагалось трёхполос-
ное движение, но затем проектную до-
кументацию переработали, пояснил 
Александр Выприцкий «А-П-Р», чтобы 
соответствовать современным гостам. 
По его данным, общая стоимость мосто-
вого перехода с подходами составляет 
около 1 млрд рублей. Завершение стро-
ительства и пуск в декабре 2023 года, 
предусмотрены контрактом. 

Глава Кемерова Дмитрий Анисимов 
сообщил в ходе пресс-тура, что частью 
нового обустройства Кемерова будет 
соединение всех объектов в нижней За-
искитимской части города и вдоль на-
бережной Томи в большой прогулочный 
комплекс. И в него войдут ближайшие 
районы города. По его словам, уже за-
вершается создание пешеходного пути 
от губернского центра спорта «Кузбасс» 
по бульвару Строителей до Мемориала 
Воину-Освободителю с выходом на мост 
по улице Терешковой и в центральную 
часть города. «Это будет большой тро-
туар с выделенными велодорожками, 
по которому жители смогут комфортно 
и безопасно, практически без пере-
сечения с автомобильными дорогами 
добраться в центр из Ленинского и За-
водского районов, при этом будет вы-
полнен подход к площади Московской и 
от улицы Терешковой, всё будет увязано 
в единую вело-пешеходную сеть», пояс-
нил мэр областного центра. 

в РАзвИтИЕ 
туРИСтИчЕСкОй ОтРАСЛИ
Важной частью развития региона и, 

соответственно, высокой строительной 
активности в 2023 году и в следующие 
несколько лет станет также реализация 

проектов, направленных на дальнейшее 
расширение сферы туризма в Кузбассе. 
Для этого предусмотрены: обновление 
двух действующих аэропортов, строи-
тельство третьего для обслуживания не-
посредственно главного горнолыжного 
курорта региона в Шерегеше, обновле-
ние и расширение в нём инженерной и 
дорожной инфраструктуры, строитель-
ство новых мощностей электро-, тепло- 
и водоснабжения. 

В декабре прошлого года в аэро-
порту Кемерова начался первый этап 
реконструкции взлётно-посадочной 
полосы (ВПП) на участке протяжённо-
стью 1020 м и блока очистных соору-
жений аэропорта. Реконструкция ВПП 
выполняется в соответствии с совре-
менным требованиям безопасности: 
«она сможет принимать все существую-
щие типы воздушных судов, а дополни-
тельное современное светосигнальное 
оборудование повысит эксплуатацион-

ные характеристики полосы», заявил 
Сергей Цивилев во время объезда этой 
стройки 5 февраля.

В феврале подрядчик – АО «ПО 
«Возрождение» – готовился к основ-
ным строительным работам, доставляя 
инертные материалы (их нужно 200 тыс. 
кубометров) и технику, обустраивая об-
щежитие для рабочих, вёл горизонталь-
ное бурение для прокладки кабельных 
сетей. До начала строительных работ 
планируется завезти 70% инертных 
материалов, по данным руководителя 
контракта АО ПО «Возрождение» Алек-
сандра Палагутина, в начале февраля 
было «завезено уже 28 тыс. кубометров, 
в течение февраля планировалось за-
вести ещё 50 тыс.». 

Проектом предусмотрено прове-
сти реконструкцию взлётно-посадоч-
ной полосы длиной в 3200 метров в 
три этапа, «строительство очистных 
сооружений поверхностного стока, за-
мену светосигнального оборудования, 
реконструкцию периметровой дороги 
и ограждения, а также строительство 
новой спасательной аварийной стан-
ции», пояснил генеральный директор 
ООО «Международный Аэропорт Ке-
мерово им. А.А. Леонова». Николай 
Тарануха.  Только первый этап рекон-
струкции был заказан за 3,27 млрд ру-
блей, работы на полосе кемеровского 
аэропорта запланировано выполнить 
в течение 2023-2026гг.   

А вот новый аэровокзал новокуз-
нецкого аэропорта запланировано 
ввести в строй уже в этом году, к началу 
нового горнолыжного сезона. В конце 
февраля с работами на этой стройке 
знакомился в ходе своей рабочей по-
ездки в Кузбасс министр экономическо-
го развития России Максим Решетников. 
И, как сообщила пресс-служба админи-
страции облправительства, на строи-

тельстве терминала уже были смонти-
рованы металлоконструкции каркаса, 
забетонированы перекрытия и плиты 
пола, подведены коммуникации, смон-
тирована трансформаторная подстан-
ция, шел монтаж стеклянного фасада. 
Весь тепловой контур планировалось 
закрыть до 30 апреля. Площадь нового 
пассажирского терминала составляет 
19,5 тыс. кв. метров, что в 5 раз больше 
действующего аэровокзала. Пятиэтаж-
ное здание аэровокзального комплекса 
будет оборудовано 3 телескопическими 
трапами, 6 эскалаторами и 15 лифтами. 
Благодаря его пуску пропускная способ-
ность новокузнецкого аэропорта увели-
чится с 270 до 630 пассажиров в час, или 
до 1,73 млн в год. Финансирование про-
екта – более 6 млрд рублей, инвестором 
выступает En+ Group. 

Одновременно со стройкой ново-
го терминала министру представили 
планы развития нового района города 
вокруг аэропорта Спиченково, а они 
также предполагают разнообразное 
масштабное строительство. Глава Ново-
кузнецка Сергей Кузнецов рассказал, 
что прилегающую к аэропорту терри-
торию предусмотрено развивать как 
«транспортный и производственный 
хаб» с размещением на ней «произ-
водств запчастей и комплектующих» 
для кузбасских предприятий металлур-
гии и угледобычи, «торговых центров 
по реализации снегоходов и квадро-
циклов, гостиниц, экспо-центров и по-
добного». Председатель правительства 
Кузбасса Илья Середюк пояснил, что 
эти планы строятся в расчёте на статус 
Новокузнецка как территории опере-
жающего социально-экономического 
развития. «В принципе, идея правиль-
ная», заметил министр по поводу пред-
ставленных ему планов.

О намерениях сделать территорию 
новокузнецкого аэропорта районом 
города Сергей Кузнецов заявил в мае 
прошлого года, сообщив, что совмест-
но с компанией «Русал» планируется 
подготовить «мастер-план по развитию 
этого нового района города», в котором 
предусмотрены «экспо-центр, гости-
ницы, торговые центры, прокаты авто-
мобилей и горнолыжного снаряжения 
для посещения Шерегеша, симпози-
умный зал, жилье для работников этих 
объектов и пилотов». В июне 2022 года 
городской совет народных депутатов 
Новокузнецка направил в Законода-
тельное собрание Кузбасса инициативу 
по расширению границ города за счёт 
присоединения к нему 1647 га – 20 га из 
Загорского поселения Новокузнецкого 
района и 1627 га из Прокопьевского 
муниципального округа, и областной 
парламент внёс соответствующее из-
менение в устав Кемеровской области.

В ходе своей поездки в Кузбасс 
Максим Решетников пообещал также 
от лица Министерства экономическо-
го развития России поддержать заяв-
ку Кузбасса на создание новой особой 
экономической зоны в Шерегеше, за-
явив, что «точка потенциально выбрана 
правильно, есть крупные инвесторы, 
развитие инфраструктуры поможет 
снизить зависимость от сезонности». 
Губернатор Кузбасса Сергей Цивилев 
заявил, что включение в единый про-
ект Шерегеша и Междуреченска даёт 
дополнительный импульс всей тер-
ритории юга региона, и что власти 
региона выделили тысячу гектаров 
«под строительство международно-
го аэропорта, без которого развитие 
этой туристической зоны невозмож-
но». Максим Решетников указал на то, 
что в рамках «реструктуризации реги-
онального долга перед федеральным 
бюджетом Кузбасс высвободил на эти 
цели почти 5 млрд рублей, из которых 
3,6 млрд направлены на создание 11 
объектов транспортной и коммуналь-
ной инфраструктуры для 7 новых ин-
вестпроектов (строительство жилых 
микрорайонов в Кемерове, комплекса 
по ремонту вагонов, гостиниц и ресто-
ранов в Шерегеше)». «Остаются ещё 1,3 
млрд рублей, важно чтобы они тоже 
как можно скорее были направлены 
на поддержку проектов», подчеркнул 
министр. И предложил рассмотреть 
варианты финансирования строитель-
ства взлётно-посадочной полосы (ВПП) 
нового аэропорта в Шерегеше помимо 
федерального, в том числе, за счёт до-
полнительных угольных доходов ре-
гионального бюджета или концессии. 
Поскольку будет сложно получить одо-
брение федеральных расходов на тре-

тий аэропорт в регионе, когда уже есть 
два в Кемерове и в Новокузнецке, и где 
уже нужно проводить реконструкцию 
полос за счёт федерального бюджета. 

Инвестором нового аэропорта Ше-
регеша выступает «Новапорт холдинг», 
которому принадлежит в Кузбассе аэ-
ропорт Кемерова. В ноябре 2021 года 
компания оценивала стоимость стро-
ительства ВПП аэропорта Шерегеша в 
6,5-8 млрд рублей, выражая готовность 
финансировать строительство. В конце 
прошлого года ООО «Международный 
аэропорт Кемерово» заказало за 401 
млн рублей проект аэропорта в Ше-
регеше, но он касается строительства 
только аэровокзального комплекса и 
объектов служебно-технической тер-
ритории аэропорта Шерегеш (подъезд-
ные пути, стоянки для общественного и 
индивидуального транспорта, включая 
стоянки для длительного и кратковре-
менного хранения, стоянки служебно-
го автотранспорта, подъезды в зоны 
посадки, высадки пассажиров в зонах 
прилета/вылета пассажиров, благо-
устройство и озеленение территории, 
сети, ограждения и пр.).

Тем не менее, у проекта нового аэ-
ропорта есть определённость в части 
проектирования и финансирования 
со стороны  самого инвестора, и она 
появилась в январе в отношении ещё 
одного крупнейшего проекта развития 
Шерегеша. Главное управление архи-
тектуры и градостроительства Кузбасса 
утвердило документацию по планиров-
ке территории, в отношении которой 
предусмотрено комплексное развития 
незастроенной территории (КРТ) спор-
тивно-туристического комплекса «Ше-
регеш». Проект реализует ООО «УГМК-
Застройщик». 
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Новый аэровокзал новокузнецкого аэропорта запланировано ввести в строй 
уже в этом году, к началу нового горнолыжного сезона.

В ходе своей поездки в Кузбасс Максим Решетников пообещал также от лица Ми-
нистерства экономического развития России поддержать заявку Кузбасса на соз-
дание новой особой экономической зоны в Шерегеше
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автомобильной дороги протяжённо-
стью 47,5 км с мостом через Томь. На 
стройке, в полную силу развернувшейся 
уже с сентября прошлого года, заняты 
кузбасские и приглашенные подряд-
чики. И запустить обход, как объявил в 
январе Сергей Цивилев, предполагает-
ся по графику к 1 августа 2024 года. При 
этом мост через Томь будет построен и 
открыт раньше, уточнил он. Губернатор 
предложил жителям региона выбрать 
этому мосту наименование, в конце фев-
раля по результатам голосования было 
выбрано «Звездный» (подход к мосту на-
чинается с развязки у поселка Звездный 
Кемеровского округа – «А-П-Р»). 

Официально старт строительству 
Северо-Западного обхода Кемерова 
был дан в конце августа прошлого года, 
после получения положительного за-
ключения Главгосэкспертизы на проект 
автодороги. При этом уже велись под-
готовительные работы. Длина обхода – 
47,5 км, ширина – 4 полосы, расчетная 
скорость движения – 120 км/час. По 
контракту стоимость проекта составля-
ет 54,77 млрд рублей. 

Как пояснил также генеральный 
директор тюменского АО «Мосто-
строй-11» (субподрядчик на строи-
тельстве моста) Николай Руссу, стро-
ительству моста через Томь строго 
по графику помог аванс, выданный в 
прошлом году заказчиком, дирекцией 

автодорог Кузбасса. На эти средства 
удалось заказать стальные конструк-
ции для моста. Они сейчас в дефиците 
в связи с тем, что огромное количество 
материалов и конструкций забирает 
строительство скоростной автомаги-
страли Москва-Казань. По проекту мост 
через Томь в составе Северо-Западного 
обхода имеет длину 884,6 метра, шири-
ну – 24 метра (4 полосы движения), бу-
дет установлен на 10 железобетонных 
опор. Всего на обходе предусмотрено 
12 мостовых переходов, включая эко-
дук для пересечения дороги дикими 
животными, в частности, лосями. 

Директор дирекции автомобильных 
дорог Кузбасса Олег Шурыгин сообщил, 
что на строительстве обхода «в первую 
очередь задействованы кузбасские 
строительные организации, но, к сожа-
лению, на такие большие объемы, в част-
ности, на земляные работы, местных сил 
не хватает, и были привлечены компа-
нии из Новосибирской области и Крас-
ноярского края». Тем не менее, по его 
оценке, «60% всех работ выполняют куз-
басские компании». «И, конечно, на мост 
через Томь пригласили подрядчика со 
стороны, у нас нет таких компетенций», 
добавил губернатор Сергей Цивилев. 

Генеральный директор АО «Кеме-
ровоспецстрой» Александр Выприцкий 
отметил, что «силы у кузбасских дорож-
ников серьёзные, но у нас есть губер-

натор, которого нормативные сроки не 
устраивают», и вместо 5 лет и 6 месяцев 
обход предполагается построить за 3 
года. По его данным, все привлеченные 
подрядчики работают как надо, график 
работ прошлого года был выполнен 
досрочно уже 20 декабря. Он также со-
общил, что на 12 мостовых переходов 
на обходе нужны пролетные строения, 
доставку которых приходится вести из 
разных концов страны, Москвы, Крас-
ноярска, Бийска, она обходится дорого, 
и для «ускорения процесса строитель-
ства было налажено собственное про-
изводство». Теперь железобетонные 
мостовые балки длиной от 12 до 24 ме-
тров изготавливаются в Кемерове. 

С завершение обхода большая 
стройка в этом месте федеральной ав-
тотрассы не закончится. По данным 
Олега Шурыгина, Северо-Западный об-
ход будет только первой очередью куда 
большего по протяжённости объезда, 
который обойдет не только Кемерово, 
но также город Березовский, и участок 
нынешней федеральной трассы до села 
Красный Яр. В будущем после мостово-
го перехода через Томь к Северо-Запад-
ному обходу будет построено примы-
кание новой дороги, которая пройдет 
севернее Березовского и выйдет на 
трассу в районе Красного Яра. «Но это 
строительство будут осуществлять уже 
федеральные власти», сообщил он.

Общая площадь проектируемой тер-
ритории составляет 427,47 га, зоны раз-
мещения объектов капитального строи-
тельства – 195,17 га. В границах проекта 
планировки предусмотрено строитель-
ство: гостиниц с общей площадью но-
мерного фонда 600 тыс. кв. метров, 
торгово-развлекательного комплекса с 
торговой площадью 10 тыс. кв. метров, 
открытого лыжного комплекса на 50 тыс. 
кв. метров, 4 канатных дорог, 11 гаражей 
на 3,17 тыс. машиномест, горнолыжных 
трасс общей протяжённостью 15 км, 
лыжных трасс на 1,07 км, трасс для сне-
гоходов протяженностью 900 метров, 
дорог в составе улично-дорожной сети 
на 950 метров, автодорог необщего 
пользования протяжённостью 14,7 км, 
объектов инженерной инфраструктуры. 

Реализация проекта предусмотрена 
пятью очередями. Первая из них долж-
на быть завершена в 2026 году со стро-
ительством на первом этапе: 4 гостиниц 
с общей площадью номерного фонда 
56 тыс. кв. метров, 22 гостиниц в стиле 
«шале» на 3,36 тыс. кв. метров, гаража 
на 170 мест, 4 км горнолыжных трасс, 
канатной дороги, объектов инженерной 
инфраструктуры, автодороги протяжен-
ностью 855 метров, организацией объез-
дов, обустройством снегоходной трассы 
на 770 метров. Второй этап первой оче-
реди включает строительство 3 гостиниц 
с площадью 60 тыс. кв. метров, 2 гаражей 
на 600 мест с местами для 2 ратраков и 
2 снегоходов, третий – 24 гостиниц в сти-
ле «шале» на 4,88 тыс. кв. метров площа-
ди, 2 гаражей на 600 мест, снегоходной 
трассы на 130 метров, автодороги про-
тяженностью 95 метров. Остальные объ-

екты предусмотрены в ходе реализации 
оставшихся очередей проекта – в 2030 
году второй, в 2034 – третьей, в 2038 – 
четвертой и в 2042 – пятой. 

Напомним, что в августе прошлого 
года власти региона подписали дого-
вор с «УГМК-Застройщик» о комплекс-
ном развитии территории СТК «Шере-
геш». Это самый крупный проект КРТ 
в стране по площади, объёмам строи-
тельства и планируемым инвестициям, 
и компания уже объявила о планах по-
строить первые апарт-комплексы в сле-
дующем году. 

НОвыЕ мИкРОРАйОНы 
вмЕСтО зАкРытых 
зАвОДА И учИЛИщА
В этом году планируется ввести ещё 

три новых дома в строящемся микро-
районе «Кузнецкий» в Кемерове. Он 
строится с 2019 года на территории 
бывшего кемеровского училища свя-
зи. В прошлом году была сдана первая 
очередь комплекса из 5 жилых домов 
общей площадью квартир 63 тыс. кв. 
метров, и началось строительство вто-
рой очереди. В феврале нынешнего 
года в микрорайоне был сдан первый 
социальный объект – детский сад на 
130 мест, который губернатор Сергей 
Цивилев назвал «импульсом для даль-
нейшего развития микрорайона». В 
дальнейшем, по его словам, в микро-
районе будет обеспечен «полный об-
разовательный цикл из детского сада, 
школы и педагогического техникума». 
Для размещения последнего планиру-
ется в перспективе провести ремонт 
здания самого бывшего училища связи. 

По данным Фонда развития жилищ-
ного строительства Кузбасса, в рамках 
второй очереди в микрорайоне строят-
ся 5 жилых домов на 58,5 тыс. кв. метров, 
два из которых на 31 тыс. кв. метров пла-
нируется ввести в эксплуатацию в тре-
тьем квартале 2023 года, ещё три – в чет-
вертом квартале 2024 года. Проекты еще 
трех домов общей площадью 28,3 тыс.
кв. метров уже прошли экспертизу. При 
таких масштабах застройки есть необ-
ходимость ещё в одном детском саде, и 
губернатор поручил своему заместите-
лю по строительству Глебу Орлову под-
готовить обоснование с учётом темпов 
развития микрорайона и приступить к 
проектированию нового детского сада 
на 380 мест и школы на 1050 мест.

В конце прошлого года появилась 
также определённость в отношении 
территории давно остановленного за-
вода «Химволокно» в Кемерове. Компа-
ния «Специализированный застройщик 
«Уютный квартал» объявила о планах  
освоения этой площадки в Ленинском 
районе областного центра. Согласно 
презентации компании на территории 
27 га планируется построить 19 жилых 
домов переменной этажности от 5 до 15 
этажей комфорт-класса по монолитно-
кирпичой технологии, 2 детских сада и 
школу на 1 тыс. мест. Жилой комплекс 
«Уютный квартал» предусматривает так-
же различные коммерческие объекты и 
«насыщенное благоустройство» с игро-
выми площадками, фонтанами, пеше-
ходными и велосипедными дорожками, 
дворами без машин и др. Началом стро-
ительства первой очереди из трёх жи-
лых корпусов на 576 квартир и детского 
сада на 300 мест назван IV квартал 2022 
года, завершением – IV квартал 2024. 

Последним собственником площад-
ки было ООО «Амтел Химволокно Куз-
басс», которое закрыло производство 
химических волокон в 2007 году, и на 
следующий год появились первые пла-
ны застройки территории 9-10-этажны-
ми жилыми домами общей площадью 
300 тыс. кв. метров с необходимой со-
циальной инфраструктурой. Были так-
же намерения строительства на этой 
площадке крупного торгово-развлека-
тельного центра площадью более 90 
тыс. кв. метров, но тогдашние планы не 
были реализованы.

САмый бОЛьшОй 
ИНфРАСтРуктуРНый
Но, конечно, самым большим (пока!) 

реализуемым в Кузбассе строительным 
проектом выступает Северо-Западный 
обход Кемерова. Его стоимость состав-
ляет 55 млрд рублей (по этому показа-
телю госзакупка по проекту была самой 
крупной в 2021 году), он предусматри-
вает строительство четырёхполосной 
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Главное управление архитектуры и градостроительства Кузбасса утвердило до-
кументацию по планировке территории, в отношении которой предусмотрено 
комплексное развития незастроенной территории (КРТ) спортивно-туристиче-
ского комплекса «Шерегеш». Проект реализует ООО «УГМК-Застройщик» 
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РЕйтИНг: кРупНЕйшИЕ пРОИзвОДИтЕЛИ СтРОИтЕЛьНых мАтЕРИАЛОв в кузбАССЕ 

 (по выручке в 2021 году, в млрд рублейй)

Производитель Местоположение Продукция выручка

1 топкинский цемент топки цемент 10,9

2 Кузнецкие металлоконструкции Новокузнецк строительные металлоконструкции 1,86

3 Кемеровский ДСК Кемерово железобетонные изделия 1,81

4 Сибирский завод металлических конструкций Новокузнецк строительные металлоконструкции 1,66

5 Завод железобетонных изделий Кемерово железобетонные изделия 0,5

6 ПК Стройиндустрия Кемерово железобетонные изделия 0,37

7 ПК Элисса Новокузнецк
бетон, железобетонные изделия, 
шлакоблоки

0,36

8 Бетон-Строй Компани Кемерово товарный бетон 0,35

9 Мазуровский кирпичный завод Кемерово кирпич 0,31

10 Ленинск-Кузнецкий кирпичный завод Ленинск-Кузнецкий кирпич 0,28

Источник: система СБИС
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РЕйтИНг: кРупНЕйшИЕ пРОИзвОДИтЕЛИ 

СтРОИтЕЛьНых мАтЕРИАЛОв в кузбАССЕ 

 (по выручке в 2021 году, в млрд рублей)

большая, РазнообРазная, 
недостаточная
На фоне уже несколько лет идущей большой кузбасской стройки нельзя не обратить внимание 
на развитие региональной индустрии строительных материалов. Таких как цемент, товарный 
бетон и готовые железобетонные изделия, сухие строительные смеси и другие материалы для 
строительных и отделочных работ, а также кровельные материалы. В целом, этого хватает на 
удовлетворение подавляющей части потребностей строительного комплекса и дорожно-стро-
ительной отрасли Кузбасса. Часть производимой продукции, как, например, цемент вывозится в 
соседние регионы и даже на экспорт. В то же время многие необходимые для строительства мате-
риалы не производятся на месте, или выпускаются в ограниченном объёме и ассортименте, и их 
приходится ввозить в регион.

ЖЕЛЕзОбЕтОННАя ОСНОвА
Безусловной основой и таким же 

безусловным лидером всей индустрии 
строительных материалов в Кузбас-
се выступает производство цемента, 
представленное сегодня единственным 
заводом в Топках. В своё время их было 
три, но построенный ещё до револю-
ции завод в Яшкино безнадёжно уста-
рел, никакую модернизацию не прохо-
дил, и в начале 2000-х гг. был признан 
банкротом. После чего предприятие 
прекратило работу, в 2003 году было 
ликвидировано, производственная 
площадка несколько лет назад была вы-
ставлена на продажу, объявления о ней 
до сих пор размещены на специализи-
рованных сайтах реализации бизнесов. 
Кузнецкий цементный завод прошёл 
сходный путь, лишь с разницей в 15 лет 
– предприятие было признано банкро-
том в 2015 году. Его площадку сейчас 

перестраивают под другие производ-
ства. На этом фоне ООО «Топкинский 
цемент» сохранило и даже увеличило 
свои производственные мощности, 
выступая сегодня крупнейшим пред-
приятием отрасли в зауральской части 
России. Завод является также главным 
и крупнейшим производственным ак-
тивом его собственника – кемеровско-
го АО «Холдинговая компания «Сибир-
ский цемент». Собственно с завода в 
Топках и начал формироваться холдинг.

«Топкинский цемент» нельзя на-
звать молодым предприятием, оно ра-
ботает с 1966 года. Однако для отрасли 
с устоявшейся технологией это неболь-
шой срок, к тому же завод модернизи-
руется, а в 2010 году построил новую 
пятую производственную линию по вы-
пуску цемента. После чего его годовая 
производственная мощность увеличи-
лась до 3,7 млн тонн цемента. Её более 

чем достаточно для удовлетворения 
нужд строительной сферы и производ-
ства стройматериалов как в Кузбассе, 
так и в соседних регионах, и даже для 
экспорта. И при этом завод не работа-
ет и близко к максимальной нагрузке, в 
прошлом году он выпустил 2,2 млн тонн 
продукции, т. е. на 60% производствен-
ной мощности. Но больше не требуется 
– пока нет спроса. 

Казалось бы, имея такую основу в 
виде крупнейшего производителя це-
мента, вокруг него должны были по-
явиться и крупные производители раз-
нообразных железобетонных изделий 
и домостроения. Тем более что в Ново-
кузнецке для этого есть стальная осно-
ва – крупнейшее в стране производ-
ство металлопроката строительного 
сортамента на Запсибе. Однако особен-
ностью современного строительства 
является курс на определённое само-

обеспечение строительных компаний 
собственными ключевыми материа-
лами – железобетонными изделиями, 
включая домостроительные конструк-
ции, бетоном и растворами, и, по воз-
можности, другими материалами и 
изделиями. Поэтому крупнейшие про-
изводители в сфере домостроения 
выступают как составные части стро-
ительных компаний – ООО «Кемеров-
ский домостроительный комбинат» 
«играет» в команде ООО «СДС-Строй», 
которое является его 100-процентным 
собственником, а кемеровское ООО 
«Завод железобетонных изделий» по 
своим учредителям связано и с «Топ-
кинским цементом» (через акционеров 
«Сибцема») и с ООО «Кемеровограж-
данстрой». Кроме того, в «СДС-Строй» 
входит и ООО «Мазуровский кирпич-
ный завод».

Несмотря на то, что Кемеровскому 
ДСК уже более 60 лет, его нельзя на-
звать старым предприятием, посколь-
ку в 2010-2014гг. на комбинате про-
ведена модернизация производства с 
установкой современного оборудова-
ния, позволившего заметно увеличить 
выпуск продукции и производитель-
ность. ЗЖБИ позиционирует себя как 
«одного из старейших и крупнейших 
производителей железобетонных из-
делий, бетонов и растворов Кузбасса» 
с технологическими линиями каркас-
ного домостроения и пустотных плит, 
а также с производством бетона и рас-
творов.

пОСтРОИть Из мЕтАЛЛА...
Производство металлоконструкций 

также важно для строительной сферы 
Кузбасса, хотя в жилищном строитель-
стве они используются нечасто. Зато ак-
тивно применяются в возведении про-
мышленных, транспортных объектов и 
весьма популярны при строительстве 
современных торговых центров харак-
терного ангарного типа. Крупнейшими 
производителями здесь выступают но-
вокузнецкие ООО «Кузнецкие металло-
конструкции» и ООО «Сибирский завод 
металлоконструкций» (СЗМК). Причём, 
в первом случае – этот завод основа 
одноименной группы, а во втором – на-
оборот предприятие было построено в 
составе уже действующей группы про-
мышленного строительства – ООО «ОК 
«Сибшахтострой». 

«Кузнецкие металлоконструкции» 
ведут свою историю с мощностей эва-
куированного во время войны предпри-
ятия, тогда как СЗМК был построен уже в 
современную эпоху для удовлетворения 
растущих нужд своей головной компа-
нии. Оба производителя ориентирова-
ны на промышленное строительство, в 
том числе в угольной и добывающей от-
раслях, на железных дорогах и пр. 

В саму отрасль, классифицируемую 
как производство строительных метал-
локонструкций, в Кузбассе зачисляют 
и некоторых других крупных произво-
дителей. Например, АО «Новокузнец-
кий завод резервуарных металлокон-
струкций», которое, однако, работает на 

очень специфическую сферу строитель-
ства. Или АО «Осинниковский ремонтно-
механический завод» и междуреченское 
ООО «Монтажник Распадской» – высту-
пающие как производители металло-
конструкций для нужд угледобычи, как и 
новокузнецкое ООО «Завод по ремонту 
ГШО». Другой производитель в Ново-
кузнецке – ООО «УК «Кузбасстрансмет» 
– выпускает крепёжные металлоизделия 
для железных дорог. И если формально 
часть их продукции и можно отнести к 
строительству, фактически значение их 
работы для строительной сферы регио-
на невелико. 

… И кИРпИчА
Ещё сравнительно недавно во 

многих городах Кузбасса были свои 
производители кирпича. Например, в 
Калтане, в Осинниках, в Новокузнец-
ке и во многих других местах. Сегодня 
крупных производителей осталось два 
– в Кемерове и Ленинске-Кузнецком. 
Оба завода относятся к современным, 
построенным уже в новейшее время 
– «Мазуровский кирпичный завод» в 
1990, Ленинск-Кузнецкий – в 1997. Есте-
ственно, работают они на базе местных 
месторождений глины – около Мазуро-
во (отсюда название завода) под Кеме-
ровом и в Ленинск-Кузнецком районе. 
Кроме того, завод в Ленинске-Кузнец-
ком использует для производства пол-
нотелого кирпича белую огнеупорную 
глину с собственного месторождения в 
районе Анжеро-Судженска.
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Недавно в регионе были заявлены 
два проекта по налаживанию произ-
водства лего-кирпича. В 2019 году про-
копьевское ООО «Лего» сделало заявку 
проекта «Организация производства 
модифицированного кирпича нового 
поколения «ЛЕГО» с инвестициями в 4 
млн рублей. А в этом году о планах нала-
дить такое же производство заявил ин-
дивидуальный предприниматель в Тайге 
с расходами по областному гранту в 500 
тыс. рублей. Очевидно, что с такими за-
явленными инвестициями подобные но-
вые производства нескоро смогут стать 
конкурентами лидерам отрасли. 

зА РАмкАмИ РЕйтИНгА
К сожалению, не всех производите-

лей строительных материалов можно 
подсчитать и выстроить по рангу по 
разным причинам. В частности, к чис-
лу крупных производителей в отрасли 
относятся такие предприятия как ООО 
«Шушан» и ООО «Инертник» в Гурьев-
ске. Однако специализация первого 
– выпуск битумов для дорожного стро-
ительства и ремонта, что относится 
всё же в первую очередь к дорожному 
хозяйству, а не к строительной сфере. 
«Инертник» публикует в каталоге своей 
продукции такой товар как известня-
ковая мука, которую используют при 

изготовлении сухих строительных сме-
сей, но основная специализация пред-
приятия – это производство инертной 
пыли для сланцевания поверхностей и 
предотвращения взрывов в шахтах. 

За рамками оказались очень крупные 
и современные производства корпо-
рации «Технониколь» в Юрге, где в своё 
время были построены и успешно ра-
ботали как самостоятельные, предпри-
ятия по выпуску рулонных материалов, 
минеральной теплоизоляции, изделий 
из экструзионного пенополистерола, би-
тумной мастики. Однако с позапрошлого 
года в результате реорганизации они 
стали частью предприятий корпорации 
в Рязани. В Юрге они функционируют в 
качестве филиалов. Хотя на сайте «Тех-
нониколь» предприятие по производ-
ству каменной ваты в Юрге по-прежнему 
описывается как завод «Техно», по выпу-
ску теплоизоляционных материалов из 
экструзионного пенополистирола – как 
юргинский завод «Техноплекс», а мягкой 
кровли – как завод «Технониколь». Но 
юридически это части ООО «Техно», ООО 
«Техноплекс» в Рязани. 

НЕРОвНАя ДИНАмИкА
Если говорить о работе отраслей 

строительных материалов в неболь-
шой среднесрочной ретроспективе, 

то можно заметить определённую не-
стабильность в их развитии. За шесть 
последних лет, когда органы государ-
ственной статистики наблюдают выде-
ленную из металлургии и производства 
металлоизделий отрасль по выпуску 
готовых металлоизделий, лишь дважды 
её кузбасские предприятия увеличили 
выпуск своей продукции. Но при этом 
сложно выделить, насколько этот рост  
происходил именно за счёт строитель-
ных металлоконструкций, а насколько 
за счёт изделий для углепрома. 

В то же время в производстве «про-
чей неметаллической минеральной про-
дукции», к которой относят цемент, кир-
пич, бетон, растворы и железобетонные 
изделий, сухие строительные смеси и 
материалы из камня, есть определённая 
тенденция. Начиная с 2019 года предпри-
ятия отрасли увеличивают производство, 
и даже в очень сложном прошлом году 
им удалось фактически удержать его от 
падения на уровне 2021 года. Очевидно, 
что ориентированные на рост внутрен-
него спроса со стороны крупномасштаб-
ного гражданского и городского стро-
ительства предприятия наращивают 
выпуск продукции. И многие смогут удер-
жать производство на высоком уровне за 
счёт работы на новых стройках текущего 
года и ближайших лет.
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сеРгей алексеев: 
«Рост туРПотока Показывают все 
гоРнолыжные куРоРты кузбасса»

Развитию туристической отрасли в Кузбассе большое значение придаётся уже не первый год, и 
даже не первое десятилетие. Однако в последнее время в неё пришли и продолжают приходить 
крупные инвесторы с большими проектами. Кроме того, инвестиционная активность стала 
выходить за пределы традиционного центра её сосредоточения в Шерегеше. Всё это делает 
туристическую индустрию региона больше, разнообразнее и размещает её объекты в разных 
местах. О том, на что при этом делают ставку власти региона, какие крупные проекты в 
отрасли и сопутствующей инфраструктуре реализуются и проектируются, и какое значение 
для развития туризма в Кузбассе будет иметь музейно-театральный комплекс Сибирского 
кластера искусств, рассказал нам заместитель председателя правительства Кузбасса по во-
просам культуры, спорта и туризма Сергей АЛЕКСЕЕВ.

– Сергей Игоревич, можно уже 
предварительно подводить итоги 
горнолыжного туристического сезо-
на 2022-23? Как Вы их оцениваете? 

– Предварительные итоги, конечно, 
подводить можно. Хотя, сезон длится с 
начала ноября по конец апреля. Прак-
тически на всех курортах – и на Саланге, 
и на Югусе, и на Танае, и в Шерегеше – 
март-апрель очень насыщены, больше 
всего событий, больше туристов. 

В апреле в Шерегеше будет прохо-
дить очень серьёзное мероприятие – 
юбилейная GrelkaFest, которой в этом 
году 10 лет. Оно будет идти не один 
день и не  одни выходные, а 10 дней! 

Но уже сегодня можно смело гово-
рить, что мы идём к намеченной цели 
– количество туристов растёт, а самое 
главное – растёт популярность горно-
лыжного туризма в Кузбассе. И, хотя, 
этот сезон показывает не такую боль-
шую динамику как предыдущие два, 
но предварительно, на конец февраля 
плюс 6-7% к прошлому году. Посмо-
трим, завершим сезон в апреле, в мае 
будем выводить конкретные цифры, что 
у нас получается по области в целом, и 
что даёт наш основной горнолыжный 
курорт Шерегеш. 

– По Вашей оценке ожидается 
прирост на 6-7% к прошлому году. Он 
происходит в основном за счёт Ше-
регеша? 

– В основном, конечно, за счёт Ше-
регеша. У нас в целом 70% объёма вну-
треннего туризма даёт Шерегеш. Но и 
другие курорты показывают свой рост. 
Расположенная ближе к Красноярско-

му краю Горная Саланга демонстрирует 
хорошую динамику. А Танай набирает 
обороты за счёт туристов из Томска и 
Новосибирска, да и кузбасских тоже. 
Многие выбирают Танай, когда ехать 
менее 200 км, как курорт выходного 
дня. Ну и наш юг – Югус, гора Туман-
ная... Рост притока туристов показыва-
ют все горнолыжные курорты Кузбасса. 
И это здорово, значит, их популярность 
растёт. Но она ставит нам новые зада-
чи – надо более активно работать с ин-
фраструктурой, сегодня этот растущий 
спрос мы не всегда можем качественно 
закрыть, особенно в Шерегеше. Именно 
поэтому мы ещё в 2020 году сформиро-
вали стратегию развития до 2035 года, и 
сейчас её актуализируем. 

Приятно, что горнолыжный ком-
плекс Шерегеш находится в фокусе 
федеральной повестки. В частности, 23 
марта на встрече с президентом России 
Владимиром Владимировичем Пути-
ным губернатор Сергей Евгеньевич Ци-
вилев говорил о развитии Шерегеша. 
Наша задача в ближайшее время сде-
лать его курортом мирового уровня, 
все предпосылки для этого есть. 

– Какое событие, по Вашему мне-
нию, было наиболее значимо в этом 
сезоне? Есть что-то, чем Вы горди-
тесь?

– В первую очередь – это проведе-
ние зимних спортивных международ-
ных игр «Дети Азии». Как раз недавно 
построенные и модернизированные 
спортивные комплексы брали на себя 
одну из самых основных нагрузок. Со-
ревнования прошли в четырёх тер-

риториях. Приятно отметить, что юг  
Кузбасса, а именно Шерегеш и гора 
Туманная приняли три вида спорта 
– сноуборд, фристайл, волейбол на 
снегу. Междуреченск – горные лыжи и 
прыжки на лыжах с трамплина. Здесь 
безусловно гордость за Кузбасс – впер-
вые в Сибирском федеральном округе 
провели вторые международные игры 
«Дети Азии». Это было здорово! Для 
нас это был большой опыт. Более 1000 
спортсменов и официальных предста-
вителей приехали к нам из 12 стран. 
Здорово, что мы показали, что можем 
качественно провести подготовитель-
ную работу и не менее качественно – 
сами соревнования.

Я бы выделил «Дети Азии» не только 
с точки зрения проведения, мы очень 
сильно подтянули к ним инфраструк-
туру. На подготовку и проведение Игр 
в Кузбассе было направлено порядка 
3,6 млрд рублей из регионального и фе-
дерального бюджетов, из которых 2,8 
млрд пошло на строительство, рекон-
струкцию и модернизацию спортивных 
объектов, приобретение спортивного 
оборудования, инвентаря и специаль-
ной техники. В Новокузнецке, напри-
мер, была капитально отремонтирова-
на Арена Кузнецких металлургов имени 
Олега Короленко. В Междуреченске на 
горнолыжном комплексе «Югус» рекон-
струированы трамплины К-40м и К-62м, 
построен новый подъёмник, отремон-
тированы здания судейско-тренерско-
го блока Центра зимних видов спорта, 
установлены модули для подготовки 
лыж – вакс-кабины и раздевалки. На 
лыжной базе «Снежный» в Кемерове 

возведено модульное здание для за-
седаний судейских коллегий и уста-
новлено 18 вакс-кабин для сервисного 
обслуживания лыжного инвентаря. На 
горе Туманная в Таштагольскогом райо-
не построен четырёхместный канатно-
кресельный подъёмник. 

На каждый спортивный объект 
Игр было приобретено новое обору-
дование и инвентарь. Так, в Кемерово, 
Междуреченск и Таштагол поступи-
ли новые ратраки итальянского про-
изводства, которые могут готовить 
трассы мирового уровня. Всей инфра-
структурой, которая была создана и 
отремонтирована к соревнованиям, 
смогут пользоваться в дальнейшем, 
как профессиональные спортсмены, 
так и жители и гости Кузбасса. Сами же 
спортивные объекты могут принимать 
соревнования самого высокого уров-
ня. Таким образом, игры дали нам объ-
екты, оборудование, оснащение и ма-
шины, которые будут работать дальше 
на благо региона. 

– А что запланировано на следую-
щий сезон? 

– Сейчас идёт очень большая рабо-
та. И не только в плане проектирова-
ния, а уже конкретной реализации. Мы 
улучшаем инфраструктуру, ведь без её 
развития, без инженерных сетей и до-
рог сложно реализовывать проекты 
строительства гостиниц, ресторанов и 
т. д. Мы плотно продолжаем работу по 
дорожной инфраструктуре. В прошлом 
году ввели в самом посёлке Шерегеш 
две дороги. В этом году продолжаем: 
в секторе Б построим дорогу, присту-

пили к строительству и подготовке 
участка дороги, которая будет соеди-
нять сектор Е, начали проектировать 
две дороги в сектор Д, в новые сектора 
развития. Эти дорожные артерии дадут 
следующий толчок развитию. 

Помимо этого мы запустили очист-
ные сооружения в посёлке, которые 
будут работать как на Шерегеш, так и 
на развитие новых секторов на горе. 
Работаем также по системе водоснаб-
жения. Здесь мы начали очень серьёз-
ный проект увеличения объёмов пода-
чи воды, строительства дамбы, сетей. 
Это всё касается новых секторов. Здесь 
колоссальную работу ведём, в том чис-
ле и за счёт федерального источника. 
Активно под руководством губернато-
ра занялись системой газификациии. 
Это тоже важно, ведь Шерегеш уни-
кальное экологическое место, и нам 
нужно уходить от угольных котельных. 
Это очень большая работа с «Газпро-
мом», чтобы в ближайшей перспективе 
подвести газ. 

– В какие сроки планируете это 
сделать? 

– Наша задача, чтобы это произо-
шло в ближайшей пятилетке. Проект се-
рьёзный, не быстрый, но в наш курорт 
должен прийти газ, и это важно. 

Сейчас формируется заявка, и до 1 
апреля она будет подана в Министер-
ство экономического развития России о 
создании особой экономической зоны 
«Горная Шория», куда войдёт не толь-
ко Шерегеш, но и Междуреченск. Мы 
сейчас формируем пакет по горе Югус 
в Междуреченске, который в особой 

экономической зоне быстро даст свой 
результат. Это не только строительство 
кемпингов, но и возведение капиталь-
ных сооружений. Мы надеемся, что 
2023-2024гг. будут активными по раз-
витию, в том числе, и Междуреченска. 
Наша стратегическая задача – в одну 
экономическую зону включить горный 
кластер, если так можно сказать, полно-
стью. Для нас важно, чтобы это был еди-
ный туристический кластер, который 
даст сильный дополнительный толчок 
для активного развития. 

– А есть понимание, кто станет 
резидентами этой особой экономи-
ческой зоны? 

– В Шерегеше – это те инвесторы, с 
которыми уже подписаны соглашения. 
Они основные резиденты и есть. Всё, 
что касается положения Междуречен-
ска в особой экономической зоне, мы 
начали оформлять свежие идеи в про-
екты только в этом году. Сюда инвесто-
ры так активно как в Шерегеш пока ещё 
не заходили. Уверен, что в ближайшее 
время вы услышите про организации, 
которые будут там резидентами. 

Это второй стратегический шаг, ко-
торый позволит развивать наш туристи-
ческий бизнес круглогодичного плана. 
По нашим стратегическим документам, 
до 2035 года мы стремимся, чтобы доля 
туристического потока в летний период 
доходила до 30-35% от общегодового. У 
нас есть свои реки и уникальные гор-
ные маршруты. Наша задача – и летом 
быть конкурентоспособными. Я бы, на-
верное, так охарактеризовал наши пла-
ны развития. 
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– Как бы Вы оценили ход реализа-
ции заявленных ранее проектов по 
строительству объектов в Шереге-
ше частными инвесторами? 

– За последние два года губер-
натором подписан ряд крупных со-
глашений, и теперь уже с проекта, с 
мастер-плана, с бумаги они перехо-
дят в реальные действия. Я бы здесь 
выделил три. Это компания «УГМК-
Застройщик», которая зашла и начала 
строить свои первые апартаменты. Это 
компания «Азимут», которая подгото-
вила уже площадку и в апреле месяце 
заходит, начинает работать. Это ком-
пания «СДС-Строй», которая начинает 
строительство своего жилого комплек-
са. Кроме того, новокузнецкая компа-
ния «Сибшахтострой» реализует не-
сколько масштабных инвестиционных 
проектов. Она уже провела реновацию 
двух своих отелей «Берлога» и «Ольга». 
Сейчас реализует всё, что касается 
комплекса «Белка», самого крупно-
го верёвочного парка, к следующему 
году планируют запустить сноутюбинг-
трассу, активно проектируют сейчас 
большой конгресс-холл и гостиницу в 
нижней части курорта, которую затем 
будут строить. У «Сибшахтостроя» се-
рьёзные планы. Приятно отметить, что 
не только компании, которые прихо-
дят из-за предела Кузбасса, но и наши 
местные, такие как «Сибшахтострой», 
«Каскад» тоже планируют своё разви-
тие в Шерегеше. 

Сектор Е активно развивает «АФК 
Система». Там работает самая большая 
и длинная трасса на курорте, более 4 
км, тем не менее, до прошлого сезо-
на не было ни одного коллективного 
средства размещения. И сейчас у них 
уже более 200 мест размещения – ин-
дивидуальные строения, которые рас-
полагаются у подножья. Это здорово, 
что в секторе Е появились места, где 
турист может не только кататься, но и 
оставаться ночевать. Кроме того, сек-
тор Е взял повестку на круглогодич-
ность несколько лет назад. Там сдела-
ли небольшой искусственный водоём, 
оборудовали места для отдыха в лет-
ний период. Также у водоёма сдела-
ли зону для проведения семейного 
отдыха. Запустили туда рыб, можно 
приехать, порыбачить. Открыли хаски 
лагерь, где детям очень интересно. У 
инвесторов хороший взгляд на раз-
витие, мы его полностью разделяем и 
поддерживаем.

–  А какие в секторе Е ещё ключе-
вые инвесторы, кроме «АФК Систе-
мы»?

– В секторе Е две группы инвесто-
ров. Они работают там уже на протя-
жении нескольких лет. Современные 
молодые люди, которые желают раз-
вить сектор. Тот же Вадим Кулубеков, 
один из инвесторов. Мне лично нра-
вятся его подходы, они современные, 
правильные. Человек нацелен на раз-

витие, более того, он вошёл сейчас в 
«АФК Систему». С этой компанией будет 
реализован масштабный инвестици-
онный проект по строительству гости-
ничного комплекса. В этом году у них 
заканчивается проектирование. Сейчас 
у нас вместе с ними реализуется проект 
очистных сооружений, которые в этом 
году появятся в секторе Е. 

Кроме того, в прошлом году была 
разработана проектно-сметная доку-
ментация для строительства дороги, 
которая будет вести до самого подно-
жия сектора Е (более 2 км). Она будет 
с тротуарами, с освещением. В этом 
году дорога начнёт активно строиться, 
и уверен, что в следующем году мы её 
запустим. Строительство будет за счёт 
бюджета по программе социально-
экономического развития Кузбасса до 
2024 года. Предполагается большой 
объём работ, и мы надеемся, что новая 
дорога даст хороший толчок развитию 
сектора. А ещё инвесторы завершают в 
этом году строительство канатно-кре-
сельной дороги, думаю, даже до летне-
го сезона они её введут. Летом они под-
готовят ещё две трассы. Что тоже будет 
стимулом развития сектора Е. Кроме 
того, инвесторы реализуют там проект, 
который в этом году должны закончить, 
по строительству большого комплекса 
общепита на месте, где ранее был ре-
сторан «Монтана». Я уверен, что к нача-
лу следующего зимнего сезона туристы 
увидят его. 

– Какие, по Вашему мнению, есть 
ещё стратегические векторы раз-
вития летнего туризма в Кузбассе? 

– Я бы так сказал, что не только 
летнего. Кроме Шерегеша у нас есть 
стратегический вектор – это север-
ный Кузбасс. Там много уникальных 
территорий – это и Тисульский, и Че-
булинский районы, и озеро Берчи-
куль, и горнолыжный курорт Горная 
Саланга, и Анжеро-Судженский округ. 
Мы сейчас вместе с нашими колле-
гами из Министерства туризма и му-
ниципальными образованиями, по 
поручению губернатора, формируем 
концепцию – стратегию развития ту-
ризма в северном Кузбассе. Есть ещё 
уникальные места в центральной ча-
сти региона, в Гурьевске, в Белове, 
бухта «Ассоль» на Беловском водо-
хранилище, также в Новокузнецком и 
Крапивинском районах с рекой Томь. 
Здесь есть главное притяжение для 
отдыхающих летом – вода. 

Очень важный для нас вопрос по 
мотовездеходам и снегоходному ту-
ризму. Активность с каждым годом на-
растает, но как такового нормативного 
порядка на уровне России нет, и в пла-
не постановки на учёт, и кто должен 
следить за этими транспортными сред-
ствами. Кроме того, мы должны про-
думывать нормальные цивилизацион-
ные маршруты, оборудовать кемпинги.  

Если говорить, про лето, то мы по-
нимаем, что здесь важны: А – водные 
артерии, Б – всё, что касается пеших 
маршрутов, В – экстремальные виды 
спорта с привязкой к горной местно-
сти (маунтинбайк, скайраннинг, скан-
динавская ходьба и т.д.). Сегодня мы 
думаем по каждому из этих пунктов. 
И ещё, я уверен, что пройдёт страте-
гия Крапивинской ГЭС, и реализация 
проекта по её достройке станет ещё 
одним толчком развития туризма, 
как зимнего, так и летнего. В большей 

степени, конечно, летнего, потому что 
появится большой водоём, которого в 
Кузбассе на сегодняшний день нет, в 
отличие, например, от наших соседей 
–  Новосибирской области и Красно-
ярского края. 

– Давайте вернёмся в Кемерово. 
Какие пуски по культурному класте-
ру запланированы в ближайшее вре-
мя? Рассматриваете ли Вы возмож-
ность и планируете ли, чтобы наш 
культурный кластер стал точкой 
притяжения туристов в Кемерово? 

– Надо всё-таки разделить этот во-
прос. Кластер состоит из трёх больших 
блоков. Первый, образовательный, мы 
ввели в прошлом году. Это наши два 
филиала: Московская государственная 
академия хореографии и Центральная 
музыкальная школа при Московской 
государственной консерватории им. П. 
И. Чайковского. Это образование детей 
интернатного типа. Второй – тоже явля-
ется образовательным, только это уже 
студенчество. В этом году мы запускаем, 
вводим в эксплуатацию филиал РГИСИ. 
Это тоже очень важно. Набор идёт уже 
не первый год. В мае-июне мы должны 
ввести в эксплуатацию учебный корпус 
института сценических искусств. 

Третья часть уже имеет отношение 
к туризму. Наш музейно-выставочный 
комплекс, который строится. Там те-
атр оперы и балета, Русский музей, 
Кузбасский центр искусств. И это уже 
будет развивать внутренний туризм: 
люди будут приезжать, приходить на 
уникальные спектакли, выставки, про-
ходящие в комплексе. Кроме того, он 
может стать и точкой развития внеш-
него туризма, так как таких комплексов 
в стране всего 4. И я уверен, что будут 
приезжать, как минимум из регионов 
Сибирского Федерального округа, за-
селяться в гостиницы, посещать ресто-
раны и пр. 

Это важно, и нам нужно быть к это-
му готовыми. При вводе основного 
комплекса здесь мы должны активно 
и очень чётко подтягивать номерной 
фонд, гостиницы. Сегодня, проведя уже 
такие крупные мероприятия, как форум 
«Россия спортивная держава», праздно-
вание 300-летие промышленного осво-
ения Кузбасса, «Дети Азии», мы видим, 
что номерного фонда в Кемерове не 
хватает. Расселять гостей приходилось 
в Кемеровском районе. И более того, 
даже вывозить за пределы. Это говорит 
о том, что мы созрели, чтобы созда-
вать современные гостиничные ком-
плексы. Уже начинается строительство 
большой, самой крупной гостиницы 
на 5 звёзд рядом с музейно-театраль-
ным комплексом, с тёплым переходом 
в него из отеля. И это не просто дань 
моде, это необходимая вещь – в Кеме-
рове должно быть немало гостиниц хо-
рошего уровня. 

Отвечая на ваш вопрос, в этом году 
мы должны ввести в эксплуатацию фи-
лиал РГИСИ. И 2024-2025 год – это наш 
основной бриллиант – уникальный 
Культурный кластер распахнёт свои 
двери.

– Все работы идут по плану? 
– Я вам больше скажу, идут с опе-

режением графика. Мы позже других 
таких проектов начали работы. Сначала 
их было всего три в стране, потом, после 
встречи с нашим губернатором было 
решение президента России, и Кузбасс 
стал четвёртым регионом с кластером 
искусств, последним. Но в то же время 
мы одни из первых сдали образователь-
ный комплекс, Институт сценических 
искусств сдаём в этом году также од-
ними из первых. И очень активно идут 
работы по строительству культурного 
кластера. В Кузбассе наоборот – всё 
идет с опережением запланированных 
темпов, и это здорово. 

В Междуреченске на горнолыжном комплексе «Югус» реконструированы трамплины К-40м и К-62м, 
построен новый подъёмник, отремонтированы здания судейско-тренерского блока Центра зимних видов спорта

Впервые в Сибирском федеральном округе провели вторые международные игры «Дети Азии». 
Более 1000 спортсменов и официальных представителей приехали к нам из 12 стран 
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Известный Кемеровский ресторатор Иван Печерский совместно с «УГМК-Застройщик», в мае 
2023 года запускает проект в Горном Алтае – Парк-отель «Сказка Алтая». «Авант-ПАРТНЕР» 
встретился с Иваном Александровичем и попросил его, рассказать о проекте подробнее.

– Ваши рестораны в Кемерове 
стали определённым знаком каче-
ства, показателем уровня достой-
ного сервиса. И тут – Горный Ал-
тай... Почему? 

– Горный Алтай – одно из самых 
популярных направлений летнего от-
дыха у наших соотечественников, на-
равне с Крымом и Сочи. И это понятно 
– это один из самых удивительных и 
неповторимых регионов нашей страны, 
привлекающих своей уникальной при-
родой и различными достопримеча-
тельностями. Ежегодно любители при-
роды Горного Алтая отправляются сюда 
отдыхать, в прошлом году турпоток до-
стиг уже 4 млн гостей в год. И, несмотря 
на то, что в последнее время здесь идёт 
бурное развитие туристической отрас-
ли, региону ещё есть куда расти – всё 
ещё не хватает достойной инфраструк-
туры и качественного сервиса.

Поэтому, когда мне поступило пред-
ложение от «УГМК-Застройщик» – взять 
проект в управление и создать для 
гостей сервис и комфорт достойного 
уровня на приобретённой ими базе 
– для меня это стало определённым 
вызовом. Работать с таким серьёзным 
партнёром, за плечами которого реа-
лизация масштабных проектов в Ека-
теринбурге, который к тому же сегодня 
реализует грандиозный проект в Шере-
геше – очень ответственно. Кроме того, 
Евгений Викторович Мордовин, дирек-
тор «УГМК-Застройщик», лично имеет 

колоссальный опыт участия в различ-
ных успешных проектах.  Для нашей 
команды – это новая практика, хотя мы 
давно и плотно работаем с постоянны-
ми партнёрами в Кемерове и понима-
ем, как устроен отельный бизнес, до сих 
пор приходится многому учиться. Ну и к 
тому же, проект Парк-отель «Сказка Ал-
тая», действительно, интересный, а это 
очень вдохновляет.

– Расскажите, пожалуйста, по-
подробнее о самом проекте.

– «УГМК-Застройщик» приобрёл 
базу, в прекрасном месте – на берегу 
Катуни, с выходом к реке и видом на 
красивейший горный хребет. Виды 
– великолепные! Кроме того, очень 
удобное расположение – всего 34 км 
от столицы Горного Алтая, Горно-Ал-
тайска, куда есть авиарейсы из многих 
крупных городов России, 13 км – от 
известного и сейчас развивающего ку-
рорта Манжерок. Инвестор поставил 
задачу переформатировать эту базу – 
создать современное место отдыха с 
высоким сервисом – Парк-отель «Сказ-
ка Алтая». 

Сейчас объект в процессе ренова-
ции. Мы дополнили имеющийся фонд 
современными домами: наши гости смо-
гут разместиться в 14 комфортных но-
мерах небольшого уютного отеля или в 
двухэтажных дуплексах, которых на тер-
ритории Парк-отеля «Сказка Алтая» бу-
дет 9, а также выбрать для отдыха шале, 

расположенное прямо на берегу Кату-
ни, – все дома современные, стильные 
и удобные для отдыха гостей, которые 
ценят высокий уровень комфорта.

Благодаря естественному ландшаф-
ту и продуманной инфраструктуре наши 
гости получат в распоряжение спортив-
ные и игровые площадки – для волей-
бола, work-out зону, детские площадки 
и на берегу – место для занятий йогой 
на открытом воздухе. Также планируем 
сделать площадку для проведения фит-
несс-туров ведущих фитнесс-операто-
ров страны – World Class и Encor Fitness.

Отдельно стоит упомянуть Тер-
мальный комплекс. Здесь резиденты 
Парк-отеля «Сказка Алтая» будут вос-
станавливать силы с помощью водных 
процедур – в термальном комплексе 
предусмотрено несколько типов саун и 
открытый бассейн. Даже зимой можно 
наслаждаться природой сквозь пано-
рамные окна с видом на сосновый лес, 
ведь термальный комплекс будет радо-
вать наших гостей круглый год.

Переформатируем ресторан – в 
новом облике он будет готов радушно 
встречать одновременно 120 гостей, с 
восходом солнца на завтрак, неспеш-
ным обедом и возможностью любо-
ваться закатом за ужином под идеально 
подобранные лаунж-композиции, по-
зволяя созерцать гармонию природы 
трепетно вплетенную в интерьеры. На 
террасе мы сохранили и интегрировали 
в интерьер вековые сосны.

Уверены, что ресторан станет точ-
кой притяжения не только для гостей 
Парк-отеля «Сказка Алтая», но и других 
туристов Горного Алтая.

– Какая кухня планируется в 
ресторане? Будет что-то аутен-
тичное алтайское? Заключаете ли 
договоры с местными производите-
лями?

– Конечно, мы сейчас рассматрива-
ем поставщиков продукции, которой 
традиционно славится Алтай – сыра, 
мяса, овощей и прочего. И обязательно 
будем работать с местными производи-
телями высококачественных продуктов, 
но упор на алтайскую кухню делать не 
будем. Планируем кухню фьюжен – то, 
чем и всегда славились наши рестораны 
– сплетение европейских традиций, на-
циональных секретов и особенных си-
бирских (куда мы относим и алтайские) 
рецептов. Будет гриль – стейки, шашлы-
ки – это всеми любимые блюда. А также 
– летнее, чайное меню, десерты, – всё то, 
что мы умеем и любим делать.

Дополнением к гастрономическому 
театру станет обширная винная карта, 
при составлении которой наш сомелье 
уделил большое внимание эногастро-
номическим соответствиям.

Исходя из того, что мы ждём разных 
людей с разнообразными пожелания-
ми, а также рассматриваем корпоратив-
ные заезды с различными интересами, 
будем выполнять любые задачи, кото-
рые поставят перед нами гости. У нас 
огромный опыт организации питания 
для спортсменов, авиапассажиров биз-
нес-класса, маленьких гостей и первых 
лиц нашей страны.

– Хороший сервис предполагает, 
прежде всего, хорошо обученный пер-
сонал. С набором сотрудников есть 
трудности?

– Мы решаем эту задачу. К откры-
тию уже предварительно закрыли все 
штатные единицы. Сложно, конечно, 
набирать из местных жителей, даже тех-
нический персонал, не говоря уже про 
сервисный и административный, но на 
некоторые позиции все же приглашаем 
и проводим обучение. Также в команде 
будут люди из Томска, Новосибирска и 
Барнаула. Главный же костяк – это мои 
сотрудники, наши ребята из сети Ресто-
ранов Ивана Печерского – надёжные 
и проверенные. Для них это тоже ин-
тересный опыт – принять участие в за-
пуске проекта и работы на Алтае. Они 
будут трудится вахтовым методом. И, 
конечно, параллельно здесь в Кемеро-
ве идёт набор и обучение сотрудников.

– Когда планируется открытие 
Парк-отеля «Сказка Алтая»? 

– Мы начинаем принимать гостей 
с майских праздников в этом году. Это 
такое постепенное открытие – запу-
скаем часть домов в мае, затем ещё до-
бавляем в июне, а к августу будет готов 
термальный комплекс. Также в течение 
лета оборудуем на берегу реки площад-
ку для йоги. Весь проект будет оконча-
тельно реализован к августу.

– Кого ждёте в гости? Какой он 
ваш гость?

– Наши гости, это те, кто ценит при-
роду, здесь всё настоящее, отдых здесь 
невозможно сравнить ни с Турцией, ни 
с Таиландом. Наши гости – это семьи, су-

пружеские пары, это корпоративные и 
спортивные команды, это туристы из-за 
границы, центральных городов России 
и, конечно же, все те, кто предпочтёт Ал-
тай заграничному отдыху в любой сезон, 
те, кто всей душой любит горы, чистей-
ший воздух, голубые озёра, горные реки 
Алтая, а также ценит комфорт и сервис.

В целом, Парк-отель «Сказка Алтая» 
– место, оптимальное для семейного от-
дыха, но мы старались всё делать уни-
версальным – хочется, чтобы каждому, 
не зависимо от возраста и интересов 
было у нас уютно и комфортно. Здесь 
будет удобно проводить корпоратив-
ные мероприятия, конференции, семи-
нары и прочее. В первую очередь, мы 
хотим, чтобы гость, приехав к нам, мог 
заняться и спортом, и помедитировать 
на берегу, и вкусно поесть, а также по-
лучить нашу помощь в организации ув-
лекательного досуга и отдыха. 

– Как вы собираетесь эту «по-
мощь» устроить, в чём она?

– Сегодня в Горном Алтае есть 
огромное разнообразие возможностей 
отдыха – пешие и конные прогулки, ав-
тобусные экскурсии и сплавы, полёты 
на вертолётах и многое другое. И чело-
век, когда приезжает сюда, как правило, 
теряется в этом многообразии, пытаясь 
понять, где хорошо, а где плохо, где без-
опасно, качественно и интересно. И мы 
решили стать такими «воротами» для 
приезжающих сюда туристов – прокон-
сультировать, объяснить, рассказать, 
показать, организовать отдельный тур 
или составить расписание на всё вре-
мя пребывания, исходя из интересов 
гостей. Мы готовы взять на себя, при 
необходимости, всю организацию. Нам 
кажется, что наши гости оценят такую 
услугу – по максимуму удовлетворить 
запросы, чтобы от отдыха остались 
только самые лучшие впечатления. 

Приглашаем в Парк-отель «Сказка 
Алтая» убедиться в этом лично!

ПаРк-отель «сказка алтая»:  
за комфоРт и достойный сеРвис отвечает 
команда РестоРатоРа ивана ПечеРского

skazka-altaya.ru

бронирование: +7 (923) 661 70 70
Адрес: Чуйский тракт 489 км, 7/1
Майминский район, Республика Алтай
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После снятия ограничений нача-

лось постепенное восстановление со-
бытийного туризма, который сегодня 
стал одним из драйверов развития от-
расли внутри страны. Исполнительный 
директор МВК «Новосибирск Экспо-
центр» Андрей Ромашевский считает, 
что событийный туризм это достаточно 
ёмкая подотрасль туриндустрии, «се-
годня объём событийного рынка Рос-
сии составляет 5,5 трлн рублей». При 
этом он отмечает, что «каждый рубль, 
вложенный в событие, в смежных от-
раслях даёт порядка 5,5-6 рублей муль-
типликативного эффекта». И помимо 
экономической составляющей собы-
тийный туризм – это способ продвиже-
ний регионов и формирования имид-
жевой составляющей.

Одним из регионов развития собы-
тийного туризма в России стал центр 
традиционного летнего отдыха на 
море  – Краснодарский край. В послед-
ние годы ему удалось превратиться 
ещё и в «курорт зимнего горнолыжно-
го отдыха», отмечает заместитель на-
чальника отдела межрегионального 

взаимодействия и событийных меро-
приятий министерства курортов ту-
ризма и олимпийского наследия Крас-
нодарского края Александра Ступко, 
– и теперь «фестивали на «Красной 

поляне притягивают огромное коли-
чество людей». Но при этом регион 
столкнулся с трудностями: «более 30% 
организаторов после всех введённых 
ограничений на авиаперелеты были 

ПРивлечь гостей событием

В последние три года туристической отрасли пришлось пройти через множество разнообраз-
ных трудностей. Два года действовали жёсткие ковидные ограничения, закрытие гостиниц и 
предприятий общепита, затем добавились прекращение полетов российских авиакомпаний 
в страны Европейского союза и ограничения, можно сказать, политического неформального 
свойства. На этом фоне естественным образом на первый план вышло развитие внутреннего 
туризма. По оценке председателя комитета Торгово-промышленной палаты России по пред-
принимательству в сфере туризма Юрия Барзыкина, особенностью прошлого и нынешнего 
года стало динамическое восстановление этого направления. И в прошлом году туристиче-
ский поток по России вырос на 8% по сравнению с 2021 годом, составив 62 млн человек. 

вынуждены отменить мероприятия». 
Сохранять показатели удаётся за счёт 
того, что аэропорт Сочи продолжает 
работать, благодаря международным 
правительственным встречам, прохо-
дящим на территории края. 

Директор по маркетингу горного 
курорта «Роза Хутор» Дмитрий Бараш-
ков также отмечает значение событий-
ного туризма особенно на фоне того, 
что «в пик сезона, новогодние, фев-
ральские и мартовские праздники в от-
елях наблюдается полная загрузка, а по 
окончании сезона номерной фонд про-
стаивает». Решить проблему помогает 
наличие фестивалей и активностей на 
курорте. По его словам, конец марта-
начало апреля на курорте становится 
оживлённо, благодаря фестивалям New 
Star Camp и BoogelWoogel. Он считает, 
что событийный маркетинг помог пере-
йти курорту от «столицы зимней олим-
пиады к отдыху и зимой, и летом». В 
летний сезон Роза Хутор славится про-
ведением беговых фестивалей ROSA 
RUN и Wild Trail.

ДЕЛА И пЛАНы кузбАССА
На фоне такого развитого туристи-

ческого региона как Краснодарский 
край Кузбасс также ставит в приори-
тет развития отрасли именно собы-
тийный туризм. Директор АНО «Ди-
рекция курорта «Шерегеш» Алексей 
Стоянов считает, что перед регионом 
стоит амбициозная задача «сделать 
так, чтобы доходы от туризма прино-
сили не меньше средств в бюджет, чем 
от угольной отрасли». По его словам, 
ведётся серьёзная целенаправленная 
работа, чтобы события происходили 
по всей области. Например, ежегодно 
в Мариинске проводится фестиваль 
«День Сибирского купечества». По 
оценке министерства туризма, в 2022 
году его участниками стали 10 тыс. че-
ловек из разных территорий страны. 
В дни фестиваля загрузка гостиниц 
увеличилась на 74%, пассажиропоток 
междугородных рейсов вырос на 38%, 
а прибыль участников локаций (ма-
стеров, владельцев кафе, учреждений 
культуры и образования) за три дня 
превысила 2,4 млн рублей.

В деревне Шестаково Чебулинско-
го муниципального округа в прошлом 
году впервые состоялся Международ-
ный научно-популярный фестиваль 
«Динотерра». По данным минтуризма 
Кузбасса, за три дня его посетило более 
32 тыс. человек, а доход местного биз-
неса от мероприятия превысил 50 млн 
рублей. Из-за столь высокого эконо-
мического эффекта принято решение 
развивать туристический объект, уже 
заключен договор с частным инвесто-
ром на строительство гостиницы. Так-

же в 2022 году Кузбасс получил грант 
Ростуризма на повторное проведение 
фестиваля в июне 2023 года в размере 
20,37 млн рублей. Ожидается, что в этом 
году количество посетителей составит 
порядка 50 тыс. человек.

СпОРт кАк СОбытИЕ
Находится в регионе и место спор-

тивно-событийному туризму. В 2021 
году Кузбасс провёл чемпионат мира по 
парашютному спорту «Мондиаль-2020», 
запланированный годом раньше, но пе-
ренесённый из-за ковидных ограниче-
ний. В нём приняли участие более 550 
спортсменов из 32 стран мира, в том 
числе из Южной и Северной Америки, 
Европы, Азии и Африки. Соревнования 
стали крупнейшими за историю между-
народного парашютного спорта, по-

скольку проводились одновременно на 
двух площадках (аэродромах «Кемеро-
во-Северный» и «Танай»), а спортсмены 
выступали в семи лётных направлениях. 
На аэродроме «Кемерово-Северный» 
прошли состязания в классических дис-
циплинах парашютного спорта, в том 
числе соревнованиях на точность при-
земления. По данным администрации 
облправительства, в этом направлении 
приняло участие более 100 спортсме-
нов из 17 стран мира. На аэродроме «Та-
най» прошли соревнования по осталь-
ным шести направлениям.

Особенность проведения меро-
приятий сразу на нескольких террито-
риях области сохранилась. В 2022 году 
в Кузбассе состоялся Десятый юбилей-
ный Международный форум «Россия 
– спортивная держава», основные 

В 2021 году Кузбасс провёл чемпионат мира по парашютному спорту 
«Мондиаль-2020»

В деревне Шестаково Чебулинского муниципального округа в прошлом году впер-
вые состоялся Международный научно-популярный фестиваль «Динотерра»

Ежегодно в Мариинске проводится фестиваль «День Сибирского купечества»
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Медицинский центр «эмилия»: 
15 лет повышает качество и расширяет спектр услуг

медицинский центР 
для всей семьи эмилия
стоматология и косметическая медицина

Деятельность центр для всей семьи 
начал в кризисном 2008 году. Однако 
учредитель и директор Медицинско-
го центра «Эмилия» татьяна эбауэр 
говорит об этом времени как периоде 
возможностей: «Когда мы открывались, 
такого большого числа стоматологи-
ческих клиник, как сейчас, не было и 
меня беспокоило, что я не смогу охва-
тить всех желающих». Изначально она 
приняла решение делать акцент на ка-
честве услуг, поэтому сразу же было за-
куплено дорогостоящее оборудование. 
Центр оснащен техникой производства 
немецкой фирмы KAVO – лидера рынка 
стоматологического оборудования. А 
наличие современного операционно-
го микроскопа (Leica, Германия) даёт 
возможность лечить и перелечивать 
«сложный» зуб, спасая его от удаления. 

Главное направление в работе – 
малоинвазивные технологии, то есть, 
те, которые предполагают наименьшее 
вмешательство. Для профилактики зу-
бов в «Эмилии» используют передовую 
технику и лучшие материалы для по-

крытия зубов после чистки. А экспресс-
диагностику любых онкозаболеваний 
полости рта в «Эмилии» можно пройти 
всего за 15 минут и при необходимо-
сти сделать гистологический анализ. 
Новый гаджет Goccles, разработанный 
итальянской компанией Pierrel, помога-
ет стоматологам обнаружить патологию 
на ранней стадии. 

Помимо высококлассного обору-
дования, особое внимание «Эмилия» 
уделяет подбору персонала – каждый 
врач в клинике придерживается об-
щих принципов: любить пациентов, 
заботиться о них и делать всё, чтобы 
их пребывание было максимально 
комфортным. Также специалисты об-
ладают знанием детской психологии, 
поэтому с лёгкостью создают благоже-
лательную атмосферу для ребёнка лю-
бого возраста. «Ваш малыш не только 
получит качественное лечение, но и 
сможет, если захочет, покататься в сто-
матологическом кресле, и узнает, как 
правильно чистить зубки и что такое 
кариес», – уточняет Татьяна Эбауэр.

Вместе со стоматологическими ус-
лугами в медицинском центре пред-
ставлена косметическая медицина, а 
именно косметология, эпиляция, ног-
тевой сервис, наращивание ресниц и 
оформление бровей, массаж. Ещё один 
из принципов работы центра – безопас-
ность пациентов. Поэтому сотрудники 
используют большое количество одно-
разовой продукции, причём, не только 
в стоматологических, но и в космети-
ческих кабинетах. В «Эмилии» есть два 
централизованных стерилизационных 
отдела: один для предстерилизацион-
ной очистки, а другой для уже стериль-
ных инструментов и материалов. «Мы не 
только предоставляем услуги отличного 
качества, но и поддерживаем гибкие 
цены, чтобы каждый наш пациент мог 
получить квалифицированную помощь 
по приемлемой для него стоимости», го-
ворит директор центра.

14 февраля состоялось торжество, 
которое посетили специалисты центра, 
партнёры и бывшие сотрудники, с кото-
рых началась большая история «Эмилии». 

mc-emilia@rambler.ru, www.mc-emilia.com
Мы есть в соц.сетях

г. Кемерово,  бульвар Строителей, д. 25 г
тел. 33-86-96, 31-96-07

В феврале Медицинский центр для всей семьи «Эмилия» отметил 15-летие. За годы работы он не толь-
ко сохранил своё устойчивое положение на рынке стоматологических услуг, но и расширил специализа-
цию в сторону косметической медицины. Сегодня в «Эмилии» можно воспользоваться полным спектром 
услуг для создания красивой и здоровой улыбки, посетить массажиста и остеопата, а также сделать 
различные косметологические процедуры. При этом быть уверенным в качестве, ведь сотрудники цен-
тра представляют сплочённый коллектив из опытных врачей самой разной специализации.

мероприятия которого прошли в Кеме-
рове, Белове, Новокузнецке, Шереге-
ше и Прокопьевском муниципальном 
округе. По информации министерства 
физической культуры и спорта, для 
обсуждения вопросов развития миро-
вого спорта в регион прибыло более 
«5 тысяч человек, это – представители 
14 стран». Среди них участники из Рос-
сии и зарубежных стран – Азербайд-
жана, Армении, Беларуси, Казахстана, 
Сербии, Таджикистана, Узбекистана, 
Ирака, Бахрейна, Сирии, Пакистана. 
За время форума проведено свыше 30 
спортивных мероприятий, а за три дня 
деловой программы форума состоя-

лось более 50 круглых столов, различ-
ных сессий, нетворкингов, всероссий-
ских конференций. 

В феврале нынешнего года реги-
он принял II зимние Международные 
детские спортивные игры «Дети Азии», 
к которым готовились около трёх лет. 
По данным министерства физической 
культуры и спорта, «на подготовку и 
проведение Игр в Кузбассе было на-
правлено порядка 3,6 млрд рублей из 
регионального и федерального бюдже-
тов, из которых 2,8 млрд рублей напра-
вили на строительство, реконструкцию, 
модернизацию спортивных объектов 
Игр, приобретение спортивного обо-

рудования, инвентаря и специальной 
техники». На 10 дней в регион прибыли 
почти 1,2 тыс. человек, среди которые 
юные спортсмены из 12 стран – России, 
Армении, Афганистана, Казахстана, Ку-
вейта, Кыргызстана, Ливана, Республи-
ки Беларусь, Таджикистана, Таиланда, 
Туркменистана и Узбекистана. Спор-
тсмены разыграли 57 комплектов на-
град в десяти видах спорта: лыжных 
гонках, конькобежном спорте (в том 
числе шорт-треке), керлинге, фигурном 
катании на коньках, хоккее, прыжках на 
лыжах с трамплина, фристайле, сноу-
борде, горнолыжном спорте. Зрителя-
ми торжественной церемонии откры-
тия Игр «Дети Азии» стали более 5 тыс. 
человек, а посмотреть на закрытие в 
Ледовый дворец «Кузбасс» пришли око-
ло 7 тыс. зрителей. Соревнования игр 
проводились уже в четырёх городах 
региона – в Кемерове, Новокузнецке, 
Междуреченске и Таштаголе. 

кАЛЕНДАРь СОбытИй 
шЕРЕгЕшА
Чаще всего туристы приезжают в 

Кузбасс ради снега и горнолыжного 
катания, поэтому курорт Шерегеш оста-
ётся главной точкой притяжения. По 
данным Алексея Стоянова, за прошлый 
зимний сезон Шерегеш принял более 2 
млн туристов, а в летний сезон курорт 
посетили рекордные 426 тыс. человек. 
«Мы составили календарь событий для 
Шерегеша, чтобы они происходили 
каждый год и особенно в то время, ког-
да у нас менее всего загружены коллек-
тивные средства размещения», говорит 
директор АНО «Дирекция курорта «Ше-
регеш». Он рассказывает, что в кален-
дарь входят мероприятия различной 
направленности – экологические (ЭКО-
ФЕСТ), этнические (ВОТЭТНО), стрит-
арт (ОКРАШЕНО), спортивные (GESH 
RUN FEST) и мультифестиваль. А также 
есть календарные праздники – Новый 
год, Масленица, День России, 23 февра-
ля и 8 марта.

Первый мультифестиваль «ПроГеш» 
состоялся в Шерегеше летом 2022 года. 
В его рамках прошли концерты, фит-
нес-программы, вечерние киносеансы 
под открытым небом и дегустация изы-
сканных блюд, работа развлекательных 
площадок для взрослых и детей, а также 
деловая программа: мастер-классы по 
развитию туристического, отельного и 
ресторанного бизнеса. По сообщению 
организатора «ПроГеша» Натальи Ивуш-
киной, общий бюджет на проведение 
мероприятия составил 26 млн рублей. 
По её словам, основным спонсором вы-
ступило новокузнецкое ООО «ОК «Сиб-
шахтострой», кроме того, компании «Ев-
раз» и «УГМК» выделили 3 млн рублей и 
1 млн, соответственно. За три дня фе-

На Десятый юбилейный Международный форум «Россия – спортивная держа-
ва» для обсуждения вопросов развития мирового спорта в регион прибыло бо-
лее 5 тысяч человек из 14 стран

Соревнования II зимних Международных детских спортивных игр «Дети Азии» 
проводились в четырёх городах региона – в Кемерове, Новокузнецке, Междуре-
ченске и Таштаголе
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стиваль посетило почти 16 тыс. человек, 
рассказал Алексей Стоянов.

Открытие зимнего сезона 2022-2023 
ознаменовалось проведением фести-
валя ШЕРЕГЕШФЕСТ, который по итогам 
сибирского окружного этапа Нацио-
нальной премии в области событийно-
го туризма Russian Event Awards полу-
чил 1 место как лучшее туристическое 
событие, основанное на природном яв-
лении или географическом положении. 
Обширная программа мероприятия 
включала в себя спуск-парад с горы, вы-

ступления и мастер-классы от профес-
сиональных фристайлеров, батл лыж-
ников и сноубордистов, чемпионат по 
игре в снежки. А также концерт Сергея 
Бобунца – лидера группы «Смысловые 
галлюцинации», который, по данным 
«Дирекции курорта «Шерегеш», посети-
ло более 1000 зрителей.

Закрывается же сезон традиционно 
фестивалем Grelkafest. В прошлом году 
по ряду причин мероприятие отме-
нилось, в этом же организаторами за-
планирована масштабная программа. 

В честь юбилейного фестиваля гостей 
ждет новый 10-ти дневный формат с 10 
спусками и 10 хедлайнерами. Вместе с 
тем, фестиваль продлевает сезон. Алек-
сей Стоянов отмечает, в апреле бизнес 
в Шерегеше нуждается в поддержке, 
поэтому Grelkafest выступает важным 
событием и с точки зрения экономи-
ки. «Хотелось бы, чтобы таких событий 
как Грелка было больше в Шерегеше и 
на других курортах как раз в периоды, 
когда отельеры начинают испытывать 
недостаток в туристах. События – это 
отличная возможность загрузки курор-
та и получения туристами новых впе-
чатлений, эмоций», говорит он.

Андрей Ромашевский считает, что 
Grelkafest – это больше про имидже-
вую составляющую: «в своё время 
фестиваль создал дух Шерегеша, и 
хорошо, что в России качественных 
событий становится всё больше и 
больше». Вместе с этим, директор фе-
стиваля Grelkafest Никита Гирин делит-
ся желанием видеть в событиях боль-
ше созидательного начала: «мы делаем 
свои фестивали для тех людей, как мне 
кажется, которые меньше потребляют, 
а больше созидают». Ведь фестиваль 
это не только про наслаждение приро-
дой, но и про креатив – создание кар-
навальных костюмов, арт-объектов, 
флешмобов. По его оценке, именно 
созидательный туризм нужен отрасли, 
и «за ним за ним будущее не только в 
России, но и всего мира...»

Первый мультифестиваль «ПроГеш» состоялся в Шерегеше летом 2022 года

В этом году пройдёт юбилейный 10-й фестиваль Grelkafest, которым традиционно закрывается зимний сезон в Шерегеше
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«Здоровая кожа, волосы, ногти – 
must have* для любой девушки, а 
для той, кто представляет свой 
бизнес особенно. И нужно выде-
лять на это деньги и находить 
время. А с последним у предприни-
мателей тяжелее всего, поэтому 
для меня важно, чтобы комплек-
сно и быстро. И «Золотая Линия» 
– это как раз максимум красоты 
и минимум времени. Комплексные 
услуги – удобно и быстро».

Мария Серафимова,
бизнес трекер, 

наставник предпринимателей, 
основатель сообщества мастермайнд групп

 «БЕСИ ВДОХНОВЛЯЙ»
_____________________________________
*обязательно

г. Кемерово, ул. Д. Бедного, 11

+7 (3842) 452-452,   www.zl42.ru
Лицензия № Л041-01161-42/00589177 от 06.02.2018г.  

ООО «Золотая Линия» ОГРН: 1125476140888
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ЖК «Английский двор» – уникальный проект семейного 
малоэтажного строительства в развитой городской ин-
фраструктуре Кемерова, в самой его экологичной части. 

Городская инфраструктура:  7 минут пешком до инфраструктуры Ленинского 
района: ГЦС «Кузбасс», бассейн «Сибирь», ТЦ «Бульвар», поликлиники, супермарке-
ты и образовательные учреждения – детские сады, школы, ВУЗы; 10 минут на маши-
не до центра города;  на территории ЖК места под кафе, салоны красоты, магазины, 
пункты выдачи интернет-заказов, офис банка и т.д.; парковка; планируется строи-
тельство закрытой парковки на зимнее время. 

Безопасный двор: закрытый от автомобильного движения двор; благоустроен-
ные пешеходные дорожки, места для отдыха и игровые площадки; площадка с тре-
нировочными снарядами для выгула собак. 

Комфортные дома: дома ЖК выполнены из кирпича;  на этаже всего 2 квартиры;  
большая колясочная, скамейки и картины; кладовые помещения до 8 кв. м. 

Разнообразная планировка: площадь квартир от 38 до 88 кв. м; в каждом доме  
– квартиры с зимним садом площадью 5,2 кв. м  и панорамным остеклением, двух-
уровневые квартиры с высокими потолками. 

Можно выбрать: без отделки, whitebox (предчистовая), «под ключ» или даже с 
мебелью; предусмотрен вариант заключения договора, в котором оплата услуг по 
отделке включается в общую стоимость квартиры и ипотеки; любой вариант ипоте-
ки, застройщик поможет с оформлением необходимых документов; рассрочка от 
застройщика и выгодные решения по обмену.

16+

№1(72)
январь-март 2023

ГЛАВНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
КУЗБАССА

Рейтинг: 
Лидеры 
по стройматериалам

стр. 34
Как привлечь 
гостей событиемстр. 44

Большая 
стройка 
продолжается

стр. 27

А
ван

т-П
А

Р
ТН

ЕР
 Р

ЕЙ
ТИ

Н
Г №

1(72) ян
вар

ь-м
ар

т 2023




